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A los 88 años murió Robería Flack, la inolvidable voz de “Ki- lling Me Softly”. p.40
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Telecom compró por 
US$ 1.245 millones 
Telefónica ArgentinaLa compañía española había anunciado su salida de la región en 2019.
Después de un intenso proceso competitivo, Telecom adquirió la filial argentina. No se trató de una compra hostil, ya que la española había iniciado un notorio proceso de desinver

sión, que Telecom promete revertir con inversiones millonarias en los próximos años para el despliegue de la fibra óptica y sitios móviles de 5G. Desde 2017 Telecom ya lleva inverti
dos US$ 6.000 millones. En términos geográficos y de clientes se trata de dos empresas complementarias, por lo que en la mayor parte del territorio argentino no hay concentración, p.12

Sintonía de Milei 
conTrump: en la 
ONU se abstuvo 
de votar que Rusia 
invadió Ucrania
En un nuevo gesto de alineamiento con Estados Unidos, la Argentina evitó condenar la invasión de Putin a Ucrania, quitando su apoyo a Ze- lenski, ante la Asamblea General de la ONU. Había dos resoluciones una propuesta por Ucrania y la UE, que repudiaba la actitud de Rusia, pero Milei se inclinó por la segunda opción, que era un texto presentado por EE.UU, suavizando el rol ruso. Igual que Argentina votaron Brasil, Colombia, Cuba y China, p. 10

Reacción oficial Garantizarán la libre competencia y la elección de los usuarios.

GOBIERNO DE CÓRDOBA

Con un gran operativo pero aún sin rastros, siguen buscando a Lian

El nene, de 3 años, se perdió el sábado en un campo de la localidad cordobesa de Ballesteros Sur, mientras jugaba con sus hermanos. Lo buscan con dre
Otro ataque de 
“viudas negras” 
dejó un muerto 
en Montserrat 

nes y perros, un helicóptero, policías de Córdoba, bomberos, Ejército y Gendarmería. Se supo que se secuestraron tres camionetas y unos diez telé
Dos vecinos fueron a una peña folclórica y regresaron a casa con dos mujeres, de 25 y 30 años. A la mañana siguiente, con un llamado al 911 de un vecino, uno de e- llos dio aviso de que en el departamento de Solís al 300 su compañero estaba inconsciente y que él se sentía “confuso”. Ambos habían tomado bebidas alcohóli

fonos. No descartan ninguna hipótesis. Uno de los vecinos habló de una misteriosa camioneta blanca. Para el papá, “alguien se lo llevó”, p.24 
cas en la casa, a instancias de las mujeres. Para cuando llegó la ambulancia, el otro hombre estaba muerto. La Justicia catalogó el caso como asesinato. Unos días antes, un turista francés fue víctima de cinco mujeres que había conocido en Palermo y llevó a su departamento: lo durmieron y lo desvalijaron, p.29

Larreta salió a 
criticar a Jorge 
Macri y confirmó 
que será candidato 
en la Ciudad

El ex jefe de Gobierno porteño decidió competir en las legislativas de este año por afuera del PRO, y con su propio partido, Movimiento Al Desarrollo. “La Ciudad no está bien, ya no es lo que era”, apuntó a la gestión de Jorge Macri al señalar que “está sucia, sin mantenimiento”. También lanzó un tiro por elevación a Mauricio Macri al afirmar que “el PRO ha perdido su identidad” y rechazar una alianza con Milei. p.9

Cayó a su piso 
histórico la 
natalidad porteña 
y aumenta la edad 
de las madres
Según datos oficiales del distrito, en 2023 nacieron 1,09 hijos por mujer, frente a los 1,86 de 2006. No es este el único dato llamativo: la edad media de las madres aumentó de los 29,3 años en 2006 a los 32,4 años en 2023. Es decir, nacen cada vez menos chicos de ma- más en edades cada vez más tardías. El impacto a futuro en la educación y la salud. Y el dato positivo de la fuerte caída del embarazo adolescente, p.3
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Gonzalo Abascalgabascal@clarin.com

P
uede parecer anecdótico, pero no lo es.En enero, Netflix anunció en los Estados Unidos que empezaría a trabajar en una nueva adaptación de la serie La familia Ingalls 

(Littlehouse on theprairie), uno de los mayores éxitos mundiales en la historia de la TV y representación máxima del entretenimiento familiar que superaba ideologías y diferencias políticas. (En la Argentina se sigue viendo cada tarde en Ciudad Magazine, y tiene al menos un club de fans activo con más de 50.000 integrantes).Sin embargo, poco después del anuncio, una ex periodista de Fox News escribió enX: "@Netflix, si hacen una versión woke de La familia Ingalls, mi única misión será arruinar absolutamente su proyecto".La respuesta no tardó en llegar, y nada menos que de Melissa Gilbert (Laura Ingalls), estrella de la serie: "Umm... vuelve 

a ver el original. La televisión no puede ser más woke que nosotros. Abordamos el racismo, la adicción, el nativismo, el antisemitismo, la misoginia, la violación, el abuso conyugal y cualquier otro tema woke que se te ocurra. Muchas gracias".A esta altura vale preguntarse: ¿en serio están discutiendo a La familia Ingalls? ¿Nada se salva de la grieta?Para ensayar una respuesta más cercana, alcanza con recordar lo que Milei dijo en Davos. "El wokismo es la epidemia que hay que curar y el cáncer que hay que extirpar". Y siguió: "ha colonizado instituciones importantes, desde partidos políticos y universidades, hasta medios de comunicación y organismos internacionales”.El debate, entonces, trasciende al proyecto televisivo y las fronteras de los EE.UU. e irradia para constituir una discusión extendida. Y si la serie cuestionada es La familia Ingalls, está claro que la polarización incluye hasta lo que hace medio siglo (se 

estrenó en 1974) funcionaba como una referencia compartida, un núcleo común desde el Presidente (era la serie favorita de Ronald Reagan) hasta el último ciudadano. Por eso la polémica no es anecdótica."Pocos hechos ofrecen un barómetro más
La discusión sobre una nueva 

versión de la serie refleja la 
crisis de la política en EE.UU.

aleccionador del estado actual de nuestra política que éste", escribió el sábado Jayson Howard en el portal Político, en Washington. Y siguió: "La familia Ingalls es un ejem- pío especialmente llamativo de la politización del entretenimiento popular, precisamente porque la serie original se consideraba decididamente apolítica, querida por fans de todas las tendencias políticas, orígenes e identidades".

Y agrega: "Los valores que la serie celebraba -equidad, honestidad, integridad, vecindad, la importancia de la comunidad- eran principios apolíticos a los que todos podíamos aspirar. Gran parte de Estados Unidos parecía sentir que La familia Ingalls era nuestra. Pero ahora, cuando el país se ha fragmentado en bandos polarizados, cada vez queda menos 'nuestro1: sólo el tuyo o el mío (...), liberal o conservador, woke o antiwoke"."Es necesario dar la batalla cultural", repite Milei, alineado con Trump y subido a una moda global. "Batalla cultural" se dice a cada rato cerca del Presidente.La definición encuentra una respuesta en el texto de Howard. "Hoy todo es guerra cultural, incluso la nueva versión de un programa de TV que tenía como lema el respeto mutuo", escribe. "Si ni siquiera La familia Ingalls nos pertenece ya a todos, ¿en quién nos hemos convertido exactamente?".
EL SEMÁFORO WalterSchmidtwschmidt@clarin.com

José Mayans
Senador de Unión por la Patria FaltazoEn una polémica actitud, el jefe de la bancada kirchne- rista en el Senado confirmó que no estarán en la apertura de sesiones ordinarias que protagonzará el próximo sábado el presidente Javier Milei. “Decidimos no escuchar al Presidente”, afirmó, al justificarse por el trato del libertario hacia ese espacio. El País

Horacio Rodríguez 
Larreta
Ex jefe de Gobierno porteño Regreso polémicoTras finalizar su mandato en la Ciudad en 2023 y perder la interna con Bullrich, se truncó su aspiración presidencial y su imagen cayó. Ahora vuelve como candidato en las legislativas por afuera del PRO. Y lo hace cuestionando la gestión de Jorge Macri y a Mauricio Macri por el manejo del partido. El País

Santiago Gómez Cora
Entrenador de 
Los Pumas Seven Haciendo historiaBajo su dirección, Los Pumas 7s se acaban de consagrar tetracampeones en el Seven de Vancouver. Lo hicieron de manera invicta, estirando su racha a 24 partidos. “Buscamos marcar una era y no un hito, estamos hace cuatro o cinco años ahí arriba, en lo más alto del ranking”, afirmó Gómez Cora. Deportes

HUMOR
Fernando Sendra fsendra@clarin.com CRUCIGRAMA

Horizontales
1. Lugar con salas intercomunicadas donde se 
exponen obras de arte. z Perfume. 8. Símbolo 
del sodio. 9. Príncipe musulmán, u. Recordaba 
algo con melancolía. 13. (Salvador -) Pintor es
pañol. 14. Abreviatura de ídem. 15. Remueve el 
ruego para que arda más. 17. Sonar por reper
cusión.

Verticales
1. Triunfador. 2. Lámpara de techo con varios 
brazos. 3. Artículo neutro. 4. Se dice del profe
sor que se ha jubilado y mantiene sus honores 
y alguna de sus funciones. 5. Parte del árbol 
que nace en el tronco. 6. Gustar, complacer.
10. Una de las islas Baleares. 12. Ondas marinas. 
16. Prefijo negativo.

Solución
Horizontales, i. Galería 7. Aroma 8. Na 9. Emir. 
il Añoraba 13. Dalí 14 Id. 15. Atiza 17. Resonar.

Verticales. 1. Ganador. 2. Araña 3. Lo. 4. Emérito. 
5. Rama 6. Agradar. 10. Ibiza. 12. Olas. 16. In-
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Cambios demográficos

Bienvenida al mundo. Para los especialistas la mayor fecundidad abre una oportunidad para desarrollar políticas públicas.

desploma y en 2023 llega a 6,4 nacimientos por cada mil adolescentes.El descenso atraviesa a todas las comunas. Por ejemplo, la 8 (Villa Soldati, Villa Riachuelo y Villa Lugano) pasó de 41,5 hijos/as cada 1.000 adolescentes a 6,0 comparando dos trienios, 2006/2008 y 2021/2023. Mientras que la Comuna 2 (Recoleta) pasó de 4,4 hijos/as cada 1.000 adolescentes a 1,1 comparando ambos trienios."Se trata de un dato de progreso social enorme y muy valioso", evalúa Rafael Rofman, demógrafo e investigador principal del CIPPEC (Centro de Implementación de Políticas Públicas para la Equidad y el Crecimiento). "Explicar las estadísticas es siempre difícil, sin embargo se pueden identificar al menos dos factores: por un lado la intención de las familias y las mujeres de decidir si quieren o no tener hijos, y la disponibilidad de herramientas para tomar esa decisión", explica."En los últimos 20 años se aplicaron muchas políticas públicas sobre derechos sexuales y reproductivos, pero esto no explica todos los números, porque por ejemplo el plan ENIA (Embarazo No Intencio-nal Adolescente, que funcionó muy bien en muchas jurisdiccio-
Los nacimientos en la Ciudad 
cayeron a su piso histórico y 
crece la edad de las madres

nes) no se aplicó en la Ciudad. Por este motivo, entiendo que buena parte del fenómeno se explica en el cambio que asumió la mujer en los últimos diez años, al tomar más decisiones de manera autónoma, a manifestar convicciones sobre la decisión de tener hijos o no, y el rol protagónico que asumió", identifica Rofman.El demógrafo ve el uso del chip anticonceptivo subcutáneo como una herramienta fundamental enSon datos oficiales del distrito. Hoy nacen 1,09 hijos por mujer, mientras que en 2006 eran 1,86. La mayor concentración se dio en mujeres de 30 a 39 años. el control de la natalidad. Fue parte de una política pública que se implemento en 2014.En redes sociales es muy conocida y debatida la postura sobre este tema de la vicejefa de Gobierno
Silvia Gómezsgomez@clarin.comLa fecundidad en la Ciudad de Buenos Aires alcanzó en 2023 el punto más bajo en su historia: nacen 1,09 hijos/as por mujer. En 2006 esta cifra era de 1,86 hijos/as por mujer. Mientras que la edad media de las madres ascendió de los 29,3 años en el 2006 a los 32,4 durante 2023. Estas cifras vienen a confirmar una tendencia ya instalada en territorio porteño: nacen menos ni- ños/as, de mamás con edades más tardías.Así lo reveló el Instituto de Estadística y Censos porteño (IDECBA) en su informe "La fecundidad en la Ciudad de Buenos Aires", en base a datos sociodemográficos.Entre otros datos destacados, el trabajo mostró que durante 2023 la

mayor concentración de nacimientos se dio en mujeres de entre los 30 y 39 años; las mamás primerizas, tuvieron una edad promedio de 31 años al momento de parir. Y pese a las diferencias históricas entre el norte y el sur de la Ciudad, la edad media de las madres, de todas las comunas, superó los 30 años de edad. Casi el 50% de los nacimientos fueron primeros hijos/as.Uno de los focos del estudio estuvo puesto en el embarazo adolescente. Con números muy importantes y destacados, en los que se manifiestan descensos abruptos.En el segmento de 15 a 19 es donde mayor concentración de nacimientos se da en la etapa adolescente y es donde se registran los mayores cambios. En 2011 la fecundidad en este grupo etario alcanzó un máximo de 33,7 bebes por cada mil mujeres. A partir de ese año se

Evolución de la fecundidad
porteño, Clara Muzzio. En su cuenta de la red social X comparte su mirada: "Cuando la natalidad cae

Por grupos de edades

2006 2011 ■ 2016 ■ 2021 ■ 2023

30

por debajo de la tasa de reemplazo (2,1 bebes por mujer), las cifras predicen despoblación y aumento de la inmigración"; "por la caída de la natalidad, muchas personas mayores que tienen hijos en edad fértil empiezan a descubrir, con 'silencioso dolor1, que no serán abuelos"; "no parece bueno para nuestra ciudad que se vacíe o envejezca, o que haya más perros que chicos, o que mueran más personas de las que nacen".Mariana Isasi, Jefa de Oficina del Fondo de Población de las Naciones Unidas, le dijo a Clarín que "celebra que se den estas conversaciones que abordan temas complejos pero necesarios, con una mirada a mediano y largo plazo".
Sigue en la página 4
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Cambios demográficos

Viene de la página 3"El descenso de la natalidad puede ser visto para muchas personas como un problema pero ¿es realmente un problema? Puede llegar a serlo si no se analiza el posible impacto y no se toman medidas al respecto. También puede ser visto como una oportunidad para imple- mentar políticas de población y desarrollo considerando las tendencias demográficas”, evaluó Isasi.Sobre el embarazo adolescente, y su brusco descenso, Isasi entiende que se trata de un dato positivo: "La maternidad en la adolescencia es, en general, una barrera para terminar la escuela y acceder a trabajos de calidad. Pero con solo prevenir los embarazos no intencionales en la adolescencia no alcanza, ahora tenemos que promover el desarrollo de estas mujeres jóvenes. Lo cual implica acceso a educación de calidad, empleos, salud, entre otros”.Isasi identifica lo que podría ser un problema en este contexto: "Sabemos que en una parte de la población existe una brecha entre el deseo y la cantidad de hijos que efectivamente se tienen. Las razones son múltiples pero la situación económica; la falta de apoyos en el cuidado, o la postergación de la maternidad para desarrollarse profesionalmente, son algunas de las razones que esgrimen las mujeres. Esto da pistas de por dónde tienen que ir las políticas que ayuden a quienes quieren tener hijos".Más allá del embarazo adolescente, otro tema de interés es cómo podría incidir esta situación de baja natalidad en la escolaridad. También en base a un informe del IDECBA -"Impacto de la caída de la natalidad en la matricula escolar de los niveles inicial y primario"- se desprende que para 2025 "la matrícula de jardín de infantes sea el 34% menor a la cantidad de estudiantes registrados en 2019. Y en 2028 la educación primaria vería reducida su matrícula el 25%, también comparando con 2019".Voceros del Ministerio de Educación porteño indicaron a Clarín que entienden esta situación como una oportunidad estratégica, ya que se abre la posibilidad de "avanzar en la ampliación de la jornada escolar, mejorar las condiciones de enseñanza y aprendizaje y fortalecimiento de las políticas de inclusión educativa".Respecto al nivel Inicial, informaron que se organizan encuentros con las supervisiones y los equipos con el fin de analizar la oferta (salas y vacantes), de a cuerdo a las necesidades de la comunidad educativa y definir los recursos disponibles en el sistema. "De esta manera, se garantizan las vacantes en el nivel inicial con una redistribución, de acuerdo a las demandas de cada zona de la Ciudad", agregaron. ■

Baja la matrícula en las escuelas y 
hablan de una oportunidad para 
mejorar la calidad educativaLa caída de la natalidad ya se refleja en las aulas. Para los próximos años se espera que ingresen 31% menos de alumnos. Debaten cómo aprovecharlo.
Ricardo Braginski rbraginski@clarin.comLa fuerte baja en las tasas de natalidad ya está impactando en las aulas argentinas, con una caída en la matriculación de alumnos en todos los niveles y en todo el país. El fenómeno abrió un intenso debate entre los expertos en educación. ¿Acaso es esta una oportunidad para mejorar los aprendizajes? ¿Qué hacer para aprovechar los recursos, ahora que habrá menos estudiantes? ¿No será la excusa que esperaban algunos para recortar el presupuesto educativo? Todo está en discusión.“Con tasas de fecundidad más bajas, es probable que aumente la inversión en educación a nivel familiar. Por otro lado, en el ámbito escolar, menos nacimientos implican menos estudiantes escolarizados, lo que plantea desafíos en la reorganización del sistema educativo”, escriben los autores de un reciente informe del Observatorio de Argentinos por la Educación que trató este tema.El trabajo destaca que la cantidad de nacidos en Argentina cayó 36% entre 2014 y 2022 (la cifra bajó de 777.012 a 495.295 nacimientos por año en 8 años), que esa tendencia ya está impactando en el sistema educativo, y que se espera una caída de cerca del 31% en la matrícula escolar en los próximos años.“Entre 2014 y 2022 la fecundidad en Argentina descendió más rápidamente que en los 60 años anteriores. Este cambio trae desafíos importantes para la sociedad, pero también oportunidades únicas. Las oportunidades son aún mayores en el sistema educativo, donde el menor número de niños liberará recursos (humanos y materiales) que pueden resultar en una rápida mejora de la calidad y resultados de nuestro sistema educativo”, dijo Rafael Rofman, investigador principal de CIPPEC y coautor del documento, junto a Martín Nistal y Leyre Sáenz Guillén (Observatorio).Entre las múltiples políticas

Población vs escolaridad
— Población con 4 años — Matrícula en Sala de 4 años ---Proyección

2016 2018 2020 2022 2024 2026

Fuente GCBA CLARIN

Rafael RofmanInvestigador principal de CIPPEC
“El menor número de 
niños liberará recursos 
que pueden resultar en 
una rápida mejora en el 
sistema educativo”.

posibles a aplicar, el informe del Observatorio considera 3 escenarios para aprovechar la oportunidad y mejorar la calidad educativa. El primero es mantener la cantidad de secciones (aulas), y reducir la cantidad de alumnos por aula, para favorecer la personalización de la enseñanza. El segundo es mantener la cantidad de alumnos por aula y aumentar la cantidad de docentes que ejerzan un rol de tutores. El tercero es mantener la cantidad de alumnos por aula y capacitar en forma rotativa a los docentes mientras no están frente a una clase.En todos los casos muestran que hay evidencia científica (de experiencias en distintas partes del mundo) que avalan esas decisiones. Los autores subrayan que la caída en los nacimientos solo representará una oportunidad para mejorar la educación si se imple-

Marcelo RabossiInvestigador, Univ. Di Telia
“En el sector privado 
no es una oportunidad 
sino una amenaza. 
Podría llevar al cierre 
de varias escuelas”.

mentan las políticas adecuadas.“La caída en la tasa de fecundidad pone al sistema educativo en alerta. Si bien surge como una fuerte amenaza para el sistema previ- sional futuro -más pasivos por trabajador activo-, puede verse como una oportunidad para la educación. Sin tomar en cuenta cuestiones de eficiencia, de cómo asignamos los fondos, manteniendo los actuales niveles de inversión se asignarían más recursos por alumno. También es cierto que esta especie de ‘bono escolar’ a la larga se extingue cuando esta menor cantidad de nacimientos sea parte del mercado de trabajo -que es el que financia tanto al sector pasivo como a los estudiantes del sistema escolar-. De cualquier manera, mirando la foto al día de hoy, estaríamos ante una oportunidad”, dijo a Clarín Marcelo Rabossi, investiga

dor de la Universidad Di Telia.“Por otro lado, pensemos esta caída de la demanda por educación en el sector privado. Allí no es una oportunidad sino una amenaza. Esta dinámica llevaría al cierre de varias escuelas, pero también estimularía la fusión entre ellas como manera de supervivencia”, agregó.“El tema de la baja demográfica debería plantearse como ventana de oportunidad, para no bajar presupuesto educativo y ampliar la jornada, armar equipos sólidos de docentes que tendrán quizá más tiempo para crear, planificar u ofrecer espacios complementarios de apoyo. Es una oportunidad para la política educativa a mediano plazo. Si no miramos el bosque en vez del árbol, en menos de 15 años tendremos una población económicamente activa reducida, pero además sin capacidades, que deberá sostener a viejos y niños. Estamos en un momento clave en donde invertir en el conocimiento, es la única salida para las próximas décadas. Si lo dejamos pasar va a ser trágico”, le dijo a Clarín Mónica Mar- quina, doctora en Educación Superior e investigadora del Conicet.Para Verónica Lofiego, licenciada en Gestión de la Educación, “existe otro punto de análisis que es la distribución y disponibilidad de instituciones educativas. Reorganizar la oferta educativa es un punto a tener en cuenta, en función de las necesidades de las distintas comunidades”.Uno de los desafíos para los que piensen políticas públicas es que la caída en la natalidad es desigual entre las provincias. Si bien en las 24 jurisdicciones cayó, las mayores bajas fueron en Tierra del Fuego (- 49%), Jujuy (-44%) y CABA (-44%). Por otro lado, las menores caídas se dieron en Chaco (-21%), Santa Fe (-28%) y Misiones (-29%).El Instituto de Estadística y Censos porteño (IDECBA) hizo un informe sobre el impacto en la matricula escolar porteña. Allí se puede ver, por ejemplo, que en la sala de 4, que es el primer grado obligatorio en el país, había 44.076 niños de esa edad en 2016 y 34.469 en 2023. Proyectando, se estima que serán solo 25.201 en 2026. La caída de la matricula irá de los 35.878 inscriptos en 2016 a 22.175 en 2026. ■

mailto:rbraginski@clarin.com


CLARIN - MARTES 25 DE FEBRERO DE 2025

Dificultades económicas. Los costos de la salud suben y son más difíciles de financiar a medida que la población envejece, maxi failla

Tema Del Día 5

de cuidado prolongado, lo que va a cambiar las condiciones de gasto de esas instituciones”.Ernesto Van Der Kooy, presidente de Prosanity Consulting, fue tajante: “El impacto del envejecimiento poblacional ya está ocurriendo y va a seguir impactando cada día más”. Hizo hincapié en el peso que tienen para el sistema de salud, en este contexto de envejecimiento poblacional, las enfermedades crónicas no transmisibles.“Es tanta la importancia que han adquirido que tienen modelos específicos de abordaje dentro de las estrategias de atención primaria. Estamos hablando de enfermedad cardiovascular, diabetes, cáncer, enfermedad respiratoria crónica y depresión, entre otras”, señaló.El experto advirtió que “hay estudios que afirman que el 85 por ciento de las personas mayores de 65 años padece al menos una enfermedad crónica. Y que la atención de las personas mayores de 65 años en los sistemas sanitarios re-
La contracara es un 
costo cada vez mayor 
para la salud y menos 
gente para financiarloEl piso histórico al que llegó la natalidad en la Ciudad de Buenos Aires se traduce en menos población joven para financiar el sistema y más adultos mayores para atender.
Pablo Sigalpsigal@clarin.comEl informe del Instituto de Estadística y Censos porteño (Idecba), titulado “La fecundidad en la Ciudad de Buenos Aires”, reveló un dato que, según como se lo mire, es al mismo tiempo una ventaja y un peso. La fecundidad en la Ciudad de Buenos Aires alcanzó en 2023 el punto más bajo en su historia: nacen 1,09 hijos/as por mujer. En 2006 esta cifra era de 1,86 hijos/as por mujer (ver página 3).Eso significa que cada vez hay menos nacimientos y la población es cada vez más vieja. Los expertos afirman que desde el punto de vista educativo eso supone una ventaja, ya que habrá menos chicos para educar y con el mismo presupuesto se podría optimizar los resultados (ver pag. 4). Pero desde el punto de vista de la salud la cuenta es otra: menos jóvenes para finan

ciar el sistema y más adultos mayores para atender.¿Cómo impactará esta variable en el ya frágil y turbulento sistema de salud argentino? La carga extra repercute de forma creciente en el financiamiento de los tres subsistemas sanitarios: el público, las obras sociales y las prepagas (con la salvedad de que ahora los dos últimos se engloban bajo el concepto “agentes del seguro de salud”).El impacto se debe a que la población activa financia (ya sea con sus impuestos, aportes o cuotas mensuales) a la pasiva. En la medida que hay menos gente joven para financiar a la gente mayor, el sistema se desequilibra, con el agregado de que para esa población mayor hay cada vez más avances médicos y tecnológicos.Clarín consultó a sanitaristas sobre esta encrucijada: “El impacto más grande del envejecimiento de la población se va a dar sobre los sistemas jubilatorios. En segundo 

lugar, sobre los de salud. Si bien Argentina tiene un resto de lo que se llama “bono demográfico” -el tiempo que falta para que la población de mayor edad supere a la más joven-, ya empieza a tener impacto”, explica Rubén Torres, presidente del Instituto de Política, Economía y Gestión en Salud (Ipegsa).Según Torres, “el aviso que se ha dado de la disminución de la natalidad en la Ciudad habla de esto y de la velocidad en la que se va a alcanzar esa situación. ¿Cuáles son
Adolfo RubinsteinEx ministro de Salud de la Nación.
“Aparecen agentes 
biológicos, terapias 
génicas, biotecnología, 
y la salud se hace más 
insustentable”. 

los impactos? Aumento de las enfermedades crónicas y de largo tratamiento, incluso afecciones que requieren de medicamentos y tratamientos mucho más caros por un tiempo más prolongado. Este efecto va de la mano de la aparición de innovaciones que han hecho que muchas enfermedades que antes tenían un destino fatal en muchos casos, como es el cáncer, hoy se conviertan en enfermedades crónicas. Estas nuevas tecnologías van a aumentar el peso del gasto en el sistema de salud”.Adolfo Rubinstein, ex ministro de Salud de la Nación, recordó que que cuando él estaba en el ministerio -durante el Gobierno de Mauricio Macri-, había unos 700 mil nacidos vivos por año en el país y ahora son poco más de 400 mil: “La caída ha sido brutal, de alrededor del 40 por ciento, lo cual se refleja también en las tasas de fecundidad. Esto tiene un altísimo impacto en la enfermedades crónicas y comor- bilidades por el envejecimiento poblacional -muchas enfermedades al mismo tiempo-, por el cambio de la pirámide demográfica”.Rubinstein remarcó que “esto implica cambios muy profundos en cuanto a los costos sanitarios, porque junto con estas enfermedades crónicas aparecen nuevos tratamientos, agentes biológicos, terapias génicas, biotecnología, cambios que hacen a costos de los sistemas de salud cada vez más in- sustentables”.Por otro lado, Torres advirtió que “esto va a generar un cambio en la dinámica de las instituciones de salud. Cuando la que predomina es la población más joven, los hospitales son de agudos, básicamente, porque atienden emergencias y enfermedades que requieren internaciones cortas. En cambio, en el futuro va a haber más hospitales 

presentan alrededor del 70 por ciento del gasto de los sistemas de salud. Dentro de ese 70 por ciento hay una gran incidencia de los medicamentos”.Van de Kooy agregó que “estos cambios epidemiológicos deben abordarse de una forma diferente al sólo hecho de poner más plata en el sistema, porque ya se ha demostrado que eso no alcanza en ningún país del mundo. En subsistemas como el nuestro, con aportes y contribuciones, como son las obras sociales, cada día aporta menos gente y con sueldos cada día más bajos, y más aún la gente que está en situación pasiva. La pregunta es cómo se hace para cubrir la salud de todas esas personas”.La salida, consideró, es “encontrar otros mecanismos que tienen que ver con formatos de abordaje, modelos de atención, obligación de coberturas con un tope o canasta que asegure que toda la población recíbalo mismo”.Rubinstein sumó otro matiz para la ecuación financiera sanitaria, vinculado a la inteligencia artificial que, consideró, “probablemente compense bastante este incremento de los costos. Serán cambios disruptivos, que si bien hagan aumentar todavía más la expectativa de vida, lo hagan a costos menores”.Hay otras cuestiones que también ya impactan, explican Rubinstein y otros expertos: la demanda en las maternidades cayó entre el 40 y el 50%, con muchos problemas para mantener las privadas, al punto que algunas debieron cerrar. Con un efecto derrame: si cierran las maternidades, además de quedar sin trabajo obstetras y enfermeras, en el corto plazo terminarían cerrando unidades de neona- tología, y luego también ocurriría lo mismo con pediatría. Un panorama incierto cuyas consecuencias recién empiezan a verse. ■
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La pelea política

Malas noticias. Victoria Villarruel habla ayer a través de su celular minutos antes de dar por caída la sesión. No logró hacer prosperar un acuerdo con dos senadores, Federico López claro

Revés para Villarruel en el Senado: 
se cayó por falta de quorum la 
sesión de elección de autoridadesLa ausencia de dos senadores por Santa Cruz impidió al oficialismo juntar el quorum; tampoco bajó el bloque de UxP. Los santacruceños hicieron demandas, pero no se las dieron. Cómo sigue.
Bernardo Vázquez bvazquez@clarin.comEn una muestra de impericia política, la sesión preparatoria que estaba prevista para ayer a la tarde en el Senado se cayó finalmente por falta de quorum. En un intento de avanzar con el tratamiento en el recinto y la renovación de autoridades de la Cámara alta, los libertarios sufrieron así un revés legislativo a días de que comiencen las sesiones ordinarias, que inaugurará Javier Milei el sábado.La bancada completa de Unión por la Patria -suma 34 senadores- no dio quorum. Sorpresivamente, tampoco lo dieron los senadores por Santa Cruz, José María Caram- bia y Natalia Gadano. Así, el oficialismo y sus aliados sumaron 36 y quedaron a uno solo del quórum.

Al no avanzar la sesión, por reglamento se prorrogan los períodos de las actuales autoridades.Desde el bloque de Unión por la Patria pretendían discutir la proporcionalidad en el reparto de las comisiones, luego de un 2024 en el que muchas no llegaron a conformarse. En el caso de los legisladores santacruceños, la negativa a tra
tar el tema parece haberse dado a 
cómo la Casa Rosada manejó el 
plan de avanzar con la privatiza
ción de Yacimientos Carboníferos 
Río Turbio (YCRT).Carambia y Gadano juegan en el mismo espacio político que el gobernador de Santa Cruz, el sindicalista petrolero Claudio Vidal. Pero no son terminales del mandatario. Circulaba ayer la versión de que ambos senadores reclamaban alguna cuota de poder en la Cámara alta a cambio de ayudar con el quó

rum.Antes de bajar a discutir en el recinto, desde el oficialismo tenían la expectativa de que los dos santacruceños, proclives en muchos casos a votar en sintonía con el Gobierno, lo hicieran de nuevo. Es más: en la reunión previa de Labor Parlamentaria el oficialismo informó que los sancruceños darían quórum. Pero eso no sucedió.Para el oficialismo representa un 
revés porque, entre otras autorida
des que debían renovarse, se tenía 
que ratificar la presidencia previ- 
sional del Senado, a cargo del libertario puntano Bartolomé Abdala, que más allá del traspié prorrogará su ciclo allí.A diferencia del kirchnerismo y de los legisladores santacruceños, además de La Libertad Avanza, sí se presentaron en el recinto el PRO, la UCR y los senadores de bloques 

provinciales y del peronismo disidente.
Había dudas desde la semana pa

sada sobre cómo la postura que 
iban a adoptar Carambia y Gadano. Esa incertidumbre era su principal arma de negociación. Aunque en el Gobierno también esperaban que si ambos no bajaban sí lo iban a hacer algunos legisladores de Unión por la Patria. Eso nunca sucedió y la sesión se cayó definitivamente.El único recambio que estaba previsto era el de la secretaria administrativa María Laura Izzo, quien hace tiempo venía avisando su salida. La relación de Izzo con la vicepresidenta Victoria Villarruel se habría quebrado meses atrás después de los conflictos gremiales que generaron las resoluciones de despidos. En enero, Villarruel emitió un decreto que revocó las 

facultades delegadas que tenía Izzo para volver a asumirlas ella. Cerca suyo hablaron de simples "cuestiones administrativas", pero otras fuentes del Senado señalaban el temor de Villarruel de no poder imponer un reemplazo de su confianza en ese lugar.
El plan de Villarruel era propo

ner para el cargo a Emilio Viramon- 
te, un hombre de su círculo íntimo. Lo cierto es que en enero también renunció Claudia Rucci, otra persona cercana de la vice, a la secretaría de Derechos Humanos. Por "motivos personales", dijo.La decisión de avanzar con el intento de sesionar sin tener el número asegurado fue un fracaso.Sectores aliados del oficialismo decían ayer en el Senado que la caída de la sesión es un golpe para Villarruel pero también para el Gobierno. ■
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Aunque Vidal apoyó 
la conversión de 
YCRT, sus senadores 
se cortaron solosEl gobernador de Santa Cruz avaló la privatización de la minera.
Ayer se oficializó la creación de Carboeléctrica Río Turbio Sociedad Anónima, que deja atrás la figura de YCRT. El gobierno de La Libertad Avanza incluyó la firma minera con asiento en Santa Cruz, en el listado de las 14 empresas que busca privatizar. Los números en rojo de Yacimientos Carboníferos Río Turbio dan cuenta de su falta de rentabilidad. Ahora, rige un plazo de 180 días para que YCRT se convierta en Carboeléctrica de Río Turbio S A Así lo dispuso el gobierno nacional a través del decreto publicado ayer en el Boletín Oficial.El modelo implementado por el Gobierno es como el de YPF. El 51% de las acciones de Carboeléctrica Río Turbio SA, lo tendrá el Estado nacional (el 95% de este porcentaje lo tendrá la Secretaría de Energía y el 5% Minería).La actual intervención a cargo de un hombre de confianza del gobernador Claudio Vidal tiene 60 días para presentar el presupuesto 2025 ante el Ministerio de Economía “reduciendo a lo estrictamente indispensable los aportes que el Tesoro Nacional habrá de transferir para cubrir las necesidades financieras que no pudieran cubrirse con recursos genuinos de la sociedad”.Como informó Clarín, YCRT requiere un aporte anual del Estado Nacional de $ 100.200 millones. Con una planta de 2.142 empleados, el 95% de la partida se destina exclusivamente al pago de haberes.Las deudas acumuladas por la compañía minera, superan los 24.000 millones de pesos. Casi la misma cantidad de dinero que Yacimientos Carboníferos pidió a la Casa Rosada para el primer trimestre de este año y así, poder garantizar el pago de sueldos y cargas sociales. No hay margen para la inversión que mejore su operatividad.Con el fin de dejar de subvencionarla, se avanzó en la conversión de YCRT en una S.A.La medida se oficializó con la Ley Bases como amparo legal, allí se dispuso que las sociedades o empresas con participación del Estado, cualquiera sea el tipo o forma societaria adoptada en virtud de la letra que dice que “se transformarán en Sociedades Anónimas”.

La provincia de Santa Cruz entiende que es necesario reordenar jurídicamente a la compañía minera. Según pudo saber Clarín de fuentes oficiales, el gobernador Claudio Vidal ya había sido notificado de este criterio adoptado por la Casa Rosada.Ayer, Vidal apoyó la privatización: “Puede ser una posibilidad porque si hay algo que necesita el yacimiento es inversión, es inversión y que no se la vuelvan a robar como hicieron durante muchos años, porque que YCRT no funcione y no genere energía es simplemente porque hubo una decisión política que dijo que había que llevarse todo lo que se podía llevar”, dijo en referencia a las administraciones K que tuvo la empresa anteriormente.Pese al aval de Vidal, los dos senadores de su espacio político - José María Carambia y Natalia Gadano- no dieron quorum en el Senado e hicieron caer ayer la sesión (Ver página 6).Cerca de Carambia vincularon la decisión a la creación de la Sociedad Anónima. “Modificaron una ley, se había hablado de otra cosa”, dijeron. Y agregaron: “Es como que dejas que pisoteen la provincia”. Carambia está descontento por, lo que entiende, es una serie de incumplimientos por parte del oficialismo. ■

Plana mayor. Cristina Kirchner con los otros integrantes de la conducción del Partido Justicialista, anoche.
En su primera reunión 
como jefa del PJ, Cristina 
ignoró a Axel KicillofNo habló del lanzamiento del espacio del gobernador. El bloque de UxP del Senado no irá a la apertura de sesiones.
Martín Bravo mbravo@clarin.comEn medio de la discusión interna con Axel Kicillof por el lanzamiento de su movimiento Derecho al Futuro, y luego de la suspensión de las PASO nacionales que impactará en la estrategia electoral del peronismo y el calendario bonaerense, Cristina Kirchner reunió al Consejo nacional del PJ en la histórica sede de la calle Matheu.En su primer encuentro formal como titular del partido la ex man- dataria decidió evitar por completo el conflicto con uno de sus dirigentes más cercanos hasta hace poco tiempo, y también la pulseada sobre el posible desdoblamiento del comicio para cargos provinciales y municipales en el principal distrito del país, resistido por el kir- chnerismo.La reunión arrancó pasadas las 19.30 y se extendió durante una hora y media, con la presencia de los vicepresidentes José Mayans, Germán Martínez, Lucía Corpacci, Ricardo Pignanelli y Mariel Fernández, y buena parte de los 75 consejeros. Todos responden a la titular del PJ y ninguno a Kicillof, que no propuso ni le dieron lugares durante la disputa con Ricardo Quíntela, al cabo no concretada por la falta de avales de la lista del gobernador 

riojano.“Cumplió con el temario al pie de la letra, no hubo ni una palabra sobre Axel ni el desdoblamiento”, coincidieron los asistentes al final del encuentro. Acaso las palabras de Cristina Kirchner sobre la “necesidad de fortalecer los partidos nacionales” pudo leerse apenas como una alusión a la interna. En la previa referentes alineados con la ex mandataria cuestionaron a Kicillof por “provincializar” la estrategia electoral. En el reparto de cargos partidarios, la legisladora Teresa García fue designada como Secretaria General, José Neder (Interior), Mayra Mendoza (Organización), Víctor Santamaría (Formación), entre otros.También insistieron con la demorada creación de una Comisión de Acción Política, aunque por el momento sin confirmación de sus integrantes, y la conformación de un ámbito entre el PJ y los partidos aliados de cara al inicio del proceso electoral y la discusión por los frentes y el armados de las listas. “El PJ va a estar activo, receptivo y abierto todos los días”, bajó línea la ex presidenta.En el temario a su vez figuraba la situación complicada del peronismo en Jujuy y Corrientes, con internas judicializadas. Resolvieron prorrogar las intervenciones y hacer lo propio en Salta y Misiones.
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El escándalo por la promoción de Milei a la memecoin $LIBRA sobrevoló la reunión: Cristina pidió un “informe sobre los hechos y sus posibles consecuencias”.La cita había quedado cruzada por la presentación del movimiento Derecho al Futuro, una nueva muestra de autonomía de Kicillof que potenció el ruido en la relación con la titular del PJ, aunque la decisión fue no tocar el tema. En la previa, los dirigentes buscaron bajarle el precio a la jugada del gobernador, lo consideraron un armado local y lo cuestionaron por “provincializar” la estrategia electoral.“La reunión es para discutir cómo se ordena el peronismo nacional con volumen para enfrentar al modelo del Gobierno. No es desde una provincia”, aseguró Teresa García, aunque como la mayoría no clausuró las posibilidades de un acuerdo: “Nunca es irreversible en el peronismo la unidad”.“Previsible, pero falto de timing. El eje del debate estaba en otro lado”, apuntó Rossi. Antes de ingresar José Mayans anunció que el bloque de senadores de Unión por la Patria no irá a la sesión en la que Milei hablará este sábado ante la Asamblea Legislativa. Germán Martínez aclaró que los diputados lo definirán entre martes y miércoles. En el final Cristina pidió "rezar" por el papa Francisco. ■
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Magistrado. El juez Federal Ariel Lijóse había tomado licencia la semana pasada, pero ayer regresó a sus funciones en el Juzgado Federal N° 3.
Polémica: si lo nombran por 
decreto, Lijo se tomaría licenciaAhora el juez está dispuesto a asumir sin los votos del Senado. En la Corte advierten que, si lo hace, debe renunciar a su juzgado. Los antecedentes.
Lucía Salinaslsalinas@clarin.comEl Ministerio de Justicia transita la cuenta regresiva para resolver si designa por decreto a los dos candidatos de Javier Milei, para que integren la Corte Suprema de Justicia. Si esto ocurriese, Ariel Lijo hizo trascender que se tomará licencia en su Juzgado Federal. En tanto, en el máximo tribunal insisten en que debe renunciar al cargo que ostenta desde hace más de veinte años.“No está todo dicho", fue una frase que el magistrado y candidato 

del Jefe de Estado deslizó ante personas de su confianza cuando naufragó la sesión de la semana pasada en la que se iba a tratar su pliego para que, finalmente, pueda integrar la Corte.Pese a que Lijo logró el dictamen de la Comisión de Acuerdo que respalda su candidatura con fumas de kirchneristas, libertarios, peronistas y radicales, el gobierno no logró que ese dictamen sea votado el viernes en el Senado.La Constitución Nacional exige que los postulantes para integrar el máximo tribunal cosechen los dos tercios de los senadores pre

sentes en la sesión del Senado en que sean tratados sus pliegos, una mayoría especial. Si los 72 senadores están en sus bancas, son 48 los votos que requiere el juez de Comodoro Py y para obtener ese número. Para lograrlos, el Gobierno necesita el acompañamiento del kirchnerismo.En medio del escándalo por la criptomoneda $LIBRA, el espacio que responde a Cristina Kirchner pidió el juicio político del Jefe de Estado, que comenzó a ser investigado por la justicia federal desde el viernes pasado. Con las negociaciones en absoluta tensión, el Go

bierno espera designar a sus dos candidatos por decreto: a Lijo y el académico Manuel García-Mansilla.El decreto debería firmarse antes del inicio de las sesiones ordinarias que se inauguran el sábado próximo. Desde el Ministerio de Justicia aguardaban el regreso del presidente Milei de su viaje a Estados Unidos para ultimar detalles del trámite, que según fuentes del oficialismo sería inminente.Esa posibilidad abre otra discusión. El presidente de la Corte Suprema será el responsable de tomar juramento a Lijo y García-Mansi- 

lia. Con la expectativa colocada en la sesión del jueves pasado donde el oficialismo logró, únicamente, la suspensión de las PASO, el magistrado había solicitado una licencia en su cargo, pero sólo por una semana. Ayer, el juez se reincorporó al juzgado federal 3, del que es titular hace más de dos décadas.Lo cierto es que durante todo el proceso de debate sobre el pliego del magistrado, hubo un mensaje sostenido desde su entorno, algo que él mismo deslizó ante personas de extrema confianza: no iba a aceptar ser designado por decreto. Pero como esa instancia no se logró, se volvió a poner en marcha la opción de remitir las designaciones vía decreto presidencial.Esa medida modificó -en principio- el criterio del juez Lijo quien, ahora sí aceptaría una designación por decreto. “No es lo ideal, ni lo que hubiese elegido”, deslizaron desde su entorno, pero observan que el Poder Ejecutivo no quiere ceder, por el momento, en la designación de sus candidatos iniciales.Pero ese escenario es hoy el más probable. Y Lijo hizo saber que si Milei firma el decreto de designación, recién entonces pedirá una licencia por cargo de mayor jerarquía. “No antes de eso”, explicaron a Clarín allegados al magistrado.Esta determinación abre en la Corte otra discusión que en el Ministerio de Justicia no desconocen. Dentro del tribunal están quienes consideran que para tomarle juramento a Lijo con una designación por decreto, él debe renunciar a la titularidad de su despacho en el tercer piso de Comodoro Py.Para sustentar este criterio, acudieron a una extensa lista de antecedentes que convalidan esta línea de pensamiento. Como dato central se habla del caso “Daffis” de 1975, en el que la Corte sostuvo que cuando un juez acepta un cargo en comisión “implícitamente renuncia a su cargo anterior. La razón es que nadie puede ser juez con acuerdo del Senado y ser -al mismo tiempo- juez designado por decreto”. Este criterio plantea otro concepto: “los jueces por decreto no son jueces estables”. Sobre este punto las voces en los pasillos de la Corte no son unánimes ■
Milei tiene “a la firma” la 
designación de sus candidatos
Emiliano Russoerusso@clarin.com"Depende del Presidente", se escuda un alto funcionario al evitar dar precisiones sobre cuándo se publicarían los decretos de Javier Milei, que estarían “a la firma”, para designar en comisión a Ariel Lijo y

Manuel García-Mansilla como nuevos integrantes de la Corte. Pero la dilación del trámite, que hasta el viernes parecía "cosa juzgada", ha generado algunas suspicacias teniendo en cuenta que el mismo tiene un límite temporal claro: el próximo viernes.Es que el sábado Io de marzo el primer mandatario abrirá las se

siones ordinarias del Parlamento y la integración del máximo tribunal volverá a ser objeto de debate de la comisión de la Acuerdos del Senado y del propio cuerpo legislativo. "Si no es esta semana no se puede por decreto porque reinicia las actividades el Congreso. Pero es una decisión por supuesto del Presidente", insistió, por su parte, una 

de las espadas políticas del Ejecutivo.La cautela oficial, con todo, parecería obedecer a una calibrada estrategia política luego de haber transitado una semana de zozobras a causa del denominado cripto escándalo, por el naufragio del token $LIBRA y el vinculo del mandatario con los financistas a cargo del malogrado proyecto.Las negociaciones con Lijo las llevan adelante en el ministerio de Justicia, donde pisa el asesor Santiago Caputo a través del viceministro, Sebastián Amerio. En el oficialismo aseguran desconocer cu

al sería la postura del magistrado en caso que el Presidente lo nominara en comisión. "No hablamos por terceros", se escudan cerca del mandatario.A contramano de lo que aseguraba hasta poco tiempo, que sólo aceptaría integrar la Corte tras ser votado por el Senado, ahora Lijo estaría dispuesto "a evaluar" una eventual designación por decreto del jefe de Estado. En los pasillos de la Rosada, no obstante, ayer primaba la cautela. Nadie se animaba a dar precisiones sobre cuándo se publicarían los decretos o si habría un cambio de último momento. ■
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Lanzado. El ex candidato presidencial, Horacio Rodríguez Larreta: "Siempre estuve en contra de entregar el PRO a Milei". maxi failla

Con durísimas críticas 
a los Macri, Larreta se 
lanzó como candidato
“Vuelvo”, anunció el ex jefe de Gobierno. Competirá con su propio espacio, el MAD, en las legislativas de este año. Dijo que “la Ciudad no está bien, está sucia y faltan obras”.
Bernardo Vázquez bvazquez@clarin.com"Vuelvo". Así fue como anunció Horacio Rodríguez Larreta su candidatura en las elecciones de este año en la Ciudad, a través de un comunicado con durísimas críticas al PRO y, sin mencionarlos, a los pri

mos Mauricio y Jorge Macri. Larreta no definió aun si será candidato a legislador en los comicios porteños del 18 de julio, o se reserva para las legislativas de medio término, donde la Ciudad elige diputados y senadores nacionales.Desde fines del año pasado, Larreta venía subiendo imágenes con recorridas por la ciudad de Buenos

Aires, distrito que gobernó durante ocho años, de 2015 a 2023, y del que fue jefe de Gabinete en los ocho años previos, de 2007 a 2015.Esas fotos marcaron un cambio de estrategia, apalancada por la buena recepción que aseguran cerca del ex jefe de Gobierno tuvieron esos encuentros con vecinos.Si bien su idea original era pasar 

de largo en el turno legislativo de este año, en las últimas semanas maduró la decisión de presentarse. Y se especuló fuerte que podría ser para legislador porteño, desde su incipiente espacio, el Movimiento al Desarrollo (MAD), que creó el año pasado y con el que competirá en los comicios del 18 de mayo.Como líder de su propia fuerza, Larreta se perfila para protagonizar una elección muy repartida en el ámbito porteño con el PRO, La Libertad Avanza y el kirchnerismo. Todavía no hay definiciones del radicalismo, que fue aliado de Larreta en etapas anteriores. Tampoco se definió qué postura tomará la Coalición Cívica.Clarín tuvo acceso al texto, que posteriormente publicó el propio Rodríguez Larreta en sus redes sociales.Comienza así: "Todos los días elijo un barrio de la ciudad de Buenos Aires y lo camino durante horas. Después de tantos años, reconozco cada calle, cada cuadra. Sé lo que hicimos en cada lugar. Mi vida y la de Buenos Aires se mezclan. A ve

ces no sé dónde termina una y dónde comienza la otra”.“En estas caminatas -sigue- escucho a todos los vecinos que se me acercan. Les pregunto cómo ven la ciudad, cómo están las cosas. Una y otra vez me confirman aquello que todos percibimos: LA CIUDAD NO ESTÁ BIEN. Buenos Aires ya no es lo que era. Es hora de decirlo y de aceptarlo. La única forma de solucionar un problema es comenzar por reconocerlo”.“Los grandes logros de nuestra gestión se están diluyendo: la ciudad está sucia, sin mantenimiento, volvieron los baches, no se hacen obras y no hay respuestas a los vecinos. Los presos por delitos federales se escapan de las comisarías, generando inseguridad. Me lo dicen todos”, agrega.Para Larreta, “lo que nos hizo diferentes fue la buena gestión. Aquello que fuimos, nuestra razón de ser, hoy parece apenas una sombra. Me duele mucho escucharlo. Me duele verlo. ¿Cómo no me va a doler si esta ciudad es una parte importantísima de mi vida?”Según el ex alcalde, “estoy convencido de que juntos podemos recuperar Buenos Aires, llevarla al futuro y volver a hacer de nuestra ciudad una de las mejores del mundo. He reflexionado mucho sobre las cosas que podríamos haber hecho mejor. En este tiempo me dediqué a estudiar y a armas nuevos equipos. Ahora que hay estabilidad macroeconómica, podemos retomar de inmediato la expansión del subte y hacer el tan necesario viaducto del Sarmiento”.Y continua: “Lamentablemente, el PRO ha perdido su identidad. El saber quiénes somos, por qué estamos aquí, por qué hacemos lo que hacemos y a favor y en contra de qué cosas estamos. El día que perdés tu identidad, lo perdiste todo. Estuve y estoy en contra de entregar el PRO a Milei, lo dije desde el primer día. Por eso no fui parte de la conducción actual del partido. El PRO debió haber ejercido de forma constructiva su rol como oposición. Para eso nos votaron”.Y concluye: “Siempre estuvimos en contra de los fanatismos, de los liderazgos mesiánicos y de los extremismos ideológicos”. ■
Impulsan control antidóping a 
jueces, diputados y funcionarios
El diputado nacional Gabriel Chumpitaz, del PRO de Santa Fe, presentó un proyecto de ley con el apoyo de firmas del bloque La Libertad Avanza para hacer controles antidóping a jueces, legisladores y funcionarios del Poder Ejecutivo.Según el texto del proyecto, se “establece la obligatoriedad de 

exámenes toxicológicos periódicos y aleatorios para los funcionarios públicos de los tres poderes del Estado”.Según Chumpitaz, el objetivo es garantizar la integridad, idoneidad y transparencia en la función pública. “La lucha contra el narcotráfico y el fortalecimiento del sistema de prevención de adicciones 

deben comenzar con el ejemplo”, remarcó.El proyecto incluye normas de procedimiento y confidencialidad, ya que los análisis serán realizados por laboratorios certificados, bajo estrictos protocolos de seguridad, remitiendo los resultados a la autoridad competente, quien garantizará su resguardo y custodia.

El texto fue acompañado con la firma de los diputados Lorena Vi- llaverde y Carlos Zapata (LLA), y Verónica Razzini, Patricia Vázquez, Sergio Capozzi, Emanuel Bian- chetti y José Núñez (PRO).El diputado rosarino, quien se ha especializado en varios países, como Colombia, plantea que, si bien la droga es un negocio ilícito, opera con una matriz de oferta y demanda similar a la de cualquier negocio convencional. En consecuencia, sostiene, se debe atacar el narcotráfico y sus derivados, como el narcomenudeo y el microtráfico; pero, al mismo tiempo, se debe ac

cionar en la prevención y control de adicciones, enfatizando de manera categórica: “Quienes pretenden liderar estas difíciles batallas contra la droga, tenemos que dar el ejemplo”.Y agregó: “Esta iniciativa no es solo un mecanismo de control, sino una declaración de principios que exige un cambio radical en todos los ámbitos del poder. Es hora de acabar con la doble moral que ha permitido que funcionarios de alto nivel en los tres poderes se entreguen al consumo de drogas, minando la confianza pública y la eficacia de nuestras instituciones”. ■
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ONU: Argentina no condenó a 
Rusia por la invasión a UcraniaEl voto argentino fue de abstención, al igual que Cuba, Colombia y China. Así, Milei confirmó su giro, no apoyó a Zelenski y se alineó con Trump.
Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comEn una compleja votación ante la Asamblea General de las Naciones Unidas, Javier Milei quedó este lunes alineado por completo a la postura de Donald Trump, que buscó sin éxito que se aprobara una resolución más suave frente a Rusia. Es decir, que no mencionara como causal de la guerra en Ucrania la invasión iniciada por las fuerzas de Vladimir Putin el 24 de febrero de 2022.Había dos resoluciones. Una propuesta por Ucrania y la Unión Europea, en la que con el lenguaje tradicional desde hace tres años, se condenaba en fuertes términos la invasión. En esa votación, Estados Unidos votó en contra y Argentina se abstuvo.La segunda resolución que se trató fue un texto que había sido preparado por los representantes de Trump pero sufrió modificaciones

Otros tiempos. Javier Milei con Volodimir Zelenski, que llegó a estar en la asunción del argentino.sustanciales. La versión original de EE.UU. resultó endurecida a través

Asamblea General de la ONU es la que reitera su apoyo a Ucrania y a su integridad territorial. Recibió 93 votos a favor y 18 en contra, entre ellos los de Estados Unidos, Rusia, Nicaragua y Nigeria.Además, la votación tuvo 65 abstenciones, entre ellas la de Argentina, junto a Cuba, China, Brasil y Argelia. 0 sea que el Gobierno de Milei, que estaba a favor de la resolución light, no apoyó, como Estados Unidos.Este texto fue presentado e impulsado por Ucrania y sus aliados. Reitera el "compromiso con la soberanía, la independencia, la unidad y la integridad territorial de Ucrania".Hasta hoy, Estados Unidos lideraba la posición que condenaba la invasión de Rusia y la imposición de sanciones en consonancia con la Unión Europea y algunos países de otras regiones. Este lunes hizo un giro en ello de 180 grados, pero perdió las votaciones.En la tradicional votación promovida por Ucrania y Europa, y que hasta diciembre patrocinaba también la administración demócrata de Joe Biden, Estados Unidos ahora quedó con países tan lejanos políticamente como Bielorrusia, Corea del Norte, Eritrea, Haití y Sudán. Pero también con su aliado, Israel y, obviamente, Rusia.Con sus abstenciones, Argenti-
Argentina cambió su 

posición histórica, 
dura hacia Moscú.de una enmienda y finalmente tuvo 93 votos a favor, 8 en contra y 73 abstenciones, entre ellas las de Estados Unidos y Argentina.También se abstuvieron Brasil, Colombia, Cuba y China, entre otros. Moscú votó en contra de ese documento, en el que finalmente se dejaba en claro que fueron las tropas rusas las que invadieron a sus vecinos en violación a la Carta de la ONU.

En la resolución original que propuso Estados Unidos, mucho más light y con el voto de Rusia -fruto del acercamiento de Trump y Putin-, Argentina acompañó, cambiando su posición histórica -la que condenaba siempre la invasión y los textos duros hacia Moscú-, ya que Milei era un aliado de Joe Biden en la arena internacional y también de Volodimir Zelenski.

Las enmiendas fueron presentadas por Europa y Ucrania para endurecer la propuesta de Estados Unidos y poder votarla. El texto de Trump, que viene de llamar "dictador" al presidente ucraniano por no llamar a elecciones pese a la guerra y le reclama "minerales" de su país para ayudarlo, pedía un final rápido del conflicto sin hacer referencia a la integridad territo-

rial de Ucrania. Pero con las modificaciones de los países europeos se introdujo esta referencia a la integridad territorial y el pedido de una "paz justa".Como consecuencia, los representantes de Trump se abstuvieron, al igual que el representante argentino Francisco Tropepi por orden de la Casa Rosada.La otra resolución que aprobó la

na se acercó en todo a la posición de Trump, porque no condena la invasión rusa. No copatrocinó como antes lo hacía las resoluciones presentadas por Ucrania. No se apega al principio de "integridad territorial" que utiliza el país en su reclamo al Reino Unido por Malvinas. Reclamo que, curiosamente, sí le reconoció históricamente Rusia. ■
Declaran terrorista a la banda 
venezolana Tren de Aragua
Bernardo Vázquez bvazquez@clarin.comEn un decreto que se publicó a primera hora de este martes, el Gobierno declaró como organización terrorista a la banda criminal venezolana Tren de Aragua, que ya había sido considerada de esa manera en otros países de la región y en Estados Unidos.En el texto, firmado por la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, se enumeran los motivos por los que Tren de Aragua es denominada

como organización terrorista.Se destaca "que, conforme surge de los informes de carácter reservado que justifican la presente resolución, la organización Tren de Aragua representa una amenaza seria y multifacética para la seguridad nacional".Y se añade, además,que, "de conformidad con los precitados informes, se advierte que la organización Tren de Aragua desarrolla conductas vinculadas con los delitos de narcotráfico, tráfico de personas, contrabando, trata de personas, secuestro, extorsión, lavado

de activos, entre otros, y que en numerosas ocasiones se vale del terror para lograr sus objetivos".También se explica que "la complejidad y el alcance del abordaje de las conductas criminales ligadas al crimen organizado demandan un esfuerzo a nivel nacional para concebir estrategias de intervención adecuadas que permitan la optimización en la asignación de recursos y contribuyan a la mejora de los resultados de las investigaciones".Y se añade "que el crimen organizado constituye una amenaza

grave para la seguridad nacional y el orden público que demanda respuestas urgentes y contundentes por parte de los distintos actores del Estado involucrados en la prevención, la investigación y la represión de la criminalidad organizada".Finalmente, sostienen "que la colaboración y el intercambio de información facilitan desarrollar una estrategia más efectiva que contemple aspectos relacionados con la prevención, el enjuiciamiento y el castigo de los responsables de delitos".Y en ese contexto, resaltan que "en consecuencia, deviene necesario dar curso inmediato a las gestiones administrativas pertinentes a efectos de la inscripción de la organización Tren de Aragua en el Registro Público de Personas y En-

tidades Vinculadas a actos de Terrorismo y financiamiento (Repet).El origen de la megabanda Tren de Aragua en Venezuela se remonta a fines del año 2009. Un grupo de trabajadores de la construcción de un ramal del tren de Venezuela, en la localidad de Aragua, decidió comenzar actividades ilícitas luego de que el gobierno no concretara las obras ferroviarias.Con la multitudinaria diáspora de emigrantes, la organización aprovechó la oportunidad y se extendió a todos aquellos lugares donde inmigrantes venezolanos sean susceptibles de sus extorsiones, secuestros, trata de personas y operaciones de narcotráfico.El Tren de Aragua (TdA) tomó estado mediático después de que Donald Trump los declarara como organización terrorista. ■
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En Estados Unidos. La jueza Loretta Preska condenó al país a pagar US$ 16 mil millones. Hay una oportunidad de revertirlo.

haber invertido un solo peso en la compra de YPF, o sea un 90% del valor actual de YPF", detalla el comunicado del Grupo de Trabajo, que entre otros integran los extitulares de la UIF Mariano Federid y María Eugenia Talerico, el presidente del Colegio de Abogados de la Ciudad, Alberto Garay, y los abogados especializados en ética pública Carlos Negri, Alejandro Dru- caroff, Susana Dedbe, Marta Oyha- narte, Horado Moavro, Osvaldo Pérez Sanmartino."En la causa tramitada ante el juez Lijo se pidieron hace años medidas cautelares respecto de los involucrados, entre ellas Petersen Energía S.A.U y Petersen Energía Inversora S.A.U (radicadas en España) y el fondo Burford Capital (radicado en Estados Unidos), sin que el juzgado se haya pronunciado. Ante los nuevos hechos surgi-
Se busca revertir un 
fallo enormemente 
perjudicial al país.

YPF: le redaman al Gobierno 
que apoye la denunda 
contra Cristina y EskenaziEl Grupo sobre Prevención de la Corrupción exigió defender los intereses nacionales en ese juicio. Hoy vence el plazo para responder a la jueza Preska.
Claudio Savoia csavoia@clarin.comEl inesperado giro en el juicio contra la Argentina por la expropiación de las acciones de YPF a la familia Eskenazi sin la correspondiente indemnización en 2008 -difundido este domingo por Clarín- causó una explosión de repercusiones en redes sociales y también en organizaciones civiles. Las entidades le reclaman al Gobierno sostener la denuncia que la jueza estadounidense Loretta Preska abrió a consideración de las partes del proceso a pesar de que ella ya sentenció al país a pagar 16.000 millones de dólares a los tenedores de aquellos derechos de los Eskenazi, los fondos de inversión Burford Capital y Eton Park.El tema es muy importante, las chances son remotas y hay que actuar rápido: la semana pasada, la organización civil estadounidense Republican Action for Argentina (RAFA) presentó un pedido de reconsideración del fallo contra el país en base a una denuncia de fraude a la justicia norteamerica

na por la supuesta connivencia de Cristina Kirchner y un empresario íntimo de ella y su marido, el titular del Grupo Petersen, Enrique Eskenazi, en el proceso de "ar- gentinización" de YPF en 2008. Cuatro años después, Cristina expropió las acciones de la controlante española Repsol, sin arreglar indemnización ni pagos a Eskenazi, con quien misteriosamente se rompió el vínculo luego de la muerte de Néstor Kirchner en 2010.El Grupo Petersen cedió, perdió, prestó o acordó -el verbo cambia según quién cuente la historia- los derechos judiciales del reclamo económico, que terminaron ejecutando los dos fondos de inversión que los tenían. La justicia les dio la razón en un fallo enormemente perjudicial para la Argentina.Pero el lunes pasado, el abogado argentino y titular de RAFA Fernando Irazú presentó una "Moción de la Regla 60" -herramienta procesal para discutir sentencias ya firmadas bajo el argumento de que obviaron información que no estuvo disponible durante el juicio- y sorpresivamente la doctora

Preska la aceptó y giró a las partes del proceso para que se pronuncien. Si no se piden ni conceden prórrogas, el plazo para emitir esa opinión y sostener la denuncia de RAFA vence este martes.Toda la comunidad anticorrupción de la Argentina se movilizó este domingo para reclamarle a la Procuración del Tesoro -que representa jurídicamente al país- que "debe defender los intereses nacionales en la causa YPF en Nueva York"Ese es el título del documento publicado por el Grupo de Trabajo sobre Prevención de la Corrupción, que exhorta a la Procuración y a YPF "a ejercer con determinación, la defensa de los intereses nacionales y hacer propia la presentación de la ONG Republican Action for Argentina (RAFA) en la causa tramitada en Nueva York donde la Argentina fue condenada a pagar 16.000 millones de dólares al Fondo Burford.""Como se denuncia con sólidos fundamentos en esa presentación, acompañando constancias de las denuncias formuladas oportunamente por Elisa Carrió e Informe 

producido por la Unidad de Información Financiera en el año 2018, ese fallo puede y debe ser anulado, porque la adquisición de las acciones de YPF por el Grupo Petersen se hizo en base a operaciones originadas -según serias y fundadas denuncias- en graves delitos y los adquirentes “pagaron” su precio en base a “distribuciones de dividendos” de una empresa que estaba siendo vaciada con el simple mecanismo de simular utilidades inexistentes", continúa el texto.Según la organización, esa afirmación está acreditada por numerosas pruebas -como la certificación contable presentada por la ONG Contadores Forenses- en la causa tramitada en el juzgado federal de Ariel Lijo y respaldada por abundante documentación presentada por RAFA ante la Jueza Preska en Nueva York."La condena a la Argentina por 16.000 millones de dólares representa tres veces el valor actual de mercado de YPF e importa la mayor condena dictada en la historia contra un Estado. De hacerse efectiva, el grupo Petersen recibiría unos 4.800 millones de dólares sin 

dos en las últimas horas, exhortamos a la Procuración del Tesoro y a YPF a actuar con la urgencia del caso en defensa de los intereses nacionales, en serio e inminente riesgo", cierra el manifiesto."Milei, como jefe de Estado, y Lijo, como juez de la causa que inicié en el año 2006 por el vaciamiento de YPF, tienen la obligación de entregar todo el expediente a la Juez de los Estados Unidos, de acuerdo al artículo 36 de la Constitución Nacional, 2da parte. En la que también está incurso Lijo. Quiera Dios no sea juez de la Corte", considero en la red X la líder de la Coalición Cívica, Elisa Carrió.En forma similar se expresaron otros referentes de la Coalición Cívica, como Marcela Campagnoli - muy activa en el caso-, Juan Manuel López y Paula Oliveto, quienes además enviaron ayer una nota al Procurador del Tesoro de la Nación para “que conteste a la brevedad” ante la ventana que se abrió en la causa en YPF.Pero también se expresaron Javier Iguacel (PRO) y el abogado Alejandro Fargosi, muy escuchado por el presidente y que considera la denuncia como “una magnífica oportunidad para que @ JMilei evite que perdamos US$16 mil millones por culpa del perverso y ladrón kir- chnerismo. Depende de que la Procuración del Tesoro adhiera antes del 25 de febrero. La Procuración debe hacerlo SÍ O SÍ SIN EXCU- SAS”E1 exdiputado Alvaro de Lama- drid fue más enfático: "como dudamos de la buena fe del gobierno, hoy intimamos al procurador para que denuncie toda la trama corrupta o lo consideraremos otro encubridor como Zannini, Cúneo Liba- rona y Barra", tuiteó, junto a una dura carta dirigida al jefe de los abogados del Estado, el procurador del Tesoro Santiago Castro Videla. ■
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Cambia la industria de las telecomunicaciones

La operación. La sede de Telefónica, la compañía que llegó al país en 1990 cuando se realizó la privatización de Ente!. En 2019 anunció su retiro de la región, acosada por sus deudas.
Telecom compró Telefónica de 
Argentina con una inversión de 
1.245 millones de dólaresLa compañía española había anunciado su salida de la región en 2019. Telecom suma una empresa complementaria en regiones y clientes. Anuncio de nuevas inversiones.

Con una inversión de US$ 1245 mi
llones, Telecom adquirió la filial 
argentina de Telefónica, según se informó. Fue tras un intenso proceso competitivo. Y luego de que Telefónica decidiera en 2019 redu
cir su exposición en la región.“Telecom continuará desarrollando la infraestructura digital del país e incrementará la cobertura de la banda ancha fija y móvil y se acelerará el despliegue de fibra óptica y del 5G. De esta manera, Argentina contará con una infraestructura digital de nivel y calidad internacional potenciando el desarrollo de amplios sectores de la economía”, señaló la empresa en un comunicado.Telefónica Móviles de Argentina S.A, presta servicios de telecomunicaciones fijos, móviles y de valor agregado en el país.Por cierto esta adquisición se produce en un marco de creciente 

consolidación de la industria de te- lecomunicaciones en el mundo, que experimenta grandes trans
formaciones con la aparición de nuevos actores y tecnologías tran- saccionales, la demanda de capacidad y de uso intensivo de redes por

En 2019 Telefónica 
anunció su retiro 

de la región.

parte de grandes plataformas globales y la necesidad de articular sinergias de infraestructura y servicios para satisfacer un tráfico 
que se incrementa exponencial
mente.Roberto Nobile, CEO de Telecom, señaló: “Con esta operación Telecom demuestra su vocación de seguir invirtiendo en la Argentina en el marco de las condiciones ma- 

croeconómicas actuales que suman certeza y estabilidad a la in
versión privada y competitiva”.Para la operación, Telecom contó con el banco BBVA como asesor de la transacción y el financiamiento inicial de varios bancos, el mencionado BBVA, el Deutsche Bank, Santander y el ICBC por US$ 1.170 mi
llones.Fuentes del mercado subrayan que no se trató de una compra 
“hostil” de Telefónica por parte de un competidor fuerte sino de la adquisición de un activo que se estaba deteriorando con riesgos para sus clientes, sus redes, calidad del servicio y empleados.En un comunicado de Presidencia de la Nación se asegura que se 
defenderá la libre competencia de 
los usuarios (ver más información en página 13).El valor de capitalización de Telecom alcanza a US$ 7.300 millones y

el de Telefónica a US$ 1.000 millo- cotiza en las bolsas de Nueva Yorknes. Sus competidores, algunos de los que acaban de ingresar a mercado argentino, tienen valores más que elocuentes: AMX, la dueña de Claro, llega a US$ 87.000 millones, Starlink, de Elon Musk y promo-
Telecom destacó que la 

inversión es posible 
por la estabilidad.

cionada oficialmente, alcanza a 
US$ 350.000 millones. El presidente Javier Milei acaba de reunirse en Estados Unidos con Musk, en una cita que se repite en cada viaje presidencial a ese país.Telecom es un 40% propiedad de Cablevisión Holding, de los accionistas del Grupo Clarín; 40 % de Fintech, del empresario mexicano David Martínez; y el 20 % restante 

y Buenos Aires.La operación aprovechará la complementariedad territorial y de clientes de ambas empresas y la mayor capacidad de inversión, posibilitando que sus soluciones tecnológicas y sus servicios tengan la misma calidad para todos los clien
tes, sin importar la zona donde se 
encuentren.La compañía está cumpliendo las normativas y realizando las pre
sentaciones regulatorias corres
pondientes.Al monto de US$ 1.245 millones se sumarán en los próximos años 
inversiones de capital intensivas con foco en el despliegue y la capi- laridad de la fibra óptica en todo el territorio cubierto por la compañía junto al despliegue de sitios móviles de 5G en las mismas zonas y la expansión de servicios de valor agregado como video on demand,
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UNA DECISIÓN QUE SE TOMÓ EN 2019

La desinversión de Telefónica en América Latina

El 9 de noviembre de 1990 se reali
zó el traspaso de la estatal Entel a 
Telefónica de España y a Tele
com, que por entonces pertene
cía a accionistas franceses, ita
lianos, el JP Morgan y el grupo ar
gentino Pérez Companc. Telefóni
ca quedó con la región sur y Tele
com con la norte.

Nada hacia suponer entonces lo 
que iba a ocurrir muchos años 
después cuando José María Alva- 
rez Pallete, CEO de Telefónica, de
clarara la intención de irse de 
América Latina.

Así puso a venta la filial de Gua
temala y América Móvil en 2019.

Roberto Nobile, CEO Telecom.

Internet de las cosas, productos corporativos, fintech, e-commer- ce, inteligencia artificial y servicio de nube.Desde 2017, Telecom lleva inver
tidos US$ 6.000 millones en infraestructura garantizando calidad y cobertura de sus redes de servicios en Argentina, Paraguay y Uruguay.Telecom brinda servicios de Personal, la red de Internet móvil de Telecom, que es la más rápida del país y por 5 años consecutivos ha sido premiada por Speedtext by Ookla. Se trata de la primera operadora móvil en América Latina en alcanzar ese logro.Para ese nivel de conectividad cuenta con 8.000 sitios de 4G y 265 
sitios de 5G en todo el país. La red de fibra al hogar tiene más de 94.700 kilómetros en sus distintas tecnologías, se informó.De estos datos se deduce que Telecom Argentina es la empresa de mayor inversión de infraestructura en el país en los últimos años y, según fuentes de la empresa, apuesta a seguir en este camino en desarrollo de la red de calidad de servicio y confiabilidad tecnológica.Lo hace en un momento de creciente demanda local y global de estos servicios por parte de sectores que requieren altos estánda
res de conectividad, desde la economía del conocimiento y la inteligencia artificial, al campo, la industria, la energía, la minería, el turismo, la salud y la educación, que la empresa aspira a poder suplir.Telecom suma así a una compa

En 2020 se concreta la venta de 
Costa Rica a Liberty Latín Ameri
ca y en 2021 vendió El Salvadora 
un grupo local de inversores, con 
lo que completó su salida de Cen
tro América.

También se desprendió de to
rres y redes de fibra óptica en Chi
le y Perú, además de devolver to
do su espectro radioeléctrico en 
México, donde el pago de dere
chos al Estado por el acceso al re
curso era insostenible.

En la Argentina el proceso de de
sinversión era notorio. De hecho, 
en la última subasta de la fre
cuencia 5G compró la mitad del 
espectro que sus competidores, 
lo que redunda en menor cober- 
turay calidad.

En el rubro de banda ancha fija, 
Telefónica no era un actor de rele
vancia.

El ingreso de Telecom, según se 
compromete la compañía en un 
comunicado apunta a cambiar 
esta realidad, con una inversión 
multimillonaria.

Un tema de debate es la partici

ñía como Telefónica que estaba de 
salida del país y evita que se acentúe un proceso de desinversión. “Esto no busca destruir sino cons
truir y fortalecer una operatoria que se estaba debilitando a pasos agigantados”, deslizaron fuentes de la empresa compradora.De hecho sus planes son des
prenderse de las filiales de México 
y Colombia.Telefónica decidió, incluso, solicitar un concurso preventivo debido a la crisis en el país andino y a deudas fiscales que acumula por 
1.000 millones de euros, consignó el periódico español CincoDías.La compañía española llegó al país en 1990 cuando se privatizó la estatal Entel.Y con una deuda de 29.000 mi
llones de euros, encargó la operación de venta al banco JPMorgan y al despacho de abogados Latham&Watkins. De acuerdo a
Telefónica y Telecom 

son empresas 
complementarias.

CincoDías, recibió ofertas por la filial argentina del grupo francés Iliad, de Carlos Slim, los estadounidenses Liberty y los inversores argentinos Werthein y Olmos.Un tema relevante es que Telecom y Telefónica son complemen
tarias en gran parte de sus operaciones en términos geográficos y de clientes, por lo que en la mayor parte del territorio argentino no 
hay concentración.

pación de mercado y si debe con
siderarse monopólica. Hay mu
chos países en el mundo con ju
gadores con participaciones mu
cho mayores a las de una sumato- 
ria de Telecom y Telefónica. Un 
caso es México con América Mó
vil.

Además en los últimos años hu
bo una notable consolidación del 
sector con un total de 514 fusio
nes y adquisiciones entre 2019 y 
2023. En Brasil se achicaron de 4 
a tres operadores, en Panamá de 
cuatro a dos, yen Chile en breve 
se bajará de tres a dos. En Asia 
solo hay dos operadores.

M. Tarakdjian, CEO Telefónica.

Y por el contrario, según se afirma, la operación sirve para mejorar de inmediato la calidad del servicio y la cobertura nacional.Pero además hay una multiplicidad de jugadores entre los que ya existen y los que se sumaron y siguen apareciendo. Desde Claro, a Starlink o la recientemente anunciada alianza entre Amazon y Di- rect TV.En Internet hay otros jugadores de peso como Telecentro, Iplan, cooperativas y empresas locales.La estrategia actual de las empresas del mundo de las telecomunicaciones la de las alianzas con las que se busca acuerdos cooperati
vos, compartir redes abiertas, sinergias para ganar eficiencia y sostener los altos niveles de inversión que requiere la vida digital.En ese sentido, el Gobierno argentino se ha manifestado en muchas oportunidades a favor del in
greso de operadores extranjeros de telecomunicaciones y de la necesidad de inversión privada en infraestructura, por lo que una inversión de US$ 1.245 millones, más las inversiones millonarias anuales que se requieren, se leería como al
go favorable, según se deduce en el ambiente de las telecomunicaciones.Allí había ayer preocupación por los planes de abandono de Telefó
nica de América Latina, como ocurrió en otros países de América Latina, que debilitaban a todo el sector.Esta compra por parte de Telecom, en cambio, se lee en esos sectores como un fuerte impulso. ■

El Gobierno defiende 
la libre competencia 
y elección por parte 
de los usuariosLo señaló en un comunicado la Oficina del Presidente. Dará intervención al Enacom.
A raíz de la compra de Telefónica de Argentina tras una inversión de US$ 1.245 millones por parte de Telecom, la Oficina del presidente Javier Milei emitió un comunicado en el que subraya que defenderá la libre competencia 
y elección de los usuarios.El comunicado señala que “en función de versiones que circulan sobre la potencial adquisición del Grupo Telefónica por parte de Telecom, del Grupo Clarín, se dará intervención al Ente Nacional de Comunicaciones (ENACOM) y a la Comisión Nacional de Defensa de la Competencia (CNCD) para evaluar si esta operación no constituye la formación de un monopolio”.Telecom informó ayer que la adquisición se va a presentar a los organismos reguladores. Por otro lado, Telefónica había anunciado su salida del país en 2019 y estaba en un proceso de desinversión.Y cabe recordar que no se tra
ta de la primera operación de es
te tipo en el país. Ya hubo otras como la compra de Movicom, también en un proceso de desinversión por parte de Telefónica en 2005. Y la adquisición de Telecom Italia por parte de Telefónica de España en 2013 cuando ambas tenían un porcentaje mucho mayor que el actual en el mercado.Según presidencia, esta adquisición “podría dejar aproximadamente el 70% de los servicios de 

Oficina del Presidente. Javier Milei junto a Elon Musk en EE.UU.

las telecomunicaciones en manos de un solo grupo económico, lo que generaría un monopolio formado gracias a décadas de beneficios estatales recibidos por dicha empresa”.Añade que “de ser así, el Estado Nacional tomara todas las medi
das pertinentes para evitarlo”.El comunicado señala que “el marco regulatorio vigente establece un sistema de control sobre las transferencias, cesiones y adquisiciones en el caso de la información y las comunicaciones, y así como ocurre en otros países de Occidente, el Gobierno Nacional está comprometido con evitar la formación de un nuevo monopolio, que con estas características, creado a la luz de décadas de beneficios estatales, iría en contra de la libre competencia y atentaría contra el proceso desinflacionario que está atravesando la Argentina”.Así se enfatiza que “este Gobierno bajó la inflación para el segmento de las comunicaciones del 15,6% en diciembre del 2023 al 2,3% en el mes de enero de este año, y está determinado en continuar ese proceso”.Concluye en que “el Gobierno Nacional tomará todas las medidas para garantizar el derecho de elección de los usuarios, la libre 
competencia, y la accesibilidad 
a los servicios de la telecomunicación”. ■
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Tambos. La sequía y el precio del maíz obligaron a una recomposición en el valor que reciben los tamberos. Y se nota en la góndola.
Alimentos: los precios se 
mueven pese al dólar quietoBebidas fue lo que más subió la semana pasada junto a lácteos y carne. Inciden subas en costos y recomposición ante valores rezagados.
Agustina Devincenzi agdevincenzi@clarin.comCon un dólar planchado y el consumo que aún no se recupera, los alimentos aumentaron en los últimos días y presionan sobre la inflación de febrero, que registraría un número similar al de enero o superior, según los pronósticos de las consultoras, que estiman que el dato se ubicaría entre 2,2% y 
2,6%.El Gobierno espera que la baja del ritmo de devaluación mensual del dólar oficial del 2% al 1% (crawling 

peg), que implemento en el primer día hábil de febrero, provoque una caída de los precios en las góndolas. Pero todavía no se ve un efecto 
generalizado.Los últimos informes privados reportaron una aceleración inflacionaria en determinados alimentos y bebidas en la tercera semana del mes en las grandes cadenas de la Ciudad de Buenos Aires. Más allá del impacto que tendría esta situación en el IPC de febrero por el peso del rubro en la medición, en el 
sector le bajan el tono.Dicen que son incrementos pun
tuales y temporales asociados a 

factores estacionales, por lo que prevén que en las próximas semanas continuará la tendencia de desaceleración. En enero, la inflación de la categoría fue 1,8%, contra la 
general de 2,2%.Consultadas al respecto, varias empresas de consumo masivo pre
firieron no hablar. Algunas de las que sí lo hicieron argumentaron que los datos de los relevamientos no aplican en sus casos y aseguraron que mantienen los precios de 
enero. Pero otras admitieron cier
tos aumentos, que varían según el canal de venta y la negociación con los comercios.

PARA TENER EN CUENTA

2,6%
subieron lácteos y huevos en la 
última semana. En huevos influye 
el precio internacional.

Bebidas e infusiones fue, según LCG, lo que más subió la semana pasada (5,2%). En un fabricante explicaron que impacta la estructura de costos, con una suba en los in
sumos de proveedores y gastos lo- 
gísticos. Desde otra indicaron, en 

cambio, que las no alcohólicas subieron un 1,8% en enero versus el 2,2% de la general y aclararon que no tocaron los precios.
Le siguieron lácteos y huevos, 

con 2,6% de alza semanal. En los lácteos, influye el aumento de la leche cruda tras un 2024 con un 7% menos de producción comparado a 2023 por la sequía. También los tamberos están recomponiendo precios luego de verse afectados por el ‘dólar soja’ en 2023. A su vez, la baja de retenciones a exportaciones agrícolas incrementó los valores de los granos, por lo que subió el coste del engorde un 1,7%, de acuerdo al Observatorio de la Cadena Láctea (OCLA).Una de las productoras líderes sostuvo los precios, pese a que apuntó que la leche cruda subió un 0,7% en enero y un 0,4% en lo que va de febrero. Otra admitió una actualización de sus listas en torno a 1,5% y 2%.En los huevos, impacta la suba 
de los precios internacionales. “Por la gripe aviar en países como los Estados Unidos, aumentaron más de 15% y se demandó más importación. Los productores argentinos se ven atraídos a vender afuera”, explicó Aldo Abram, director ejecutivo de Fundación Libertad y Progreso.En tanto, la carne vacuna subió 
2,1% la semana pasada. “El precio del ganado vacuno en la hacienda tiene un comportamiento y un ciclo ganadero complejo. Hay momentos en los que aumenta y luego se mantiene planchado. A fin de año sube por la mayor demanda de las Fiestas y después cerca de marzo. Esta vez se adelantó”, señaló Lorenzo Sigaut Gravina, fundador de Equilibra. Y agregó que venía subiendo menos que la inflación.Claudio Caprarulo, director de Analytica, precisó que la consultora relevó “un fuerte salto en el precio de la carne en la primera semana de febrero, que en las subsiguientes se redujo, pero se mantuvo alta por la menor oferta” y agregó que la semana pasada notó “un marcado crecimiento en el precio 
de las bebidas no alcohólicas”.Panificados, pastas y cereales aumentaron un 1%. Una de las líderes afirmó que mantuvo los precios. ■

Diferencia estadística en cómo 
se mide la pobreza en la Ciudad
Ismael Bermudez ibermudez@clarin.comParece insólito, pero no lo es. Para la Ciudad de Buenos Aires hay casi 
un 90% más de pobres que según los “microdatos” de la Encuesta Permanente de Hogares (EPH) referidos a CABA procesados por el 

especialista Martin Rozada, profesor de Macroeconomia del Instituto Di Telia.Según el Instituto de Estadística y Censos porteño, en el tercer trimestre 2024 la pobreza alcanzó al 28,1% (868.000 personas) y los datos procesados por Rozada dan el 15,3% para CABA (460.000 perso
nas). En indigencia, hay 11% para

CABA (341.000) y 2,1% en los micro- datos (64.000). En este caso, 5 ve
ces más.El INDEC difunde los datos de indigencia y pobreza por semestres calendarios, pero da a conocer los “microdatos” de la EPH en forma trimestral, lo que permite a los especialistas calcular esos indicadores sociales.

Esta fuerte diferencia de 408.000 pobres y 277.000 indigentes más entre el Instituto de Estadística porteño y los resultados de Rozada en base a los microdatos del IN- DEC, ambos organismos oficiales 
alteran por completo los análisis 
sobre la evolución de la situación 
social y los niveles de vulnerabilidad. Y se deben a las distintas metodologías y cómo se relevan los datos de ambas mediciones.El INDEC dará conocer los datos del segundo semestre de 2024 el próximo 31 de marzo. Primero, el 
mayor peso que tienen los barrios 
más populares y las llamadas ex 

villas, en especial en las comunas de la zona Sur en la Ciudad en la recopilación de las cifras de ingresos y condiciones de vida según la Encuesta que realiza cada organismo. La medición del Instituto porteña arroja que, del total de pobres, 341.000 son indigentes (11% del total) versus un 2,1% para el INDEC.También a las mediciones de in
flación, más actualizadas en CA
BA y que marcaron en el último año una mayor suba de los precios en relación al índice nacional. Y a la propia composición de los bienes que integran la canasta básica alimentaria.!

mailto:agdevincenzi@clarin.com
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Principales indicadores
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ON PARA LA ENERGÍA SOLAR

360Energy, empresa líder en el 
desarrollo de energía solar, de 
capitales locales, lanzó una 
nueva emisión de Obligaciones 
Negociables, clasificada como

Bono Verde, por hasta US$10 
millones, ampliable hasta 
US$ 15 millones, con destino 
a proyectos de energía 
renovable en Argentina.

Talento argentino for export: la 
contratación creció 54% en2024Buenos Aires ocupa el primer lugar en el ranking global para trabajar remoto para empresas internacionales. Fuerte demanda de contadores.
Soledad Navarro snavarro@clarin.comEl mercado laboral está en constante evolución. A nivel global, las tendencias se concentran en contrataciones más cerca de las oficinas, un fuerte interés por la generación Z. En la Argentina, a pesar del contexto monetario, talento nacional 
es muy demandado desde el exte
rior y los salarios en dólares continúan siendo la opción preferida de los empleados.En este contexto, la empresa global de Recursos Humanos y gestión de nómina Deel presentó una nueva edición del Reporte del Estado de la Contratación Global 2024. Según sus resultados, la Argentina continuó ubicándose como el país de la región con más tra
bajadores contratados por empre
sas extranjeras, y se posiciona dentro del top cinco global, en un ranking conformado por 150 países. La posición se mantiene firme por tercer año consecutivo.Las contrataciones de argentinos para trabajar para el extranjero cre
cieron un 54% en el último año, según se desprende del informe privado.El talento argentino es contrata-

Talento y no solo tecnológico. Las empresas del exterior vienen a buscar a la Argentina.
En los puestos más 
buscados el salario 
anual es US$ 50 mil.

do en su mayoría por empresas de 
Estados Unidos y México; y en el último año se sumaron también compañías de Paraguay, Francia e 
India.

Respecto a la forma de cobro de los salarios: el 94% de esos profesionales argentinos que trabajan para compañías globales retiró sus 
pagos en dólares, mientras que só
lo el 6% prefirió pesos.Los programadores, que siguen siendo de los puestos más buscados, pueden promediar un salario anual de más de US$ 50.000, lo que prorrateado en 12 meses daría algo 

así como US$ 4.167 por mes.“En lo que respecta a salarios, según nos muestra nuestra herramienta Salary Insights -que permite conocer salarios promedio para distintas profesiones en diferentes mercados- el salario anual promedio para los programadores argentinos (la posición más contratada 
desde el exterior) es de US$ 
54.000, pudiendo llegar incluso a 

más de US$ 96.000 anuales, dependiendo del seniority” explicó a Clarín, Johanna Picciano, directora de Comunicación para Latinoamérica de Deel.Sobre el aumento considerable de la contratación de contadores, se observa que en el último año aumentó un 87% para trabajar en el exterior, la vocera de la compañía señaló: “Por un lado, la calidad del profesional argentino es indiscutible en cuanto a lo académico y uno de los niveles de inglés más altos de la región. El huso horario de 
la Argentina beneficia mucho. Por otro lado, estos datos muestran que el interés de los argentinos por acceder a oportunidades en el exterior desde la comodidad de sus hogares sigue vigente”.Por su parte, el reporte destaca que Buenos Aires se ubica en el 
primer lugar en el ranking de ciu
dades más elegidas en el mundo para trabajar en forma remota para empresas globales, seguida por Londres, Bogotá, Lahore (Pakistán) y San Pablo. Como novedad, en el octavo y noveno puesto se encuentran Córdoba y Rosario, lo cual demuestra que ya no es necesario relocalizarse para acceder a las mejores oportunidades.También se incrementó en un 14% la cantidad de empresas argentinas que contrataron talento glo
bal en 2024, principalmente en Estados Unidos, Uruguay y Chile y en su mayoría a ingenieros en sistemas. En el último año la contratación de contadores argentinos para trabajar para empresas del exterior 
aumentó 87%, mientras que México y Singapur completan el top cinco. Una muestra de que el trabajo es global y las oportunidades ya no están solo dirigidas al talento tecnológico. ■

El BCRA sigue de compras, pero 
el riesgo país se fue a730puntos
Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comEl mercado calibra aún el impacto del escándalo asociado con el lanzamiento de Libra y analiza los res
paldos que cosechó el presidente Javier Milei en Estados Unidos, en espera de una mayor definición del

Fondo Monetario Internacional. El índice Merval, que cerró la semana pasada con una caída de 2,5% medido en dólares, volvió a ceder levemente y los bonos volvieron a extender su racha negativa.Así, el riesgo país llegó a los 730 
puntos.En el frente cambiarlo, el dólar paralelo terminó con leve suba. En la 

calle, el blue llegó a los $1.240; mientras que el dólar MEP subió un leve 0,1% para cerrar por encima de los $1.207y el contado con liquidación bajó 0,6%. Operadores del mercado indicaron que, al igual de lo que ocurrió en las últimas ruedas, se notó una fuerte tendencia a las ventas sobre el final de la rueda que hicieron que el precio 

del dólar MEP retrocediera unos escalones. En el mercado oficial, el Banco Central sigue comprando dólares y ayer se hizo de otros US$ 
129 millones, con lo que consiguió elevar el monto acumulado de este mes hasta casi los US$ 1.500 millones.¿Qué falta en el mercado para consolidar un cambio de tendencia? El economista Martín Polo, de Cohén, afirmó: “Si bien se notaron muchos gestos de Trump hacia el presidente y del propio FMI en su reciente gira por EE. UU., el acuerdo con el FMI aún no se ha concreta
do, lo cual es clave para contener 

las reservas internacionales.“Será importante seguir la evolución de todos estos indicadores en un mercado cuyo consenso mantiene la expectativa de que en 2025 se conservará el equilibrio fiscal, con elevado superávit comercial, recuperación de reservas internacionales y con la inflación retrocediendo al nivel más bajo desde 2017”, sumó Polo.En el mercado de renta fija, los bonos globales en dólares cayeron ayer hasta casi 0,6%; mientras que los títulos bajo legislación argentina tuvieron resultados más neutros. ■
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A tres años del inicio de la guerra en Ucrania

EE.UU. sufre una sonora derrota en 
la ONU al no lograr imponer una 
resolución propia sobre la guerraEl texto no defendía la integridad territorial de Kiev y solo pedía el fin del conflicto. Tras las enmiendas europeas, EE.UU. acabó votando en contra junto a Rusia, Irán y Corea del Norte.
WASHINGTON. CORRESPONSAL

Paula LugonesEstados Unidos votó ayer junto con Rusia, Corea del Norte, Irán y otros 14 países amigos de Moscú en contra de una resolución que condena la agresión rusa en Ucrania y pide la devolución del territorio ucraniano. La resolución fue aprobada por abrumadora mayoría en la Asamblea General de la ONU y significó un golpe para Washington porque muestra el rechazo de buena parte de los aliados históricos a su estrategia para solucionar la guerra que cumplió 3 años.Fue un día complejo donde hubo tres resoluciones, dos en la Asamblea General y otra en el Consejo de Seguridad de la ONU. Primero, la delegación de EE.UU. quería votar en la Asamblea una resolución que ellos habían propuesto, que pedía simplemente el fin “del conflicto entre Rusia y Ucrania” y no defendía la integridad territorial de un estado soberano.Pero esa resolución fue enmendada con modificaciones patrocinadas por Europa que insertaron un nuevo lenguaje remarcando la agresión rusa, que hablaba de “invasión a gran escala” de las fuerzas rusas, pedía respetar “la soberanía y la integridad territorial del país” y reclamaba “una paz justa y duradera”. Entonces EE.UU. se abstuvo y la resolución tuvo 93 votos a favor, 8 en contra y 73 abstenciones.Más tarde, EE.UU. votó con Rusia, Corea del Norte, Bielorrusia y otros 14 países amigos de Moscú en contra de otra resolución de la Asamblea que condenó la agresión rusa en Ucrania y pidió la devolución de su territorio ocupado, que fue aprobada por abrumadora mayoría en la Asamblea General de la ONU el lunes. Esta resolución exige que Rusia retire “de inmediato por completo y sin condiciones todas sus fuerzas militares” de Ucrania. Estados Unidos votó en contra. El resultado final fue de 93 votos a favor, 18 en contra y 65 abstenciones.La Argentina, que desde el comienzo del gobierno de Javier Milei ha apoyado abiertamente al presidente ucraniano Volodimir Ze- lenski, esta vez se abstuvo en am-

Deliberaciones. Una escena de la Asamblea General de la ONU, ayer, durante el voto por Ucrania, reuters

cunsfr”*!

bas resoluciones, una nueva señal de alineamiento con el gobierno de Donald Trump (ver pág. 10).Las votaciones, realizadas en el 3o aniversario de la invasión rusa de Ucrania, fueron un reflejo de la división cada vez más profunda entre el gobierno de Trump y sus aliados sobre el apoyo a Ucrania y el rechazo al acercamiento unilateral del jefe de la Casa Blanca al

Kremlin para resolver la guerra en términos favorables para Rusia.A contramano de la gestión de Joe Biden, Trump ha culpado a Ucrania de iniciar la guerra, ha llamado “dictador” a Zelenski, ha hablado directamente con el ruso Vladimir Putin sobre la normalización de las relaciones entre Washington y Moscú y ha insinuado que las fuertes sanciones de EE.UU. 

contra Rusia por Ucrania podrían levantarse.Más tarde este lunes, Estados Unidos recuperó aire en un mal día cuando se aprobó en el Consejo de Seguridad de la ONU, de 15 miembros, la resolución más “light” que había sido rechazada antes en la Asamblea. En ese foro más reducido, la resolución obtuvo el apoyo de diez países, entre ellos Rusia,

China y los países africanos y asiáticos del Consejo, mientras que los cinco países europeos se abstuvieron y tanto Francia como el Reino Unido se negaron a usar su derecho de veto, que podrían haber utilizado votando en contra.La resolución, una de las más breves que se recuerde, menciona un “conflicto entre Ucrania y la Federación de Rusia”, “implora un fin rápido al conflicto” y “urge a una paz duradera”.Las resoluciones de la Asamblea General no son vinculantes, pero reflejan la opinión mundial, mientras que las votaciones del Consejo de Seguridad, que requieren el voto a favor de nueve miembros y ningún veto de los miembros permanentes -EE.UU., Rusia, China, Gran Bretaña y Francia- tienen fuerza de derecho internacional.Las votaciones de la ONU se produjeron mientras Trump se reunía en la Casa Blanca con el presidente francés, Emmanuel Macron, para conversaciones bilaterales y una reunión virtual del Grupo de los Siete países industrializados, y se preparaba para una visita el jueves del primer ministro británico, Keir Starmer. Tanto Gran Bretaña como Francia votaron a favor de la resolución patrocinada por Ucrania y las enmiendas patrocinadas por Francia a la medida estadounidense en la Asamblea General.Trump se ha opuesto a la redacción de una declaración sobre Ucrania que el G-7 (EE.UU., Canadá, Francia, Alemania, Italia, Gran Bretaña y Japón), buscaba emitir esta semana. En una publicación en las redes después de una reunión virtual, Trump se refirió al premier canadiense, Justin Tru- deau, presidente del G-7, como el “gobernador” Trudeau (ratificando que quiere convertir a Canadá en el estado 51 de EE.UU.) y repitió su afirmación de que la guerra en Ucrania “nunca habría comenzado si yo fuera presidente”. ■
ARGENTINA

Más información sobre el voto de 
la Argentina en la Asamblea de la 
ONU en Sección El País, pág. 10.
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Macron a Trump: “La paz no 
supone la rendición de Kiev”El presidente de EE.UU. recibió a su colega francés. Pese a sus gestos de cordialidad, quedaron en claro las diferencias sobre la guerra en Ucrania.
PARIS. CORRESPONSAL

María Laura AvignoloEn un clima bélico entre Europa y Rusia y de extrema tensión con Estados Unidos, el “bromance”, esa rara contracción en inglés de “bro- thers y romance” se reprodujo en la conferencia de prensa entre el presidente Emmanuel Macron y Donald Trump en la Casa Blanca, en las clásicos sillones amarillos. El jefe de Estado francés se convirtió en el primer europeo en visitar a Trump allí, en circunstancias difíciles y con el anfitrión abiertamente en contra de Europa y a favor de Rusia.El objetivo de Macron fue tratar de conseguir que Europa y Ucrania participen en las negociaciones de paz por la invasión rusa a Ucrania. Buscó recrear una complicidad con el imprevisible y volcánico jefe de Estado norteamericano, como cuando lo invitó a París y comieron en la Torre Eiffel o a asistir al desfile militar de la Bastille. La Pompa es irresistible para el presidente norteamericano."Hemos dado pasos sustanciales hacia adelante durante nuestras discusiones", dijo el presidente francés en una conferencia de prensa conjunta. Expuso lo que considera que debe incluir cualquier acuerdo de paz para poner fin a la guerra en Ucrania."Esta paz no debe significar una

Diálogo. El francés Emmanuel Macron y su anfitrión Donald Trump, ayer, en su cita en el Salón Oval, ap
rendición de Ucrania o un alto el fuego sin garantías. Debe permitir la soberanía ucraniana y permitir que Ucrania negocie con otras partes interesadas sobre los temas que la afectan", dijo el jefe de estado francés. "También es un país en el que debemos asumir nuestras responsabilidades para garantizar la seguridad y la estabilidad para Ucrania y para toda la región. Para los europeos, este es un tema existencia!", insistió Macron. Después 

de las conversaciones de hoy con Trump, Macron dijo que "cree plenamente" que hay un camino a seguir.Trump dijo que el alto el fuego entre Rusia y Ucrania debe llegar "lo antes posible". Comenzó describiendo a Macron como su amigo y dijo que estaba "encantado" de darle la bienvenida de nuevo a la Casa Blanca. “El propósito de nuestra reunión de hoy es poner fin a otra batalla, una realmente horrible. Algo 

que no hemos visto desde la Segunda Guerra Mundial", comentó.Trump habló después de la financiación de la guerra en Ucrania, argumentando que el "costo y la carga" no deben provenir solo de Estados Unidos. "También me complace que Macron esté de acuerdo en que el costo y la carga de asegurar la paz deben ser soportados por las naciones de Europa, no solo por Estados Unidos. Europa debe asumir ese papel central pa

ra garantizar la seguridad a largo plazo de Ucrania, que es lo que quieren hacer", continuó.El presidente estadounidense especificó que Estados Unidos ha proporcionado mucha más ayuda a Ucrania que cualquier otra nación. "Cientos de miles de millones de dólares", agregó Trump, diciendo que hay una "gran diferencia" entre la cantidad gastada por Europa y Estados Unidos.Allí Macron reprendió públicamente a su anfitrión cuando Donald Trump, delante de él, minimizó la participación europea en la ayuda prestada a Ucrania. "No, en realidad, para ser franco, hemos pagado. Hemos pagado el 60% del esfuerzo total", intervino el presidente francés, colocando su mano sobre el antebrazo de Trump."Estados Unidos y Francia siempre están del lado correcto. Eso es lo que está en juego hoy", afirmó más serio el presidente francés. Mientras Trump llegó a responsabilizar a Ucrania de la invasión rusa e inició un espectacular acercamiento a Moscú. También acogió con satisfacción un proyecto de Trump: el de garantizar el acceso estadounidense a los minerales ucranianos, para compensar los gastos en que incurrió Washington para apoyar a Kiev desde el 24 de febrero de 2022.Cuando se le preguntó sobre sus conversaciones con varios líderes sobre la guerra en Ucrania en las últimas semanas, Trump respondió que cree que Rusia está haciendo "todo lo posible" para asegurarse de que la guerra termine. "Antes de venir aquí no había comunicación con Rusia, y Rusia no respondía a las llamadas", dijo a los periodistas. "Cuando llegué aquí, una de las primeras llamadas que hice fue a Putin y la hice con gran respeto. Quieren poner fin a esta guerra", dijo Trump, ya sea mediante un alto el fuego o un acuerdo directo. ■
Europa celebra el “heroísmo” de 
Ucrania a tres años del conflicto
PARIS. CORRESPONSALA tres años de la invasión rusa a Ucrania, trece presidentes, primeros ministros y autoridades europeas se reunieron en Kiev ayer para celebrar el “heroísmo de los ucranianos”. Dos líderes aliados al presidente Volodimir Zelenski se comunicaron vía digital con ellos porque habían llegado a Washington o llegarán en las próximas horas para entrevistarse con el presidente Donald Trump. Son ellos el primer ministro británico Keir Starmer, que anunció las sanciones más duras a Rusia desde el ini

ció del conflicto, y el presidente francés Emmanuel Macron, quien visitó ayer la Casa Blanca.“Trump ha creado oportunidades. Pero el respaldo estadounidense será vital para disuadir a Rusia”, dijo el premier británico en su conversación con Ucrania. Sir Keir Starmer se unió a la cumbre virtualmente y dijo que es correcto "celebrar este sombrío aniversario juntos"."Durante tres años, hemos estado unidos en la oposición a la invasión bárbara de Rusia", dijo. "Durante tres años, hemos estado llenos de admiración por la increíble 

respuesta del pueblo ucraniano. Sus voces deben estar en el centro de la campaña por la paz", aseguró Starmer. Afirmó que el Grupo de los Siete (G7) "debería estar dispuesto a asumir más riesgos".Según Starmer, Trump ha creado una "oportunidad", pero se necesita a EE.UU. para la paz. El primer ministro también dijo que Trump ha "cambiado la conversación global" en las últimas semanas. “Ahora debemos poner los fundamentos en su lugar", dijo. "Si queremos que la paz perdure, Ucrania debe tener un lugar en la mesa. Y un acuerdo debe basarse en una

Ucrania soberana respaldada por fuertes garantías de seguridad".Y lanzó la amenaza más fuerte. "El Reino Unido está preparado y dispuesto a apoyar esto con tropas sobre el terreno junto con otros europeos y si se dan las condiciones adecuadas. Y, en última instancia, un respaldo estadounidense será vital para disuadir a Rusia de lanzar otra invasión en tan solo unos años". Starmer anunció un paquete de sanciones que sería el más grande de Gran Bretaña contra Rusia desde los primeros días de la guerra de Ucrania.Descripto como un "paquete histórico", las sanciones apuntan a "las cadenas de suministro militares rusas, los ingresos que alimentan la guerra ilegal de Putin y los clep- tócratas que generan ganancias para el Kremlin", según un comunicado del gobierno. Las sanciones 

también afectarán a la maquinaria militar de Rusia, las entidades en terceros países que la apoyan y las frágiles redes de suministro de las que depende.Las sanciones castigan a unos 40 barcos petroleros rusos, que, según el Reino Unido, han transportado colectivamente más de US$ 5 mil millones en petróleo y productos petrolíferos rusos solo en los últimos seis meses.Las especificaciones elevan el número total de petroleros sancionados por el Reino Unido a 133, el más alto de cualquier nación en Europa. También se sanciona a personas que, según el Reino Unido, están "representando sectores estratégicos de la economía rusa", entre ellas uno de los hombres más ricos del país, Román Trotsenko, con una fortuna estimada en 2.200 millones de libras. ■
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Enfasis. El conservador Friedrich Merz, ayer, al hablar con los periodistas sobre las negociaciones para formar un nuevo gobierno de coalición en Alemania, bloomberg

Merz busca un gobierno con 
la socialdemocracia alemana 
y alerta por el giro de TrumpTras su triunfo electoral, el líder conservador intenta armar una coalición. Dijo que la defensa de Europa debe independizarse de Estados Unidos.
BERLIN. AFP, AP Y CLARINEl ganador de las legislativas alemanas, el conservador Friedrich Merz, afirmó ayer que iniciará un diálogo con los socialdemócratas para formar rápidamente una coalición de gobierno, aunque también advirtió que no descartaba impulsar la independencia defensiva de Europa ante el drástico giro dado por el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, en las relaciones transatlánticas y la guerra en Ucrania.En una rueda de prensa tras la victoria del domingo, el líder de los democristianos (CDU) indicó que tendería la mano al Partido Social- demócrata (SPD) del derrotado jefe de gobierno Olaf Scholz, con la esperanza de forjar una alianza de gobierno estable de los dos partidos 

tradicionales. Los números cierran y lo dijo con claridad: con 328 escaños ambos partidos tienen la mayoría de los 630 asientos de la cámara baja. “Podemos formar gobierno y eso es lo que queremos”, sin negociar con la ultraderechis- ta Alternativa para Alemania (AfD), que ayer logró su mejor resultado en la historia al consolidarse como la segunda fuerza del país.El bloque conservador CDU/CSU se impuso con más del 28% de los votos por delante de AfD, favorable a Rusia y antiinmigración, que alcanzó un récord de más de 20%. En tercer y cuarto lugar quedaron los socialdemócratas y los Verdes.Tras los resultados, Merz calificó el auge de AfD como “la última advertencia a los partidos políticos del centro democrático en Alemania”. Esa fuerza extremista arrasó 

en los distritos que integran el territorio de la antigua Alemania comunista (Ver pág. 19).Merz, de 69 años, alertó sobre el peligro de parálisis en Berlín, en momentos que Trump trastorna el orden internacional, la economía alemana está en recesión y la sociedad está dividida.Trump sorprendió a Europa y a Ucrania al iniciar conversaciones directas con el presidente ruso Vla- dimir Putin sin contar con Kiev ni con los líderes europeos, levantando fuertes dudas sobre el futuro compromiso de Estados Unidos con la OTAN.Justamente sobre ese tema, llamaron la atención las advertencias de Merz, un conocido atlantista aunque también sólido eurófilo. En un tono que habría sido inimaginable incluso hace un par de me

ses, declaró: “Nunca hubiera pensado que tendría que decir algo así en un programa de televisión, pero, después de las declaraciones de Donald Trump la semana pasada- está claro que a este gobierno [de EE.UU.j no le importa mucho el destino de Europa”, dijo Merz durante un debate posterior a las elecciones el domingo.“Mi prioridad absoluta será fortalecer Europa lo más rápido posible para que, paso a paso, podamos realmente lograr la independencia de los EE. UU.”, agregó. Insinuó incluso que el esfuerzo era tan urgente que no estaba seguro de si los líderes de la alianza transatlántica reunidos para una cumbre en junio “seguirían hablando de la OTAN en su forma actual o si tendremos que establecer una capacidad de defensa europea indepen

diente mucho más rápidamente”.“Estamos bajo una presión tan masiva de dos lados que mi prioridad absoluta ahora es realmente crear unidad en Europa”, aseveró.El magnate republicano ha repetido los argumentos rusos sobre la supuesta responsabilidad de Ucrania en el inicio de la guerra, avivando la preocupación en Europa ante la posibilidad de que acepte las condiciones de Moscú. Merz aseguró el lunes que haría “todo lo posible” para mantener buenas relaciones con Washington, pero que estaba preparado para “el peor escenario posible”, al constatar que el gobierno de Trump está dando la espalda a Europa.“Todas las señales que estamos recibiendo de Estados Unidos indican que el interés por Europa está disminuyendo significativamente”, declaró en una rueda de prensa en Berlín tras las elecciones.En el día del tercer aniversario del inicio de la invasión rusa en Ucrania, el líder conservador alemán prometió seguir apoyando a Kiev, donde dirigentes europeos estaban reunidos con motivo de esta fecha (Ver pág. 17).Merz indicó además que había mantenido una “larga” charla telefónica con el francés Emmanuel Macron, quien se reunió ayer con Trump. “Hablamos de los asuntos que quiere tratar con el presidente estadounidense y creo que hay un total entendimiento entre lo que él quiere decir y lo que yo quiero decir”, declaró. ■
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El fuerte crecimiento de Alternativa para /Alemania (AfD)

CLARIN

Un empresario conservador, que fue desplazado por Angela MerkelFriedrich Merz, virtual nuevo canciller, dejó la política varios años y se dedicó a los negocios privados.
El viejo este comunista 
de Alemania, el bastión 
de la ultraderechaLa AfD duplicó sus votos en 10 años. Y desplazó en esa zona a los partidos tradicionales. Razones del avance.
BERLIN. AGENCIA EFE 

Rodrigo ZuletaEl este de Alemania se ratificó en las elecciones generales del domingo como el bastión de la ultradere- chista Alternativa para Alemania (AfD), que se impuso en todos los Estados federados del territorio de la extinta República Democrática Alemana (RDA) con excepción de la ciudad-estado de Berlín.Con un 38,5 % de los votos en los estados orientales de Turingia; un 37,3 % en Sajorna; un 37,1 % en Sajo- nia-Anhalt; un 35 % en Mecklem- burgo-Pomerania Occidental y un 32,5 % en Brandeburgo, la AfD relegó a los partidos tradicionales y sentó las bases para su gran resultado electoral del 20,8 % en toda Alemania. La AfD arrasó y se impuso en la mayoría de las circunscripciones electorales en esas regiones. En concreto, la agrupación -a la que adhieren muchos nostálgicos del nazismo- duplicó sus votos en los últimos 10 años.La líder del partido, Alice Weidel, reclamó ayer el fin del “cordón sanitario” que evita que las agrupaciones incluyan negocien con la AfD. “No pueden excluir a millones de votantes. Es antidemocrático. El cordón sanitario debe desaparecer”, afirmó. Contra ese pedido, el ganador de las elecciones, el conservador Friedrich Merz, de la Unión Cristianodemócrata, sostuvo que el veto sobre la agrupación 

extremista sigue teniendo validez.“Sin duda todos los que aman la libertad en este país no pudieron dormir bien anoche tras ver todo el mapa del este de Alemania pintado de azul” dijo la todavía ministra de Exteriores, Annalena Baerbock. Incluso en Berlín, donde el partido más votado fue La Izquierda con un 19 %, la AfD logró imponerse en el distrito Marzahn-Hellersdorf, una zona con gran porcentaje de población ruso-alemana.Los resultados confirman una tendencia que se había observado en las últimas elecciones europeas así como en los comicios regionales de otoño en Turingia, Sajoniay Brandeburgo. Las razones de ese fenómeno son varias, según Elmar Bráhler, de la Universidad de Leipzig y experto sobre el tema.En parte, según dijo a la revista Vorwarts (Adelante), es consecuencia de que el este de Alemania, tras la reunificación en 1990, perdió parte de su población. “Se quedaron los que en parte tenían posiciones autoritarias o incluso de extrema derecha”, dijo.Además, muchos de los problemas estructurales que tiene Alemania -como carencias sociales o en la infraestructura- se sienten con especial fuerza en el este y sobre todo en zonas rurales, lo que favorece el voto de protesta por AfD.El historiador alemán Ilko-Sas- cha Kowalczuk, especialista en la historia de la RDA, ve un caldo de 

cultivo del éxito de la AfD en la frustración de muchas esperanzas que hubo tras la reunificación. “Cuando se produjo la reunificación en 1990, hubo una promesa central hecha por el Gobierno federal y por todos los políticos alemanes. Se dijo: ‘En 3 ó 5 años, ustedes, como alemanes del este, estarán tan bien como sus hermanos y hermanas de Hamburgo o Mú- nich”’ manifestó Kowalczuk a EFE. “Esa es una promesa que nunca se cumplió, ni siquiera hoy se cumple a pesar de que Alemania del Este es una región muy próspera”, explicó.Otra razón, que suele ser señalada por muchos expertos, es que la vinculación de los ciudadanos en el este con uno u otro partido es menos fuerte que en el oeste, por lo que AfD le resulta más fácil quitarle votantes a otras formaciones.Hasta ahora, las formaciones políticas alemanas han conseguido mantener el cordón sanitario en torno a AfD, partido considerado parcialmente como “extremista de derechas” por la Oficina Federal para la Protección de la Constitución, nombre que reciben aquí los servicios de inteligencia del Ministerio del Interior.Pese a sus resultados en elecciones locales en el este alemán -AfD ganó en Turingia y fue segunda en Sajonia y Brandeburgo en setiembre pasado-, no ha entrado en ningún Gobierno regional. ■

BERLIN. THE ASSOCIATED PRESS 

Kirsten GrieshaberFriedrich Merz, en camino de convertirse en el décimo canciller de Alemania tras la Segunda Guerra Mundial, ha prometido priorizar la unidad europea y la seguridad del continente mientras lidia con la nueva administración Trump, la guerra de Rusia contra Ucrania y los problemas económicos de su país.El líder conservador de 69 años encabeza el bloque democristia- no de centroderecha, que ganó las elecciones nacionales de Alemania con el 28,5% de los votos. El puesto más alto ha llegado tarde para Merz, un abogado de profesión, que vio su ascenso descarrilado por la ex canciller Angela Merkel a principios de la década de 2000 e incluso le dio la espalda a la política activa durante varios años. A pesar de su experiencia política, se dirige a la cancillería sin haber servido previamente en el gobierno. Merkel ha descrito a Merz como un orador brillante y ha elogiado su deseo de liderazgo, aunque reconoció que esto era un problema en su relación.“Tenemos casi la misma edad... Crecimos de manera completamente diferente, lo que fue más una oportunidad que un obstáculo”, escribió en sus memorias “Freedom”. “Pero hubo un problema, desde el principio: ambos queríamos ser los jefes”, dijo.Merkel se movió para consolidar su control sobre el centro-derecha de Alemania después de que la Unión Democristiana (UDC) perdiera por poco una elección nacional en 2002. Hizo a un lado a Merz como líder de su grupo parlamentario, asumiendo el puesto además del liderazgo del partido. Pasó a dirigir Alemania de 2005 a 2021.Merz le dio la espalda a la política activa durante varios años después de dejar el parlamento en 2009. Ejerció la abogacía y dirigió el consejo de supervisión de la su-

Pasado. Merzy Angela Merkel.
cursal alemana del administrador de inversiones BlackRock. Durante ese descanso, viajó a menudo por negocios a Estados Unidos y China, aunque nunca vivió fuera de Alemania. “Friedrich Merz es quizás el canciller más internacional que ha tenido Alemania desde la guerra, si llega a serlo”, dijo Volker Resing, que escribió la biografía “Friedrich Merz: Su camino al poder”.Merz “se apoya en la iniciativa personal, en la libertad del individuo, en la creatividad y la motivación. Y sólo en segundo lugar en el Estado”, dijo Resing.Según Resing, la “manera de hacer política” de Merz no es evitar la confrontación a toda costa. En cambio, mantiene la perspectiva de que “una cierta cantidad de provocación puede desencadenar un verdadero debate y tal vez un verdadero desarrollo en marcha”.Durante la campaña, Merz prometió fortalecer la maltrecha economía alemana y frenar la inmigración irregular. Con el regreso del presidente Donald Trump a la Casa Blanca y las tensiones en aumento sobre cómo resolver la guerra en Ucrania, Merz, que desde hace tiempo ha apoyado una relación transatlántica sólida, dijo después de su victoria que su máxima prioridad es unificar Europa frente a los desafíos que vienen de Estados Unidos y Rusia. ■
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Aun bajo una situación 
crítica, el Papa muestra 
“una leve mejoría”La insuficiencia renal que padece “no es preocupante”, aseguró el Vaticano. “Algunos exámenes de laboratorio han mejorado”, consignó el último parte médico oficial.

Rezos. Religiosos y laicos participan de una misa, ayer, en el Vaticano por la salud del pontífice, efe

EL VATICANO. CORRESPONSAL 

Julio AlgañarazEl papa Francisco tuvo ayer una “leve mejoría” en su salud durante su internación por una neumonía bilateral, aun cuando su situación sigue siendo crítica, según un parte médico que difundió el Vaticano este lunes. En el informe se precisó la insuficiencia renal que le habían detectado “no es preocupante”.“Las condiciones clínicas del Santo Padre, en su estado crítico, demuestran una leve mejoría. Tampoco en la jornada de hoy se han verificado episodios de crisis respiratorias asmáticas. Algunos exámenes del laboratorio han mejorado”, puntualizó el Vaticano. Asimismo, el control de la “leve” insuficiencia renal detectada el día anterior “no suscita preocupación”, en el cuadro general del sumo pontífice. No obstante, continúa con la terapia de oxígeno, pero con flujos a un porcentaje “levemente reducidos” respecto de los anteriores.Los médicos, a tenor de la complejidad de su cuadro clínico y de forma prudencial, prefirieron mantener el pronóstico reservado. Desde el Vaticano dejaron trascender que Francisco tomó la Eucaristía en el hospital Gemelli de Roma mientras que en la tarde “ha retomado su actividad laboral”.En ese sentido, difundieron que por la tarde, el Papa llamó por teléfono al párroco de la Franja de Gaza para expresarle su “paterna cercanía”. Francisco “agradece a todo el pueblo de Dios que en estos días se ha unido para rezar por su salud”, termina el comunicado de la sede de la Iglesia Católica.A los 88 años, Jorge Bergoglio fue hospitalizado el pasado 14 de febrero por una bronquitis con infección polimicrobiana a la que se sumó una neumonía bilateral (en ambos pulmones). Más temprano este lunes se había informado que Francisco pasó bien la noche, continúa su tratamiento y “está de buen humor”, explicaron fuentes 

vaticanas, después de que el último domingo se comunicó que seguía en estado crítico en el hospital Gemelli de Roma y que “algunos análisis de sangre muestran una insuficiencia renal inicial leve, actualmente bajo control”.“La noche ha transcurrido bien. El Papa ha dormido y está descansando”, fue el escueto comunicado de la oficina de prensa del Vaticano temprano este lunes. Fuentes vaticanas añadieron que “su humor es bueno” y que “se alimenta con normalidad”.El Pontífice no ha tenido más crisis respiratorias como la que sufrió el sábado, superada con el suministro de oxígeno mediante cápsulas nasales. En ese marco, el Vaticano convocó a un rosario de oración por Francisco presidido por el secretario de Estado, el cardenal Pie- tro Parolin, en la Plaza de San Pedro, como “un modo de manifestar la cercanía de la Iglesia al Papa y a los enfermos, no que haya empeorado la situación”.En el hospital Gemelli, donde Francisco ha estado desde el 14 de febrero tras un empeoramiento de una bronquitis, el obispo Claudio Giulio Dori presidió una emotiva misa con lleno total en la capilla dedicada a Juan Pablo; algunos de los aproximadamente 200 asistentes llevaban batas de médico blancas o uniformes quirúrgicos verdes; algunos se arrodillaron en oración.Los médicos han indicado que la condición de Francisco es inestable, dada su edad, fragilidad y enfermedades pulmonares preexistentes. Han advertido que la principal amenaza que enfrenta es la sepsis, una infección grave de la sangre que puede ocurrir como complicación de la neumonía. Hasta la fecha, no ha habido referencia a ningún inicio de sepsis. Con 10 días, esta hospitalización se convierte en la más larga de Francisco como papa. Pasó 10 días en el hospital Gemelli de Roma en 2021 después que le extirparan 33 centímetros de colon. ■
El Pentágono,el FBI y otras 
agendas se rebelan ante Musk
WASHINGTON. AFP Y APEl Pentágono y otras agencias federales estadounidenses, incluidas las que ahora dirigen leales colaboradores del presidente Donald Trump, rechazaron en las últimas horas la exigencia del multimillonario Elon Musk para que sus funcionarios y otros empleados estatales expliquen las tareas que están realizando bajo la amenaza de que, si no lo hacen, podrían perder su trabajo.Dicha resistencia señala un posible roce entre figuras clave de la 

administración Trump y el hombre más rico del mundo y asesor externo, quien lidera una campaña para reducir la fuerza laboral de millones de personas en el gobierno, adelgazando el Estado, lo que ha causado confusión en múltiples agencias.El sábado, empleados federales recibieron un correo electrónico de la Oficina de Gestión de Personal de Estados Unidos (OPM), dando como plazo para responder hasta las 23:59 del último lunes con una lista de tareas de trabajo realizadas la semana anterior. Los tra- Multimillonario. Elon Musk.

bajadores federales dijeron a la AFP que se les había aconsejado no responder de inmediato.El domingo, el departamento de Defensa publicó una nota en la que pide a su personal “pausar cualquier respuesta” al correo de la OPM con el asunto “¿Qué hiciste la semana pasada?”“El departamento de Defensa es responsable de revisar el desempeño de su personal y llevará a cabo cualquier revisión de acuerdo con sus propios procedimientos”, dijo esa entidad enX. Medios locales reportaron que funcionarios designados por la administración Trump en el FBI (policía federal), el departamento de Estado y la oficina nacional de inteligencia también instruyeron a sus miembros no responder de forma directa.Kash Patel, nuevo director del

FBI, envió un mensaje al personal el sábado en el que dice: “el FBI, por medio de la oficina del director, está a cargo de todos los procesos de revisión”, dijo The New York Ti
mes. Los sindicatos también respondieron rápidamente. La Federación Estadounidense de Empleados Gubernamentales (AFGE), el mayor sindicato de empleados federales, prometió desafiar cualquier despido ilegal.Musk, el hombre más rico del mundo y el mayor donante de Trump, está a cargo de recortes del gasto y de perseguir el despilfarro en el gobierno federal al frente del denominado Departamento de Eficiencia Gubernamental (DOGE). DOGE es una entidad independiente dirigida por Musk y contestada en varios frentes, incluso con fallos judiciales dispares. ■
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Dolor y críticas en el acto de 
la AMIA por la familia BibasUna multitud se congregó con banderas, reclamos y consignas contra el terrorismo. Reclamaron la liberación de todos los rehenes del grupo Hamas.
Javier Firpo j firpo@clarin.comLa Asociación Mutual Israelita Argentina (AMIA) llevó a cabo ayer lunes por la tarde un multitudinario acto para reclamar la liberación de los rehenes en manos del grupo terrorista Hamas en la Franja de Gaza y para manifestar su apoyo a las familias de las víctimas, en el marco del dolor y la consternación por la muerte de Kfir, Ariel y Shiri Bibas.El acto comenzó a las 18.55 ante una multitud de personas que se congregaron en la avenida Estado de Israel, frente al club Náutico Ha- coaj. El mismo fue organizado por la AMIA, por la DAIA y por OSA, la Organización Sionista Argentina. Se estima que asistieron cerca de 15 mil personas.El periodista Alfredo Leuco fue el conductor del acto y emocionó leyendo un texto que escribió a partir de las sensaciones de haber sido testigo de cómo quedó la casa de los Bibas, hoy tristemente conocidos por los asesinatos de los pequeños Kfir y Ariel y de su madre Shiri.

Solidaridad. Una multitud se congregó ayer en el acto sobre la avenida Estado de Israel, mariananadelcu"Nos avergüenza tener una diputada mamarracho negacionista como Vanina Biasi, quien dijo que las decapitaciones de jóvenes, la violaciones de mujeres y el asesinato de bebés son fake news. 0 el otrora premio Nobel de la paz, Adolfo Pérez Esquivel, hoy es un embajador del terrorismo fundamentalis- ta", declamó Amos Linetzky, presidente de la AMIA, ante una silbatina atronadora.

Banderas de Israel a cada metro, carteles con las leyendas "No hay más tiempo" o "Los estamos esperando" y cientos de remeras con la frase "Bring them Home Now" poblaron el vestuario y la escenografía de un acto que emocionaba por el silencio ensordecedor ante el recuerdo y la memoria en crudo.

"No vinimos a hablar, solo a dar el presente y mostrar nuestro total repudio", dice Edith Bank (70), con lágrimas en sus ojos y abrazada a una bandera israelí.Eyal Sela, embajadora de Israel en Argentina, expresó su dolor al remarcar que "la organización terrorista Hamas es la única respon

sable de los asesinatos y de la forma en que fueron entregadas las víctimas. Lo que han hecho con Shiri y con sus hijos es una de las expresiones más macabras de la maldad humana". "Ni olvido ni perdón ", consignó. Cuando se escuchó el Himno Nacional, las lágrimas recorrieron cientos de rostros que

miraban al cielo agradeciendo que la lluvia haya brindado una tregua.Aron (86), con una foto de una víctima del terrorismo, cantó con pasión y bronca queriendo encontrar explicaciones. Lo abrazó su señora, que también flaqueó. "Vinimos porque necesitamos ser escuchados. Este tipo de actos hacen ruido y repercuten en el mundo", dijo ante Clarín.Llamó la atención la cantidad de gente grande, sola, que se hizo presente impulsada por la necesidad "simplemente de estar". "Hay poco para decir y mucho para llorar", sintetizó Esther, con tres globos naranjas en sus manos. El naranja es el color predominante, ya que miles de personas agitan un paño de ese color en conmemoración "a los coloraditos" Kfir y Ariel."No sé cómo seguirá todo esto, pero es necesario que haya un definitivo acuerdo de paz, porque las víctimas se perpetuarán", analiza Nathan, entre la multitud.Pasadas las 19.50 el acto llegó a su final. Un grupo de quince jóvenes de entre 18 y 20 años, en su mayoría mujeres, afirmaron ser "judíos de izquierda" y que pertenecen al Movimiento Hashomer Hat- zair. "Tenenos un pensamiento distintos pero sostenemos que deben haber dos estados para dos pueblos. Creemos que es la única.ma- nera de encontrar paz a largo plazo. Nosotros refrendamos la paz", afirmó Einat Said (20).
“Hamas es el único 

responsable”, dijeron 
los asistentes.

A su lado, Anabella Schnitman (18) enfatizó: "Lo nuestro es un sionismo de izquierda pero no somos la izquierda argentina que todo lo niega. Estamos convencidos que es importante tener otra perspectiva y consideramos que Netanyahu no es el camino". ■
Colaboró Martín Goldbart

Entierran a Shiri y sus hijos Kfir 
yAriel sin presencia del gobierno
JERUSALÉN.EFEYAPLa exrehén Shiri Silberman-Bibas y sus dos hijos pequeños Ariel y Kfir serán enterrados mañana en un funeral en Israel al que no ha sido invitado ningún funcionario del Gobierno, mientras que la familia ha animado al público a acompañar con banderas israelíes a la procesión fúnebre.La familia Bibas publicó este lunes el recorrido previo al sepelio, según un comunicado divulgado por el Foro de los Familiares de Rehenes y Desaparecidos, la orga

nización que aglutina a la mayoría de allegados de los cautivos y excautivos.El recorrido de la procesión fúnebre partirá temprano en la mañana desde el servicio funerario Je- vra Kadisha, en la urbe de Rishon Lezion próxima a Tel Aviv, y continuará hasta la intersección del con- sejo regional de Shaar HaNéguev, en el sur de Israel.A las 11.30, según detalla un comunicado, el servicio fúnebre será retransmitido en directo.“Estaremos de pie con banderas israelíes a lo largo de la ruta mien

tras se dirigen a su descanso eterno”, dijo en otro comunicado este lunes el Foro de familias.Según publicó el periódico israelí Ynet, la Secretaría del Gobierno israelí informó a los ministros que la familia -de orígenes peruanos y argentinos- ha solicitado que ningún miembro del Knéset (Parlamento israelí) acuda al acto.El Foro Empresarial de Israel, que representa a cerca de 200 de las mayores empresas del país, dio permiso este lunes a los trabajadores para que puedan llegar al trabajo un poco más tarde si desean partici

par del cortejo fúnebre.”No hay consuelo que podamos ofrecer al querido Yarden y a los miembros de la familia Bibas-Sil- berman ante el horrible acto, pero creemos que es importante alentar al público a que rinda su último homenaje a los brutalmente asesinados por Hamas”, dijo el foro en un comunicado.Las milicias palestinas entregaron el jueves en ataúdes desde Gaza los cuerpos de los dos niños - junto al de un anciano también del kibutz de Nir Oz- mientras que el de la madre fue devuelto un día después, ya que Hamas en un principio entregó restos mortales que no se correspondían con los de Shiri. El grupo terrorista alegó entonces que había cometido un error y dijo que los restos de la madre se habían mezclado con los de otra

persona fallecida en el mismo bombardeo israelí que, dice el grupo, acabó con su vida en la Franja; algo que Israel refuta.La hermana del esposo de Shiri, Yarden Bibas, quien también fue secuestrado por Hamas y liberado con vida el pasado Io de febrero, dijo ayer en declaraciones recogidas por medios israelíes que la familia “todavía está intentando procesar las terribles noticias”.La abogada Dana Fogetz, que representa a la familia Bibas, ha hecho un llamamiento para que se detenga la divulgación de detalles sobre las circunstancias del asesinato. El llamamiento se produce después de que el premier Benjamín Netanyahu, durante una ceremonia oficial, revelara que los niños fueron asesinados por milicianos de Hamas. ■
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Ricardo Braginskirbraginski@clarin.com

DEBATE Carlos Pérez LlanaProfesor de Relaciones

E
n el discurso de Vladimir Putin en la Conferencia de Munich del 2007 se encuentra la clave de bóveda de lo que hoy ocurre en torno a la guerra de Ucrania. En aquel año, Putin advirtió al “mundo de la OTAN” allí presente, que Rusia nunca admitiría la humillación que supuso la desaparición de la Unión Soviética.En otras palabras, se comprometió a terminar con el ciclo de decadencia que había llevado a Rusia a aceptar su devaluación estratégica. Esa gran “catástrofe geopolítica”, se convirtió en el sustento de un nuevo proyecto imperial que ahora aflora en virtud de la incomprensible mutación de la política exterior americana.En aquella fecha Moscú adoptó una hoja de ruta estratégica que Putin nunca abandonó y que sus oyentes soslayaron. En 18 años el amo del Kremlin nunca cambió, fue persistente y coherente y con la llegada de Trump, se dieron las condiciones para restaurar el liderazgo ruso potenciado con la invasión y aupado por la alianza establecida con China.Ahora, nuevamente en Munich, el vicepresidente americano J.D Vanee y el Secretario de Defensa Pete Hegseth tuvieron a su cargo el discurso obituario de la OTAN. Los “tres No” del responsable del poder militar americano tienen un significado: reconocen que en esa ciudad Putin tuvo razón en el 2007. Sostuvo que Ucrania no recuperará sus tierras invadidas, que no ingresará a la OTAN y que los EE.UU no la defenderán.Paralelamente el Vicepresidente le declaró la guerra ideológica a sus “socios” europeos. Días antes ya los había enfrentado en París, en la Conferencia sobre Inteligencia Artificial donde asumió la defensa del capitalismo tecnológico americano que no acepta las reglamentaciones que postula la Unión Europea.Simultáneamente, rechazó el concepto de amenaza externa, para los EE.UU la amenaza a Europa radicaría en los ataques a los medios de información que adhieren al
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proyecto neoliberal y en la misma Alemania manifestó su apoyo al Partido Alternativa, el núcleo político de la extrema derecha germana. Y para que no quedaran dudas, el Vicepresidente rechazó un encuentro con la máxima autoridad alemana, el canciller Scholz.Así hoy es posible establecer un curioso paralelismo: en 1938, en la Reunión de Munich, el temor al nazismo llevó a los gobiernos europeos a permitir que tropas de Hitler anexionaran tierras checas para “frenar” los reclamos del nazismo. Ahora, nuevamente en Berlín y sin consultar a la víctima ucraniana, los funcionarios americanos impulsaron las negociaciones diplomáticas que se celebraron en la capital Saudí, Ryad.En esa reunión la posibilidad de resistencia ucraniana quedó muy limitada y Moscú impulsó todo tipo de acciones destinadas a

En 2007 Putin se 
comprometió a terminar con 
el ciclo de decadencia rusa.

obtener la renuncia del Pte. Zelensky.Un verdadero cisma, como el que dividió a Europa entre Oriente y Occidente, quedó consagrado en Europa. Ya hubo antecedentes semejantes y por esa razón Washington no puede repetir el argumento “del apuro” para evitar dramas mayores.El discurso fue el mismo cuando Rusia invadió Georgia en el año 2008. Como ayer, Trump establece una prioridad, el cese del fuego. Ese discurso, seudo humanitario, significa que ambas partes se detienen en sus posiciones y obviamente resulta ganador el invasor. En aquella ocasión Rusia ocupó el 20% del territorio georgiano y hasta hoy se mantiene. En los hechos la mutilación quedó consagrada la mutilación de Georgia.Ahora la presión de Washington sobre el presidente Zelenski impacta. Es acusado de dictador en base a dos argumentos: su mandato presidencial terminó y las encuestas lo sancionarían. En verdad su mandato electoral 

venció durante la invasión, pero de acuerdo a las normas constitucionales se habilitó automáticamente una prórroga del mandato. En cuanto a las encuestas es cierto que Zelenski ha caído, pero en las mediciones alcanza un apoyo superior al 50% y ningún personaje de la política le hace sombra.Obviamente Trump busca ganancias que se traducen en una insólita demanda: para pagar la ayuda militar americana, que la estima en 500.000 millones de Dls, demanda la cesión de las inmensas reservas en “tierras raras”, utilizadas en sectores económicos estratégicos. Ese mismo apetito explica el interés de Trump por la isla de Groenlandia. No existen datos que avalen esta diplomacia depredadora, el Instituto de Kiel trabaja sobre números concretos de la ayuda a Ucrania y estima que la americana alcanza desde el 2022 a la fecha a 114.200 millones de Dls - cifra inferior a la ayuda europea- y gran parte de esos fondos se destinaron a la compra de armas americanas.La “diplomacia transaccional” de Trump funciona. El método está asociado a su experiencia inmobiliaria: no existen alianzas durables, todo depende de las relaciones de fuerza del momento, puede respetar a adversarios y maltratar a viejos aliados. Este método está basado en la rentabilidad inmediata. Decididamente, el método Trump impide la consolidación de relaciones de confianza.Por esa razón Pekín se prepara. El presidente Xi juzga que Trump desmantelará los cimientos de la hegemonía americana y cambió su agenda: acaba de convocar a los máximos dirigentes de las empresas privadas que el mismo poder había alejado. Con gran pompa Xi recibió, entre otros, a los ejecutivos de BYD, Huawei, Meitumy a la actual estrella de la Inteligencia artificial DeepSeek. También rehabilitó a Jack Ma, dueño de Alibaba.Una nueva lectura se impone: China entiende que puede capitalizar el error de su competidor global, los Estados Unidos. ■
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Alfabetización y deserción, en el “Pacto Dejado”
“Ustedes eran muy chicos, pero el año pasado el Presidente y los gobernadores firmaron el Pacto de Mayo, un acuerdo de diez principios que iban a ‘refundar” la Argentina”, podría leerse como frase-meme en las redes sociales.Efectivamente, pareciera que esto pasó hace mucho tiempo, pero fue hace solo 7 meses. Y esta sensación se debe a que entre la firma del Pacto de Mayo -que se hizo en julio- y el presente pasó de todo en el país.Por entonces el oficialismo no lograba hacer pie en el Congreso (había caído la Ley Ómnibus) y la inflación seguía bien alta. El Pacto fue imaginado por el Gobierno como una forma de acercarse a los gobernadores. El escenario político era otro.Pero todo fue cambiando, las necesidades también, y lo cierto es que desde la firma en Tucumán hasta hoy no se avanzó en nada respecto al Pacto de Mayo. Ni siquiera en la creación del “Consejo de Mayo”, el órgano que debe definir las leyes y las normas que permitan lograr los puntos acordados. Más que Pacto de Mayo hoy pareciera ser el “Pacto Dejado”.Queda, entonces, en el camino la aspiración a uno de los puntos que no figuraba en la primera versión del Pacto -anunciada pomposamente por Milei en su discurso del Io de marzo en el Congreso, hace casi un año-y que el Gobierno incluyó tras una intensa campaña de organizaciones de la sociedad civil.Es el punto 4, el de educación, que compromete a los 18 gobernadores que firmaron el pacto y a la Nación a lograr “Una educación inicial, prima
ria y secundaria útily moderna, con 
alfabetización plena y sin abandono 
escolar”. Así lo dice, textualmente el Pacto. ¿Qué hicieron al respecto?A nivel nacional, la única política que se conoce es el Plan de Alfabetización que, por el momento, son programas presentados por las provincias -con financiamiento de organismos internacionales- y que empezarán a implementarse este año. Algunos expertos cuestionan los métodos de enseñanza usados en algunas jurisdicciones. Desde el Gobierno dieron libertad para que cada una eligiera el que quiera.Ahora, sobre políticas para desterrar el abandono escolar no hubo ninguna noticia.Arranca esta semana un nuevo ciclo lectivo y es bueno recordar que existe este compromiso. No hace falta abundar en los malos indicadores para recordar(nos) que la educación argentina está en crisis. Y que sí, algo desde la política debe hacerse para empezar a cambiar el destino.
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DEBATE Rosendo FragaDirector del Centro de Estudios Unión para la Nueva Mayoría

L
a elección que ha tenido lugar en Alemania no sólo es relevante porque se trata de la mayor economía y electorado europeos, sino porque tiene lugar en un momento crítico para el futuro de Europa y su relación con Estados Unidos.En primer lugar, hay una perspectiva histórica. Alemania había sido en la posguerra un ejemplo de sólido bipartidismo entre los de- mocristianos y los socialdemócratas: ambos se turnaban en el poder y a veces co-gober- naban.Pero eso se fue debilitando e incluso rompiendo a lo largo de lo que va del siglo XXL De elecciones en las cuales los dos partidos mayoritarios sumados llegaban a tener tres cuartas partes de los votos, ahora tienen menos de la mitad.El partido con el cual se completaban los gobiernos era el liberal, que en esta elección no ha obtenido ninguna de las seiscientas treinta bancas en juego. Desde esta perspectiva, la elección alemana confirma una Europa en la cual se ha debilitado el bipartidismo, el que en muchos países ya ha desaparecido.En segundo lugar, está la interpretación política. El partido Alternativa por Alemania (AfD), una expresión de la ultraderecha fuertemente nacionalista y anti-inmigación, fue creciendo durante el mismo periodo.Se trata de un tercer partido que contribuyó al debilitamiento del bipartidismo y captó votos desencantados con la democracia cristiana, expresión de la centroderecha tradicional que representó durante casi dos décadas Ángela Merkel. La inmigración y el estancamiento económico fueron las causas de su retroceso.Pero AfD es un partido que tiene sus particularidades. Su candidata Alice Weidel es abiertamente homosexual, su voto provie

ne ante todo de los votantes de la ex Alemania comunista, no comparte la posición anti rusa del actual gobierno y rechaza enviar tropas a Ucrania para respaldar al gobierno de Zelensky.La oposición “progresista” ha quedado reducida al partido verde y los socialdemócratas, que juntos reúnen doscientas doce bancas sobre seiscientas treinta, es decir aproximadamente un tercio.A los democristianos le faltan ciento treinta y cuatro para alcanzar la mayoría necesaria para formar gobierno. Si lo hiciera con Alternativa por Alemania los tendría, pero esto ya ha sido descartado por Friedrich Mertz, el candidato democristiano.Pero las circunstancias políticas lo llevan a buscar una alianza con los verdes y los socialdemócratas. A su vez, un partido de izquierda dura ha obtenido casi el 10% de los votos, pero queda fuera de las coaliciones posibles.Pero el rol del nuevo gobierno alemán en cuanto al futuro de la OTAN, la Unión Europea y la guerra de Ucrania puede ser decisivo. Las 

últimas dos reuniones convocadas por Emma- nuel Macron para que Europa tenga un rol en la negociación sobre la paz en Ucrania que realizan directamente Estados Unidos y Rusia, no han tenido éxito.La faz militar era una parte importante de estas deliberaciones, las cuales no llegaron a ningún acuerdo. Ahora intenta crear una fuerza binacional de treinta mil hombres con tropas de Francia y el Reino Unido, pero su organización y despliegue son inciertos.El actual primer ministro alemán, Olaf Scholtz, se ha negado a desplegar tropas en Ucrania. Mantiene una firme posición de eludir cualquier imagen que recuerde el pasado militar nazi de Alemania de hace ochenta años. Acá probablemente se dé una coincidencia entre el primer ministro saliente y Mertz, quien tampoco enviará tropas a Ucrania, en contra de la posición que mantienen Londres y París, pero sí mantendrá el apoyo logístico a través de armamentos y dinero.Además de ser un candidato de la derecha democristiana que está enfrentado a Merkel y tiene una posición “dura” en materia de inmigración, Mertz coincide hoy con buena parte del ideario de Donald Trump. El nuevo can

ciller alemán -denominación que se da al primer ministro en Alemania- proviene del sector financiero y fue representante del grupo Black Rock -el más importante del mundo- en Estados Unidos. Sus contactos con este país son importantes.Una Alemania gobernada por Mertz seguramente muestre una posición más cercana a Washington en lo que hace al conflicto entre Estados Unidos y la Unión Europea. Desde esta perspectiva, tiene la posibilidad de jugar un papel en momentos en que la relación Europa-Estados Unidos se encuentra en crisis. Al mismo tiempo podría asumir un rol dentro de la Unión Europea, en momentos en que los líderes de Francia y Gran Bretaña se encuentran debilitados, aunque por diferentes razones. Además, cabe recordar que Alemania retiene en manos de Úrsula von der Leyden, una democristiana alemana, la conducción de la Unión Europea.Mertz no formará gobierno con Alternativa por Alemania, pero -como ya lo mostró en las últimas votaciones en el parlamento-, puede votar junto con este partido en temas en los cuales exista coincidencia, como sería el de la inmigración. Será una sutil negociación política que pondrá en j uego la habilidad y sagacidad política del nuevo canciller alemán.Mertz se convierte así en un nuevo Jefe de Gobierno de Alemania que puede llegar al poder en un momento clave para salvar la OTAN y la unidad de ésta con Estados Unidos. El apoyo de Elon Musk a AfD no fue suficiente para la victoria de esta fuerza, que no mostró en las encuestas un crecimiento por esta relación. Pero Trump ha celebrado el triunfo de Mertz y esta sí es una pista del camino que tomará. Seguramente tratará de acercarse a los Estados Unidos como un puente y no como alguien que aumente el antagonismo. ■
TRIBUNASalud digital: un reto para padres y profesionales de la salud
Silvia OnginiPsiquiatra Infanto-Juvenil del Departamento de Pediatría del Hospital de Clínicas de la UBA

E
l uso de medios digitales adquiere cada vez más importancia. Su avance nos obliga a cuestionarnos cómo estamos funcionando como sociedad y cómo podemos utilizar estas herramientas de manera ética y responsable.En el ámbito médico, se debe reconocer su capacidad de mejorar la atención al paciente, cuando son bien utilizadas. Los crecientes riesgos que conllevan, especialmente en relación al uso de las imágenes y la exposición de los más vulnerables, es decir, niños, niñas y adolescentes (NNyA), nos llaman a tomar medidas urgentes.Las imágenes son una herramienta fundamental en la comunicación médica, porque nos permiten transmitir información de pacientes de manera rápida y eficiente. En el ejercicio profesional, es común que los médicos necesitemos capturarlas, ya sea para documentar un diagnóstico o seguir la evolución de un tratamiento. En muchos casos, compartimos información de nuestros pacientes con colegas para obtener segundas opiniones o discutir un diagnóstico.

Este uso no está exento de riesgos, aún cuando se comparta con consentimiento de los pacientes. Es fundamental asegurarnos de que estas prácticas se realicen bajo estrictos principios de confidencialidad y privacidad, y siempre en el contexto médico. Otro aspecto que debemos considerar es el uso de las imágenes por parte de los padres. A menudo, envían fotos de sus hijos a los profesionales de la salud para ilustrar algún síntoma o condición. Aunque su intención es claramente ayudar, este tipo de acciones también puede generar riesgos.En este sentido, es importante que los profesionales de la salud los eduquen. Las fotografías compartidas en línea pueden ser utilizadas de maneras que no se previeron y, lo que es aún más preocupante, pueden quedar fuera de nuestro control una vez que se publican. Esto puede tener consecuencias devastadoras, especialmente en el caso de los NNyA, que son más vulnerables a los abusos y la explotación en línea.Datos de Grooming Argentina revelan que 4 de cada 10 NNyA acceden a un dispositivo a edades tempranas y, en los adolescentes, son cada vez más los usuarios que abren en plata

formas digitales. Los NNyA no solo son víctimas de este entorno virtual, sino que en muchos casos, son captados por los delincuentes como agentes para difundir contenido ilícito. Una situación económica delicada es un aliciente para que esto suceda.Debemos ser conscientes de que los delincuentes digitales están mucho más avanzados que los sistemas de protección. Según la Constitución Nacional, los NNyA son sujetos de especial protección, y sus datos deben ser tratados con el mayor de los cuidados.Sin embargo, aún hoy, no hay políticas públicas que reconozcan adecuadamente su vida digital. La Ley 26.529, que obliga a la confidencialidad y privacidad de los datos de los pacientes, no la toma en cuenta. Y, en lo que respecta a la actividad médica, deben crearse protocolos específicos.Es importante recordar que las imágenes en internet nunca desaparecen, lo que aumenta la exposición y el riesgo de explotación. Es necesario que los profesionales de la salud y la comunidad en general reflexionemos y actuemos para utilizar estas herramientas de manera ética y responsable. ■



24 Sociedad CLARIN - MARTES 25 DE FEBRERO DE 2025

Un caso que preocupa

Con un gran operativo pero sin 
rastros aún, siguen buscando a LianEl chico de 3 años se perdió el sábado en un campo de la localidad cordobesa de Ballesteros Sur. Lo buscan 194 personas con drones y perros. “No se descarta ninguna hipótesis”, dijo el fiscal.

cuales habría señalado una camio
neta que pasó por allí en el horario de la tarde y se convirtió en una línea de investigación.Luego de que se registrara la denuncia, se inició una investigación en la fiscalía de Bell Ville, a cargo de Isabel Reyna, que el domingo emitió el Alerta Sofía, que activa un protocolo de búsqueda nacional.El fiscal general de Córdoba, Juan Manuel Delgado, viajó hasta Ballesteros Sur y dispuso que el fiscal Nicolás Gambini se sume a la investigación junto a Reyna. La causa está bajo secreto de sumario, pero se supo que se secuestraron tres camionetas y unos 10 celulares. Revisan la zona con drones, perros, un helicóptero y agentes de la Policía de Córdoba, bomberos, un escuadrón de Seguridad Vial de Villa María, el Ejército y Gendarmería.Los rastrillajes empezaron en los alrededores de la propiedad en la que vive la familia de Lian, pero se extendieron hacia la zona de un pastizal y aseguraron que "no se 
descarta ninguna hipótesis". "Se va a hacer la búsqueda conforme a las

Rastrillaje. Participan policías, bomberos y personal de distintas dependencias. Trabajan en una zona rural a unos 6 kiómetros de la ruta 9. pistas. No puedo dar mucha información porque hay secreto de su-La casa en la que Lian vive con sus siete hermanos y sus padres es por estas horas el foco de los rastrillajes. Se convirtió en una "zona cero" y en una base de operaciones que tiene un solo objetivo: encontrar al nene de tres años.Está en un predio de una zona rural de Ballesteros Sur, en Córdo
ba, que se llenó de policías, gendarmes y bomberos este fin de semana. Lian desapareció el sábado cuando su familia dormía la siesta y él jugaba con sus hermanos. No 
hay pistas ni rastros del chico y preocupa el paso del tiempo.

Lian Gael Flores Soraide cumplió tres años el 8 de febrero. El sábado, después del almuerzo, jugaba con sus hermanitos "debajo de un tractor", según declaró su familia. Sus papás fueron a dormir la siesta y cuando llamaron a los chicos para merendar notaron su ausencia. La desaparición se produjo entre las 13.30 y las 17 del sábado, en medio de una ola de calor que azotó a la provincia.Al atardecer, luego de que rastrearan sin suerte a Lian entre vecinos y familiares de un cortadera de ladrillos de 18 hectáreas, decidie-

Lian jugaba con sus 
hermanos, los padres 

dormían la siesta.

ron pedir ayuda a la Policía.En este lugar de Ballesteros Sur, que está a unos 6 km de la ruta nacional 9 y tiene poco más de 600 habitantes, viven cuatro familias 
de origen boliviano.Alrededor de las 19.40, el papá de Lian alertó a la Policía y se inició el protocolo de búsqueda. Ayer, Elias Flores -el papá de Lian- pidió por la aparición de su hijo y consideró que “alguien lo tiene”. Sugirió que su hijo podría estar secuestrado: 
“No sé si será alguna venganza o qué sé yo, pero que aparezca mi niño”, expresó en Telenoche.Según pudo saber Clarín, ayer a la tarde le tomaron declaración a la mamá de Lian y a sus hermanitos. La mayor tiene 14 años y habría sido la última persona que lo vio. "Todos fueron a declarar a la fiscalía", explicaron fuentes de la investigación consultadas respecto de los vecinos del predio. Se trataría de alrededor de 20 personas, uno de los Buscado. Lian vive con sus padres y siete hermanos en un poblado.

El papá de Lian 
sugirió que “alguien 

lo tiene”.

mario y cualquier cosa que yo diga puede entorpecer la investigación", dijo el fiscal Delgado.Las tareas se hacen en el predio 
de 18 hectáreas, pero en paralelo analizan las cámaras de seguridad de rutas cercanas. "No podría hablar sobre una hipótesis firme o no, para nosotros todas son hipótesis que vamos a trabajar", aseguró.Lian es de tez trigueña, cabellos corto color negro, y de 90 centímetros de estatura. Vestía un pantalón corto azul, tenía el torso desnudo e iba descalzo. Toda información puede ser aportada a la Fiscalía de Bell Ville, a los teléfonos 03537450010 o 03537450013, al 911 o 101 de emergencias o ante cualquier sede policial o judicial.El caso recuerda al de Loan Da- nilo Peña, el nene de cinco años desaparecido en Corrientes desde el 13 de junio de 2024, tras participar de un almuerzo familiar en la loca-lidad de 9 de Julio. ■
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Inseguridad vial

Impacto. El auto en que viajaba Josefina Tambascio quedó destrozado, mientras que la camioneta sufrió daños. El choque fue en el kilómetro 74.Josefina Tambascio (37) murió al impactar de frente su automóvil con una camioneta. Era la segunda de las cuatro hijas de un empresario agrícola.Un trágico choque en la 226 que enluta a Balcarce y Tandil
Esteban Mikkelsen Jensen emikkelsen@clarin.comA "José" la esperaban su papá, su mamá, sus tres hermanas, sus dos sobrinitos, sus amigos. Tenía que viajar poco más de 100 kilómetros, de Tandil a Balcarce, en su Peugeot 207. Era casi las cuatro de la tarde del viernes y el calor era sofocante. Los chicos estaban en la pileta cuando un mensaje alarmó a la familia.

"SOS por choque detectado. Jo
sefina Tambascio llamó a servicios 
de emergencia cerca de esta ubica
ción aproximada después de que el 
iPhone detectó un choque. Reci
biste este mensaje porque Josefi
na te agregó como contacto de 
emergencia", decía el alerta, donde también figuraba la ubicación en el mapa.Lo cierto es que "José" no había llamado a nadie. "Papá, esta es la 
ubicación, andá a buscarla:1, le dijo Luisa, una de sus cuatro "Marías", a Miguel Ángel Tambascio (67), quien manejó hasta el lugar, a 15 kilómetros de Balcarce, pensando que iría a ayudarle a cambiar una 

cubierta.Cuando llegó, había bomberos y policías. La escena era terrorífica. El 207 había chocado de frente con una camioneta Renault Alaskan en el kilómetro 74 de la ruta nacional 226, a metros del acceso a la estación experimental del Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA). Había pedazos de carrocería por todos lados.Adentro del auto ya no había vida. Su hija había muerto en el acto. A unos metros, sobre el asfalto, estaba la foto de su sobrinita de 3 
años.Del choque también participó un camión al que el 207 le dio en la parte lateral. Las pericias determinarán cómo fue la secuencia.En la camioneta iban dos hombres de Tandil que habían ido hasta un campo de Balcarce, por un trabajo agrícola. Sufrieron golpes y los atendieron en el hospital local. Ya recibieron el alta.Las cuatro hermanas Tambascio arrancan con el nombre María: Julia (39), Josefina (37), Luisa (34) e Inés (24). Todas enfermas de Boca como papá Miguel, dueño de Agro Tambascio, una empresa familiar

de venta y reparación de maquinarias agrícolas en Balcarce. Era un ritual ver los partidos juntos con la camiseta azul y oro."Luchita" le había regalado dos sobrinos: un nene de 7 años y su 
ahijada de 3, la de la foto en la ruta. Los chicos le habían puesto "Teté", el nuevo apodo que llevaba con orgullo.Las dos hermanas habían estudiado juntas en la Universidad del 

Centro, en Tandil. Se recibieron de lo mismo: licenciadas en Adminis
tración."José" era especialista en marketing y comunicación. Durante 13 años fue gerente de mercado en el Grupo Siempre Farmacias, en Tandil. Su padre le había comprado un departamento en esa ciudad.Todos los viernes que podía, viajaba a Balcarce para visitar a su familia y "al millón de amigos". Ahora se había lanzado con un proyecto propio, la agencia Idear Marketing & Tech.Este domingo la despidieron en el cementerio Parque de la Sierra. Su deseo se convirtió en realidad: hubo música de cumbia. "Muchos señores mayores nos miraban raro, pero ella dijo que si algún día se moría, quería que sonaran Los To
tora", le cuenta Luisa a Clarín.

"Música, llenásmi alma:', era uno de sus tatuajes. También llevaba en la piel, en común con las otras tres Marías, un dibujo de "Ine" con un gorro de Boca, unos auriculares en una muñeca y la frase "Carpe 
Diem" ("Aproveché el día") en un pie.Su familia se esfuerza para no llorar al contar quién era era: "Una persona muy espiritual que amaba su profesión, que brillaba siempre".Luisa, o "Luchita", dice que en estas horas de dolor llegó a una conclusión: "Ella era un ángel en una 
persona. Vivía preocupada por toda la familia, tan generosa, tan buena. Tenía una sonrisa que no era perfecta de odontóloga, pero te iluminaba, daba mucha luz. Era súper ordenada, entrabas al departamento y estaba todo impecable".

“Acéptame como sos, soy un per
sona sensible', solía justificarse e- 11a, ya que era de lágrima fácil.Su hermana agrega que hasta le hizo conocer a quien terminaría siendo su marido, hace 17 años."José" amaba viajar, tomarse "una birra" con sus hermanas y soñaba con conocer Jamaica. Estaba muy conectada con la naturaleza. Tenía su balcón repleto de plantas. Ahora su familia planea buscarlas para ponerlas en un terreno que ella tenía en Balcarce, adonde algún día construiría su casa."Luchita" recibió algunas "señales" tras lo que pasó. Cuando les contó a sus hijos lo que había pasado con "Teté", miró hacia el costado y volaba un colibrí. También miró para abajo y había una mariposa.Para la última Navidad, habían logrado juntar a toda la familia, entre ellos a sus papás, que están divorciados, después de más de dos décadas. La alegría era tanta que repetía que era lo mejor que le había pasado en la vida.Luisa, con esfuerzo, concluye. "Me da paz el saber que era un ángel, un ángel que cumplió todo lo que tenía que cumplir". El llanto sigue ahí, aunque no se escuche. Y vuelven a aparecer la mariposa y el colibrí. ■
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A medias. Una huelga docente afectó el inicio de clases en las escuelas de la Ciudad. Lucianothieberger

Gremios docentes 
confirmaron el paro 
nacional del 5 de marzoRechazaron una suba del salario básico a 500 mil pesos. Ayer empezaron las clases en la Ciudad y 13 provincias.
Los sindicatos docentes rechaza
ron ayer la mejora salarial ofrecida 
por las provincias, en el marco de una mesa de diálogo entre las partes en el Ministerio de Capital Humano y ratificaron el paro para el miércoles 5 de marzo, que el Gobierno consideró “claramente político”. La propuesta oficial fue de 500 mil pesos para el sueldo mínimo docente, actualmente de 420 mil pesos para un maestro de media jornada (cuatro horas).Un comunicado de la cartera a cargo de Sandra Pettovello informó que “tuvo lugar la reunión de la mesa del Salario Mínimo Docente Garantizado. Pese al diálogo, siempre abierto por las secretarías de Educación y de Trabajo durante el verano, que evidenciaba indi
cios de entendimiento, los sindicalistas rechazaron la propuesta sostenida por las 24 jurisdicciones y mantuvieron un paro claramen
te político, ya que las paritarias son provinciales. Perjudican a millones de niños y sus familias”.“Se hace muy difícil así. Salud y 
Educación son primordiales en el 
país. No pedimos nada porque te imponen los 500 mil pesos. Ellos dicen 500 mil o nada, es una paritaria muda. Así no funciona. El 5 tenemos ratificado el paro”, expresó Sergio Romero, secretario general de Unión Docentes Argentinos.La reunión de la Mesa del Salario Mínimo Docente Garantizado 

se realizó en la Secretaría de Trabajo, con la presencia de los gremios del sector, el Comité Ejecutivo del Consejo Federal de Educación -integrado por los ministros de Educación provinciales- y representantes de las secretarías de Educación y de Trabajo, dependientes de Capital Humano. El Ministerio nacional informó que el encuentro “tuvo el objetivo de colaborar en el diálogo de las provincias con los gremios, para compensar la dis
persión salarial entre los docentes de las 24 jurisdicciones, para que tengan un piso común equitativo”.Carlos Torrendell y Julio Cordero, secretarios de Educación y de Trabajo, concidieron en que “las puertas del Ministerio están abiertas para el diálogo tripartito, de manera de evitar la pérdida de días de clase de millones de niños”.La semana pasada, los sindicatos docentes de la CGT anunciaron un paro nacional para ayer -primer día de clases en la ciudad de Buenos Aires y en doce provincias- e indicaron que la medida de fuerza se extendería al miércoles 5 de marzo, en el comienzo escolar bonaerense, de no haber solución en la paritaria. Desde el Gobierno convocaron a los gremios para ayer, para lograr ofrecerles una suba económica y desactivar las medidas de fuerza. No hubo acuerdo.De forma paralela a la reunión con los representantes del Ejecuti

vo, la Confederación de Trabajadores de la Educación (CTERA) se movilizó hacia el Palacio Pizzurno, “en defensa de la educación pública”.“La lucha es en unidad, la lucha la tenemos que construir, todos y todas. Somos una organización que siempre tuvimos en claro que nuestra pelea por la escuela pública y la calidad educativa está unida a la lucha de este pueblo. Tenemos que seguir luchando en defensa de la tierra, del trabajo, por nuestra soberanía, por nuestros recursos naturales, por nuestros pibes y pibas que hoy tienen hambre, por los maestros y maestras vamos a seguir peleando, compañeros y compañeras, la lucha continúa, la lucha se tiene que fortalecer desde abajo”, remarcó Sonia Alesso, secretaria general de CTERA.La medida de fuerza fue apoyada por la CGT a través de un comunicado firmado por tres de sus sindicatos docentes nacionales. “Las provincias están pagando salarios de pobreza, el Gobierno debe cumplir las leyes nacionales vigentes e invertir en educación. El Estado debe tender a igualar, con un salario mínimo que permita cubrir las necesidades básicas. Lamentamos la situación planteada, somos entidades docentes de diálogo y las paritarias son una herramienta para la 
paz social. Cada peso que se recorta en Educación es hipotecar el futuro del país”, sostuvo Romero. ■

El ministro de Justicia porteño, Gabino Tapia, respondió a una dura carta cursada por Patricia Bullrich.Escala la pelea entre Ciudad y Nación por presos en las comisarías
El ministro de Justicia porteño, Gabino Tapia, fue el elegido por Jorge Macri para responder la dura carta enviada por la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, a su par porteño, Waldo Wolff, en medio de la disputa por el traslado de detenidos de la Justicia nacional de las comisarias porteñas a las cárceles federales.De acuerdo a un comunicado difundido por Justicia porteña, Tapia explicó que para que la Ciudad asuma la competencia de alojar detenidos de la Justicia nacional es necesario un acuerdo con el Estado Nacional, que incluya la 
transferencia de recursos y la 
creación de un Servicio Peniten
ciario local con la infraestructu
ra y el personal adecuados.“Hasta que eso ocurra, la res
ponsabilidad exclusiva recae en el Estado Nacional a través del Ministerio de Seguridad y del Servicio Penitenciario Federal. La Ciudad ha mostrado su mejor 
predisposición para trabajar en conjunto y solucionar un problema que fue heredado de gestiones anteriores. Sin embargo, una solución efectiva no puede partir de la base de una concepción completamente equivocada de las obligaciones legales a cargo de cada uno de nuestros gobiernos, como es la que plantea la ministro Bullrich en su nota”, remarcó.El ministro de Justicia porteño expresó que todas las decisiones adoptadas en el proceso de referencia fueron “sistemáticamente 
incumplidas por el Ministerio de 
Seguridad de la Nación”.Tapia coincidió con Bullrich en que el Ministerio de Seguridad de la Nación tiene a su cargo el resguardo de la seguridad pública nacional, siendo el Servicio Penitenciario Federal el responsable de la guarda y el cuidado de los detenidos, y aclaró que todavía las competencias a cargo del Servicio Penitenciario Federal no 
fueron transferidas a la Ciudad.Recalcó, en tanto, que no es función de la Policía de la Ciudad el alojamiento permanente de detenidos que se encuentren a disposición de la Justicia nacional
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con competencia penal.Recordó una resolución dictada el 25 de noviembre de 2024 ante el Juzgado en lo Penal, Contra- vencional y de Faltas N°3 intimó al Servicio Penitenciario Federal a dar cumplimiento con la sentencia del 6 de julio de 2020 y dar ingreso a todos los condenados, tengan o no condena firme, además de fijar un cronograma para el traslado de todas las personas detenidas en comisarías y alcaidías de la Ciudad, con un mínimo 
de 130 o 140 cupos por semana.En la misma línea subrayó que “es claramente falaz” la afirmación de Bullrich respecto que tiene la obligación legal de recibir en el Sistema Penitenciario Federal a solo 60/70 detenidos por semana, ya que la obligación legal del Servicio Penitenciario Federal, y por ende del Ministerio de Seguridad de la Nación, es recibir a todos los detenidos que se encuentren alojados en comisarías y alcaidías de la Ciudad.También indicó que múltiples disposiciones legales y constitucionales prohíben como regla el 
alojamiento de detenidos en co
misarías y alcaidías. En ese sentido destacó la resolución del 29 de octubre de 2024, cuando la Cámara Federal de Casación Penal exhortó a los jueces federales de todo el país a adoptar medidas para que los detenidos sean alojadas en establecimientos adecuados del Servicio Penitenciario Federal, evitando su alojamiento en dependencias policiales.Tapia calificó de “maliciosa la supuesta predisposición alegada por el Ministerio de Seguridad de la Nación a instalar regímenes modulares en predios nacionales y la supuesta extensión de plazas a las que hace referencia”, porque, aclaró, apenas se iniciaron las correspondientes reuniones técnicas, ese Ministerio decidió dar 
marcha atrás con ambas cuestiones. Sobre el nuevo complejo que se construye en Marcos Paz expresó que se retomaron las obras y que esa unidad carcelaria tiene por objetivo la desocupación del penal de Villa Devoto. ■
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Decoración. Para el interior de Café Cora se emuló la estética del edificio, fotos: Guillermo rodríguez adami icono porteño. El edifico Kavanagh, un símbolo de Buenos Aires.En la planta baja hubo otros comercios, pero nunca un local gastronómico. La estética que eligieron sus dueños y el entorno en plena transformación.Abrió un bar en el edificio Kavanagh, con un nombre que hace historia
Silvia Gómezsgomez@clarin.comUn cafecito y un trago en el Kavanagh. Ahora es posible. El miércoles inauguró Café Cora en la planta baja de uno de los iconos de la Ciudad, en la mole art decó, Patrimonio Mundial de la Arquitectura de la Modernidad UNESCO y Monumento Histórico Nacional.En Florida 1045, pegado al pasaje Corma Kavanagh, que lleva el nombre de la mentora de esta torre, los vecinos de Retiro -y especialmente los del edificio- comienzan a des

cubrir este cafecito que, en parte, le debe su existencia a un cambio en el histórico reglamento de copropietarios de esta tradicional torre que en su inauguración (1936) fue la más alta de Sudamérica y la más alta del mundo construida íntegramente en hormigón armado.Porque como ocurre en muchos otros edificios, el reglamento prohibía el funcionamiento de rubros gastronómicos en los locales ubicados en la planta baja. Por este motivo, durante décadas funcionaron joyerías, relojerías, marro- quinerías y zapaterías, entre otros rubros. Pero el entorno del edificio 

no se quedó detenido en el tiempo, fueron pasando cosas.Cosas como el cierre del Plaza Hotel o como la pandemia. Situaciones que provocaron cambios y que fueron apagando las actividades. Incluso situaciones que responden a circunstancias más profundas, como puede ser una renovación entre los habitantes del Kavanagh. De hecho, casi una decena de departamentos están a la venta (contando sólo los publicados).Aunque el cambio de reglamento no fue sencillo, se logró. Martín Olabarrieta es arquitecto y propietario de Cora Café y le dijo a Clarín 

que en estas primeras horas los vecinos ya fueron descubriendo el local: "Desde el punto de vista del diseño, queríamos que lo sientan como parte del edificio y, al mismo tiempo, quienes vienen de visita o pasan, encuentren que el estilo del Kavanagh se refleja en el café".Por este motivo predomina un revestimiento similar al del hall de ingreso al Kavanagh, que es una piedra de nombre travertino. Cuando accedieron al local encontraron dos columnas estructurales que estaban ocultas detrás de placas de durlock. Las columnas son además facetadas.

En estos momentos se encuentran trabajando en los últimos detalles de un amplio salón multiu- so en el subsuelo.Con un servicio más tradicional, de tipo cafetín, la barra exhibe medialunas, fosforitos, alfajores, entre otros, y se sirve café de especialidad. Facundo Olabarrieta está a cargo del servicio. Admite que las limitaciones que tiene la cocina son un desafío: "No podemos usar fuegos, por una disposición del reglamento de copropietarios, así que producimos todo afuera y lo trasladamos", cuenta.Los vecinos pasan, curiosos, entran, saludan y dan la bienvenida a la gente del bar. Uno de ellos hizo una pregunta que dejó pensando a Facundo: ¿van a servir "coloradito"? Era el nombre de un trago que se considera como una de las creaciones pioneras en la coctelería local, cuya elaboración se remonta a la década del 50. Si bien hay diferentes versiones, en general se dice que combinaba Campari, vermut seco, naranjas y piel de limón. ¿Pudo haber sido el trago preferido de Corina Kavanagh? Quizá. ■
Llega otra Expo Empleo Barrial, 
con350 ofertas de trabajo
El Gobierno porteño realizará mañana la segunda edición anual de Expo Empleo Barrial, una jornada en la que diversas empresas ofrecerán 350 puestos de trabajo reales a personas que estén buscando empleo.Se realizará de 10 a 14 en Balva- nera. Pero para participar hay tiempo hasta hoy para inscribirse: se

debe llenar un formulario Online y esperar la confirmación. En esa instancia informarán dónde se realizará el evento. Esto se hace para evitar desbordes y garantizar que los inscriptos den con el perfil de los puestos de trabajo que se ofrecen.Para anotarse, hay que acceder al formulario que se encuentra en las

redes sociales de la Secretaría de Trabajo porteña, por ejemplo la cuenta @trabajoba, en Instagram.Además del contacto con las empresas, se brindarán distintas char- las y conferencias orientadas a quienes buscan empleo, por ejemplo sobre cómo armar correctamente un CV o cómo prepararse para una entrevista laboral. ■ Convocatoria. Ediciones anteriores de la Expo llevaron mucha gente.

mailto:sgomez@clarin.com
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Un ataque de “viudas negras” 
terminó con un muertoDos vecinos fueron a una peña y regresaron a su domicilio con dos mujeres. Uno de ellos, de 38 años, se descompuso y falleció antes de ser asistido.
Un hombre de 38 años murió ayer en el barrio porteño de Montserrat tras haber sido víctima de un ataque de viudas negras junto a un vecino. Fue la otra víctima del engaño para el robo quien denunció y reveló lo sucedido la noche anterior: fueron a una peña folclórica y volvieron de allí con dos mujeres.Con un llamado al 911, se dio aviso que en el departamento de So- lís al 300, un hombre estaba in
consciente y otro se sentía “con
fuso”, según registraron en el centro de emergencias policial.Ya ante la Policía, detalló que el domingo por la noche habían asistido a una peña folclórica en ave
nida Rivadavia y Combate de los 
Pozos, donde conocieron a dos mujeres de 25 y 30 años.El relato de la víctima cumplió con los manuales de la modalidad del delito. A pedido de las supuestas viudas negras, los hombres continuaron tomando bebidas alcohólicas en el departamento y desde ese punto, no recuerda nada más. Dijo que al despertar encon
tró todo el lugar revuelto y llamó al SAME para que asistieran a su vecino. Pero para cuando la ambulancia llegó su compañero había muerto. La Justicia ordenó catalogar el caso como un asesinato y le dio lugar a la división homicidios de la Policía de la Ciudad para que

Montserrat. En un departamento de ese barrio ocurrió la tragedia luego del engaño de dos "viudas negras".
trabaje en la escena del crimen.“El compañero me tocó la puerta para que llamara al 911 porque estaba su amigo inconsciente. Yo le hice el favor, vino el SAME y pa
rece que ya estaba muerto”, dijo un vecino de las víctimas a Crónica TV.

También aportó detalles de lo que le contaron que pasó en la noche. “Eran las 6 de la mañana, y al parecer las dos chicas les pusieron algo y él no se acuerda de más nada hasta que me tocó la puerta”, reveló.El vecino que terminó denun

ciando el caso contó además que en el edificio hay cámaras de seguridad en el hall. “Una apunta a los ascensores y la otra a la entrada”, detalló. La Policía trabajaba en buscar imágenes de las ladronas que serán acusadas de asesinas. ■

En otro caso, 
desvalijaron a 
un turista 
francés

Un turista francés, que se hospeda en Almagro, fue desvalijado por un grupo de viudas negras que conoció en la zona de Plaza Serrano, en Palermo. Fue el viernes a la noche y, según la denuncia a la que accedió Cla
rín, la víctima se acercó a la Comisaría Vecinal 5A para denunciar que tres mujeres le habían robado sus pertenencias. El joven francés estaba estudiando 
desde hacía seis meses en el pa
ís y faltaban once días para que 
regresara a su tierra natal.Las cámaras de seguridad del interior del edificio ubicado en Gascón al 1000, a diez cuadras de Plaza Serrano, registraron al joven abriendo la puerta a tres mujeres, que luego fueron a su departamento, donde comenzaron a beber. A partir de ahí, no 
recordaba más de lo que había 
sucedido. Lo habían sedado. Inmediatamente, una de las ladronas se acercó a la entrada principal, abrió la puerta con la llave robada al turista y salió a la calle. Reingresó al edificio con otra mujer. Ya a plena luz del día, se puede ver a las jóvenes sa
liendo del edificio con una va
lija gris, en la que llevaban pertenencias de la víctima. Otra cámara captó cuando las cinco mujeres (se había sumado una más) comenzaron la huida.Cuando el visitante europeo se despertó, notó el robo de un parlante, un celular, una computadora, dinero en efectivo y tarjetas de débito y de crédito. ■

Cayó el joven acusado de matar a 
un chofer de DiDi en La Matanza
Emmanuel Dalbeedalbessio@clarin.comLeandro Giménez (31) era chofer de una aplicación de viajes. El martes esperaba terminar la jornada laboral para ir a jugar a la plaza con su hijo de 8 años, pero un ladrón 
que se hizo pasar como pasajero 
lo asesinó de un disparo, en un intento de robo en González Catán, partido de La Matanza.“Le decíamos a mi hermano que trabajara de día por la inseguridad y lo mataron a las 5 de la tarde”, dijo Lía Giménez, la hermana mayor.En las últimas horas lograron detener al sospechoso: Tobías Rodrí-

la División Unidad Operativa Federal Morón de la Policía Federal a cargo del comisario Andrés Com- bin y de la Jefatura Departamental La Matanza lo atraparon en un “aguantadero” en Villa Soldati.Leandro trabajaba desde hacía tres años como chofer de la aplicación de viajes DiDi. Alquilaba un auto Fiat Siena. Empezó en el tumo noche, pero por pedido de sus padres y su hermano salía de día.El martes a la tarde recibió un pedido de viaje desde Monte Grande, en el sur del Conurbano. En Acha- gas y Encina, González Catán, el pasajero sacó un arma y le disparó. Leandro bajó del auto en movimiento y el sospechoso escapó co
rriendo. Una cámara de seguridad registró su paso. Tenía un bolso, empuñaba un arma y estaba vestido con un pantalón corto rojo y una chomba violeta. Leandro caminó unos metros y cayó muerto. La noticia se viralizó en las redesguez Ochoa, de 18 años. Policías de Frustrada fuga.Tobías Rodríguez Ochoa (18) fue hallado en Villa Soldati. sociales. Su familia se enteró a tra

vés de un posteo en Facebook. “Nos enteramos de que habían matado a mi hermano. El dueño del auto nos avisó que había visto en las noticias que lo habían asesinado”, contó Lía. La Policía informó a la familia (que vive en Libertad, partido de Merlo) que Leandro intentó escapar del robo y que su auto quedó en marcha sobre la vereda.Leandro era el segundo de cinco hermanos. Tenía un hijo de 8 años, que vivía con la madre a pocas cuadras de su casa. El joven residía en la casa de su hermana mayor junto a su cuñado y su sobrino.Se pasaba a diario más de nueve horas manejando un auto con la aplicación DiDi. Antes había trabajado de mozo y en una cancha de fútbol y proyectaba sublimar vestimenta para clubes de fútbol.Sobre el autor del disparo mortal en el tórax pesaba una orden de captura nacional e internacional. Según el expediente, solo le robó 
un celular a su víctima. ■

mailto:edalbessio@clarin.com
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Copa Libertadores

El gran desafío. Último entrenamiento de Boca antes de enfrentar a los peruanos. El triunfo lo mantiene con vida en la Copa. La eliminación sería un desastre deportivo y económico.
Boca juega su proyecto de 2025 y su 
futuro en la Copa ante Alianza LimaDebe dar vuelta la caída por 1-0 de la ida para pasar a la Fase 3. En cinco años lleva 14 duelos de eliminación directa sin éxito. El club invirtió 25 millones de dólares en reforzar el plantel.

Análisis

Daniel Avellanedadavellaneda@clarin.comFue el Rey de América, más allá de la chapa que Independiente ostenta y conserva desde 1984. Fue en los tiempos de Carlos Bianchi como entrenador y con Martín Palermo, Guillermo Barros Schelotto y Juan Román Riquelme, hoy presidente. Boca se imponía en todo el continente. Sin embargo, hace cuatro 
años que no gana un mano a ma
no por la Copa Libertadores. Es urgente lograrlo esta noche.Las preguntas surgen en torno al nivel del equipo. ¿Por qué no arranca? ¿Cuánto tiene que ver el técnico y cuánto los jugadores? Esta vez, más allá de que Riquelme suele ser el blanco de los cuestionamientos, 

pocos le podrán apuntar al Consejo de Fútbol. A fin de cuentas, se in
virtieron 25 millones de dólares 
en refuerzos.La Bombonera, ahí donde ganó por última vez un partido de la Copa que lo obsesiona el 23 de diciembre de 2020 ante Racing (2 a 0), será un cabildo abierto frente a Alianza Lima. Estará obligado a cortar la racha negativa contra los peruanos, que se impusieron por la mínima diferencia en Perú. Ya son 14 due
los de eliminación directa sin 
triunfos. Con un agregado: en 11 de 
ellos, no marcó goles. Así y todo, llegó a la final de la Libertadores de 2023, cuando cayó 2-1 con Fluminense en el Maracaná.El repaso arranca en las semis de la Copa de 2020, cuando empató 0 a 0 con Santos en la Bombonera y cayó 3 a 0 en Vila Belmiro. Al año siguiente, fue 0 a 0 de local y 0 a 0 de visitante ante Atlético Mineiro, que 

lo venció por penales. La misma situación se dio en 2022. No hubo goles en San Pablo y tampoco en Buenos Aires contra Corinthians, que otra vez se impuso desde los doce pasos. Ambas caídas frente a los brasileños se dieron en los octavos de final.En 2023 se dio vuelta la taba. Con Chiquito Romero en su mejor momento, pasó por penales ante Nacional (0 a 0 y 2 a 2), Racing (0 a 0 en los dos partidos) y Palmeiras (0 a 0 y 1 a 1). Con Fluminense, dicho está, fue una derrota que todavía duele.Para Boca será un desafío cerrar este mata-mata. Los peruanos llegan con ventaja y un técnico que conoce el paño. Néstor Gorosito dijo que el estadio no juega, que es 
"biri, biri". Sin embargo, los de afuera no serán de palo. El sábado manifestaron su enojo a pesar del triunfo ante Aldosivi.Gago le pidió a la gente que con

fíe en el equipo, que va a dejar todo. Para el entrenador será un cho
que decisivo para su futuro. Una eliminación en fase 2 no sólo hará estallido el sueño de la séptima; tampoco podrá disputar la Sudamericana, el consuelo de la fase 3. Y minará su ciclo, que ya tiene 21 partidos y muchos claroscuros. Y provocará un agujero negro en la economía del club porque no entrará más dinero por la Copa.El saldo de Pintita abarca 10 victorias, 6 empates y 5 derrotas. Su equipo marcó 26 goles y recibió 18. El porcentaje es favorable con 57%.No obstante, hay una fuga en este cálculo: la eliminación de la Copa Argentina en las semifinales con Vélez, que lo puso ante este panorama de incertidumbre en la Copa..De todos modos, lo que más preocupan no son los números sino su rendimiento. El equipo tiene una identidad difusa, con muy 

pocos momentos de buen fútbol, y Gago ya lleva cuatro meses al frente del plantel.A lo largo de su ciclo, Gago utilizó 
7 esquemas tácticos. En 2024 predominó el 4-3-3. Desde este año, apeló al 4-3-1-2 con Carlos Palacios como enganche, o al 4-2-3-1, siempre con el chileno detrás del “9”, o el 4-1-4-1 del sábado. Nunca repitió el equipo.

“Creo muchísimo en la compe
tencia interna" justificó el entrenador, que este año dispuso de 29 futbolistas en los nueve duelos que disputó Boca.Hay una situación recurrente en el plantel y la pregunta tiene que ver con la preparación física. Gago es muy exigente con el peso y con el entrenamiento. El profe Roberto Luzzi sigue estrictamente sus instrucciones. Pero en 2025 ya su
mó cinco desgarrados: Ander Herrera (isquiotíbial derecho), Tomás

mailto:davellaneda@clarin.com


CLARIN - MARTES 25 DE FEBRERO DE 2025

Boca

Agustín Marchesín 

Luis Advíncula 

Rodrigo Battaglia 

Marcos Rojo 

Marcelo Saracchi 

Ander Herrera 

Milton Delgado

Williams Alarcón 

Carlos Palacios 

Miguel Merentiel 

Edinson Cavani

DT: Fernando Gago

Cancha: Boca.
Árbitro: Piero Maza

Guillermo Viscarra 

Guillermo Enrique 

Carlos Zambrano 

Renzo Garcés 

Miguel Trauco 

Erick Noriega 

Erik Castillo

Fernando Gaibor 

Kevin Quevedo 

Pablo Ceppelini 

Hernán Barcos 

DT: Néstor Gorosito

TV
21.30 Fox Sports y Telefé.

LOS OTROS PARTIDOS

De eliminar a Alianza Lima, Boca 
avanzará a la tercera fase de la 
Copa Libertadores, en busca de 
un lugar en la fase de grupos. El ri
val surgirá del duelo entre Depor
tes Iquique y Santa Fe (fue 2-1 la 
ida para los chilenos), que juegan 
hoy a las 19 en Bogotá. Los cho
ques serán el 5 y 12 de marzo. En 
tanto Bahía de Brasil y los bolivia
nos de The Strongest jugarán a 
las 21.30 luego del empate 1-1 en 
el primer partido.

Belmonte (gemelo izquierdo), Ignacio Miramón (cuádriceps derecho), Ayrton Costa (bíceps femoral miembro inferior derecho) y Camilo Rey Domenech (soleo derecho).Además, casi no pudo contar con Edinson Cavani, quien sufrió una pequeña fractura en una vértebra, y Marcos Rojo recién volvió el sábado, tras una inflamación en el Talón de Aquiles. Solo había jugado 45 minutos. Ambos estarán disponibles para este martes. También, Herrera y Costa.Hasta ahí, la responsabilidad de Gago. ¿Qué les cabe a los futbolistas, criticados por su actitud en las redes sociales? Alan Velasco, hasta ahora, no justificó el pago de 10 millones de dólares al Dallas FC. Jugó 7 partidos y su prestación fue de regular a mala.Williams Alarcón es otro de los refuerzos que hasta ahora no dio la talla. Herrera es otro que jugó poco y nada por la lesión; Palacios tiene desniveles y Rodrigo Battaglia no se destacó. Marchesín y Costa son los que tienen el pulgar arriba. Entre los que ya estaban, todos mostraron un rendimiento de regular a malo.“Tenemos el partido de vuelta en nuestra casa, vamos a ir con mucha confianza. Le digo al hincha que confíe, que vamos a trabajar y a tratar de lograr que Boca compita y logre la clasificación. Son cuestiones del fútbol", afirmó Gago. ■

Alianza Lima

-------------------------------------------------------------------  Si

Gorosito sigue quejándose M
por el árbitro y picante declaración 
de Zambrano sobre Cavani
Alianza Lima y el técnico argentino Néstor Gorosito son conscientes de la importancia del partido en la Bombonera, y por ello, desde su triunfo 1-0 en la ida, se mostraron a la defensiva con declaraciones sobre el arbitraje y el público xeneize.Está en juego el pase a la fase 3 de la Copa Libertadores. Sin embargo, en vez de reinar la cautela, Alianza Lima optó por subir la temperatura.Luego de las polémicas declaraciones sobre la Bombonera, Pipo Gorosito redobló la apuesta y explotó de nuevo, ahora contra la designación del árbitro Piero Maza para la revancha contra Boca en el estadio Alberto J. Armando: "No 
me parece normal que nos vuelva 
a dirigir".

"Hemos tenido la virtud de ha
ber ganado ese partido, pero nor
malmente no se da así con esta 
asiduidad, que un árbitro te di
rija dos partidos seguidos", expresó Pipo en conferencia de prensa, luego de la victoria anteJuan Pablo II por la liga peruana.Las declaraciones del técnico están relacionadas con el árbitro chileno que ya tuvo a su cargo el encuentro de vuelta contra Nacional de Paraguay por la Fase 1, cuando su equipo ganó 3-1 y avanzó a la actual instancia. Ahora, con el mismo juez en un nuevo duelo crucial, Gorosito teme que pueda estar condicionado.Desde que se supo que se cruzarían, el DT argentino se encargó de calentar los partidos ante el Xeneize. "En igualdad de condicio
nes, para mi Boca no es favorito", arrancó diciendo Pipo en la previa. "Nadie murió en la Bombone
ra. La gente no entra a la cancha, 
está afuera", agregó después sobre la pasión del público bostero. Ex jugadores de Boca le salieron al cruce y remarcaron la presión que sienten los visitantes en la cancha de la calle Brandsen.Pero fiel a su estilo, el entrenador de Alianza Lima no se achicó y realizó las primeras advertencias sobre el arbitraje: “Me llamó mu
cho la atención lo del referí, es el 
miedo grande que tengo en la 
cancha de Boca".

Otro que se subió a la polémica fue Carlos Zambrano, jugador con pasado xeneize, quien minimizó el regreso de Edinson Cavani dentro del once titular de Boca Ju- niors. "No pasa nada, ya lo conoz
co”, dijo el peruano en el aeropuerto rumbo a la Argentina.

0^’ 
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Barcos. El argentino de 40 años. "Es una final y venimos a jugar nuestro partido", dijo el delantero.
Días atrás, Carlos Zambrano había dejado claro en una entrevista que preferiría ver a Cavani como titular: "Yo prefiero que jue

gue. Siempre aparece una ñguray 
eso hace que los de a trás se exijan 
más para ganarse el puesto".Zambrano, que jugó tres temporadas en Boca entre el 2020 y 2022, no llegó a compartir equipo con el uruguayo, quien arribó al conjunto dirigido por Fernando Gago a mediados de 2023.Por otro lado, el capitán Hernán

Barcos se refirió al cruce de vuelta ante el xeneize en la Bombonera. “Tenemos 90 minutos, es una final para Alianza Lima, no solo para mí, y la vamos a jugar como tal. Respetamos a todos los rivales, a cualquiera que nos toque, pero nosotros vamos a hacer nuestro partido”.Asimismo, el delantero de 40 años exigió que la terna arbitral haga un buen trabajo y cobre las jugadas que correspondan. “Esperemos que salga todo bien, que se

llil

an las cosas justas, nosotros vamos a hacer nuestra parte”, cerró.El irregular presente que atraviesa el equipo dirigido por Fernando Gago, sumado a la poca paciencia de los hinchas demostrada en el partido con Aldosivi el sábado pasado, representa un escenario poco alentador para Boca, que debe revertir el resultado. Sin embargo, las polémicas declaraciones de Alianza Lima podrían ser el incentivo que Boca necesita para encarar este crucial desafío. ■
Bronca de los 
peruanos por 
las entradas
Los hinchas de Alianza Lima tenían 2.000 localidades disponibles en la Bombonera. Unos 1.300 los canjearon en Lima y los 700 restante debían hacerlo en Buenos Aires. La bronca de ese nutrido grupo es porque primero les dijeron que debían hacerlo en el hotel Four Seasons, en Recoleta, donde se abriría una oficina para el retiro de tickets pero le cambiaron el lugar y los mandaron al centro de jubilados José C. Paz ubicado en Pom- peya. Tuvieron que cruzar toda la ciudad. Y no les gustó nada.
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ITorneo Apertura

Barracas ganó por oportuno 
y por otro polémico arbitrajeCandía puso el 10 a los dos minutos y luego Echavarría no echó a un jugador local y no cobró un penal para Newell’s. Duarte cerró el 2 0 sobre el final.
Análisis

CALIFICACIÓN DEL PARTIDO: REGULAR

ÁRBITRO: Pablo Echavarría 2

Barracas Newell’s
Central

2 0
28 Marcos Ledesma 6 1 Keylor Navas 6

33 Facundo Mater 5 37 Luciano Lollo 5

14 Kevin Jappert 5 6 Saúl Salcedo 5

15 Yonathan Rak 5 18 Víctor Cuesta 4

31 N. Demartini 5 4 Alejo Montero 5

6 Rodrigo Insua 6 5 Ever Banega 5

8 Siró Rosané 6 26 Juan I. Méndez 4

5 Dardo Miloc 5 19 Brian Calderara 4

10 Nahuel Barrios 7 21 Luciano Herrera 5
9 Gonzalo Morales 6 24 Mateo Silvetti 5

20 Jhonatan Candía 7 9 Juan M. García 4

DT: Rubén Insua DT: Cristian Fabbiani

Maximiliano Benozzi mbenozzi@clarin.comBarracas Central le ganó 2-0 a Newell’s, equipo que ahora dirige Cristian Fabbiani, porque fue oportuno y contundente, pero también porque recibió las ya reiteradas ayudas arbitrales. Pablo Echava
rría no le echó un jugador al equi
po local y no le cobró un penal al 
conjunto rosarino.Newell’s arrancó dormido y Barracas lo madrugó. A los 2 minutos, Jhonatan Candía, quien anotó 4 goles en los últimos 4 encuentros, aprovechó un pase profundo y se filtró entre los centrales rivales para definir con un toque sutil ante la salida de Keylor Navas.Antes de que finalizara la primera mitad, Herrera le tiró un caño a Miloc pero no pudo seguir con la pelota porque se interpuso Demar- tini, quien lo golpeó con un codo en su cara. Era roja. Si Echavarría 
no la vio, Hernán Mastrángelo, en 
el VAR, debió haberlo llamarlo. Pe
ro hizo caso omiso.Cuando promediaba el segundo

En la mira. Los jugadores de Newell’s le reclaman al árbitro Pablo Echavarría en Sarandí. fotobaires
tiempo, en el área de Barracas se dio la jugada del penal. Salcedo enganchó y remató, pero el remate se interpuso en la mano de Rak, quien despegó el brazo derecho de su cuerpo. Fue apenas, es cierto, pero 
lo suficiente como para que se co
brara. Dio la sensación, por las se

ñas de Echavarría, que la jugada fue revisada en el VAR pero no consideraron llamarlo para que la viera.Al margen de los errores arbitrales y la inclinación hacia Barracas, Newell’s no tuvo un buen partido en líneas generales. Entró dormido y lo pagó caro. Le costó ajustar 

la marca y no tuvo la intensidad suficiente. De hecho, Navas tuvo un par de buenas intervenciones que impidieron que el equipo de Insua aumentara. El Perrito Barrios tuvo mucha incidencia en el juego del conjunto local.Eso sí, el equipo de Fabbiani me-

En detalle
Cancha: Arsenal (local Barracas).
Gol: PT, 2m Jhonatan Candía; ST, 45m 
Manuel Duarte. Cambios: ST, 12m Alejo 
Tabares (6) por Calderara, 15m David 
Sotelo (5) por Méndez y Gonzalo Maroni (6) 
porSilvetti, 18m Manuel Duarte (6) por 
Barrios, 31m Nazareno Fúnez por Silvetti y 
Carlos González por García, 34m Tomás 
Porra por Candía y 39m Rafael Barrios por 
Matery Facundo Bruera por Morales. 
Amonestados: Mater, Demartíní, Rafael 
Barrios, Herrera y Sotelo.

joro en el último tramo del partido gracias a los cambios del entrenador. Maroni entró muy bien y le dio más juego. Tuvo algunas ocasiones sobre el final, pero se topó con las manos de Ledesma. Y en el cierre Duarte le clavó un golazo con un remate de afuera, inatajable para Navas. La jugada debió haber sido revisada porque en el arranque hubo un golpe en la cara a Alejo Taba- res, jugador de Newell’s.Fabbiani debutó con el pie izquierdo y Newell’s se fue otra vez con las manos vacías, con un nuevo despojo, como ya le pasó en otros partidos de este torneo, que lo encuentra abajo en la Zona A. ■
La locaba de 
Tigre es tan 
fuerte que lo 
llevó a la punta

Tigre se hace fuerte en el José De- llagiovanna y canta “Hasta la Victoria, siempre”. Ganó los cuatro partidos que jugó en su estadio y es uno de los líderes de la Zona A con 15 puntos, igual que Estudiantes y Argentinos. Con un golazo de Ignacio Russo, venció 1-0 a Banfield.No fue bueno el primer tiempo. Apenas un remate para el local de Cabrera, que Sanguinetti mandó al córner, y después el gol anulado a Martín Río (gran definición), por una falta previa de Sepúlveda.En la parte final, Tigre fue más punzante. Dos veces lo tuvo Russo y en la segunda no falló, tras una buena serie de toques en el área visitante. Luego Zenobio se lució y evitó el empate. ■

CALIF. DEL PARTIDO: REGULAR
ÁRBITRO: Nazareno Arasa 5

Tigre

1
Banfield

0
12 Felipe Zenobbio 6 1 F. Sanguinetti 6
8 Héctor Garay 6 4 R. Di Luciano 5
2 Joaquín Laso 5 2 A. Maldonado 6

30 Nehuén Paz 6 6 Joaquín Pombo 5
3 Nahuel Banegas 6 5 Mathias De Ritis 6

47 Jabes Saralegui 7 7 Gerónimo Rivera 5

27 S. González 6 5 Martín Rio 6

16 Lorenzo Scipioni 5 8 Lautaro Ríos 4

33 Elias Cabrera 6 19 Gonzalo Ríos 4

34 José Romero 5 32 Agustín Alaniz 5
29 Ignacio Russo 6

DT: Diego Dabove

9 Bruno Sepúlveda 6

DT: Ariel Broggi

En detalle
Cancha: Tigre.
Gol: ST, 14m Russo.
Cambios: ST, Leonel Miranda (5) por 
Lautaro Ríos, 20m Sebastián Medina 
(4) por Romero, Juan Bisanz (5) por 
Ríos y Santiago López (5) por Rivera, 
31m Alfio Oviedo por Cabrera, Eric 
Ramírez por Russo y Julián López por 
Saralegui, 38m Lisandro Piñero por 
Alaniz, 44m Marcos Arturia por Río y 
45m Gonzalo Piñeiro por Santiago 
González. Amonestados: Banegas, 
Medina, Río, De Ritis y Sepúlveda,

Argentinos 
lo buscó, pero 
no estuvo fino 
en el área

La despedida cosecha aplausos. En definitiva, Argentinos lo buscó siempre. Sin embargo, esta vez no estuvo fino en el área. Entonces todo ese volumen de juego que mostró hasta tres cuartos se disolvió en la zona de definiciones. Enfrentetuvo un rival que se agrupó con un arquero y dos centrales sin fisuras. Por eso el local no llegó a la cima de la Zona A en soledad. Suma los mis- mos puntos que Estudiantes, es cierto, pero tiene una menor diferencia de gol.Independiente Rivadavia se paró de contraataque, pero casi no inquietó. En el complemento, los cambios de Nicolás Diez no funcionaron. El plan de los mendocinos, en tanto, salió a la perfección. ■

Argentinos

0
50 Diego Rodríguez 6

22 Leandro Lozano 6
16 Francisco Álvarez 6

4 Erik Godoy 6

20 Sebastián Prieto 5

8 Alan Rodríguez 5

24 Federico Fattori 6

21 Nicolás Oroz 6

10 Alan Lescano 6

11 José Herrera 5

27 Tomás Molina 4 

DT: Nicolás Diez

Independiente 
Rivadavia

0
1 E. Centurión 7

14 Luciano Gómez 5

2 Leonardo Costa 6

42SheykoStuder 7

27 Pedro Souto 5

21 Mauricio Cardillo 5

5 Tomás Bottari 6

25 Maxi Amarfil 6

8 LuisSequeira 4

22 Sebastián Villa 5

34 Nicolás Retamar 4 

DT: Alfredo Berti

CALIFICACIÓN DEL PARTIDO: MALO 
ÁRBITRO: Nicolás Ramírez 6

En detalle
Cancha: Argentinos.
Cambios: ST, 10m Matías Fernández (5) 
porSequeira, 22m Ismael Sosa(5), 
Román Vega (6) y Rubén Bentancourt 
(5) por Alan Rodríguez, Prieto y Molina, 
24m Matías Valenti (5)y Diego Tonetto 
(4) por Amarfil y Retamar, 33m 
Santiago Rodríguez y Kevin Coronel 
por Herrera y Lozano, y 36m Alejo 
Osella y Fabrizio Sartori por Souto y 
Cardillo.
Amonestados: Lozano, Vega, Studer, 
Sequeira, Cardillo, Amarfil y Bottari.

POSICIONES
Torneo Apertura
ZONA A

72 6 0 2
17 0 1

ZONAB
Equipos Pts. J. G. E. P. Gf. Ge. Dif.

Sarmiento 5 7 1 2 4 4 12 -8
San Martin 3 7 0 3 4'6 -5
Vélez 2 7 0 2 5 0 11 -11

mailto:mbenozzi@clarin.com
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Fútbol local

Aplican dura sanción a 
29 hinchas de HuracánFue por la pelea entre dos facciones de la barra antes del clásico: cuatro años sin poder asistir a ningún estadio.
Análisis

Previo al comienzo de una nueva edición del clásico entre Huracán y San Lorenzo, en el marco de la séptima jornada del Apertura 2025, un episodio violento se vivió en la popular del Palacio Tomás Adolfo Ducó. En ese sector de la cancha, varios fanáticos se trenzaron a gol- pes de puño, mientras algunas otros intentaban calmar las aguas. Desde la platea reprobaron los hechos y comenzaron a cantar “pare
cen cuervos, la p...que lo p...””. ¿El resultado? Hubo 29 detenidos de dos facciones de la barra brava que no podrán ingresar a los estadios de fútbol por cuatro años, a partir de la sanción del Ministerio de Seguridad de la Ciudad de Buenos Aires.

“Antes del comienzo del partido 
entre Huracán y San Lorenzo, dos 
facciones de violentos se pelearon. 
Todos están a disposición de la Jus
ticia, y saldrá una sanción ejecuti

A los golpes. La pelea de barras fue antes del partido con San Lorenzo.
va ejemplar desde el Ministerio de 
Seguridad de la Ciudad para que 
queden afuera de los estadios por 
años”, afirmó el ministro de Seguridad porteño, Waldo Wolff, con respecto a los hinchas involucrados.Esta es la segunda vez que el Comité de Seguridad en el Fútbol de la Ciudad toma una dura sanción frente a hinchas violentos, luego

CANALLADA

Rosario Central podría ser san
cionado por la bandera que mos
traron en su tribuna durante el 
clásico con Newell's. Es un dibujo 
en el que alguien parecido a Mal- 
corra está sodomizando a alguien 
parecido a Keylor Navas. 

de la inhabilitación por cuatro años sin poder entrar a los estadios que recibieron simpatizantes de Defensores de Belgrano por agredir a efectivos de la Policía de la Ciudad, en octubre de 2024.Minutos antes del inicio del clásico, dos facciones de la barra brava de Huracán denominadas Villa Za- valetá y ‘Pagóla’ se pelearon en la tribuna popular que comparten, generando disturbios y situaciones violentas en una jornada que transcurría con normalidad en el estadio de Parque Patricios.Los incidentes comenzaron en la cabecera donde se ubica la barra brava: allí, los grupos se tomaron a golpes de puño pero las cámaras de seguridad captaron las imágenes. Los barras que se trenzaron en la pelea fueron identificados y luego reducidos en la salida de la Puerta 6, en el cruce de la avenida Amando Alcorta y Luna.Tomó intervención la Fiscalía Especializada en Eventos Masivos, a cargo del doctor Maximiliano Vence, quien dispuso iniciarle actas contravencionales por “incitar al desorden y pelea”Durante el operativo de seguridad desplegado para el encuentro, hubo tres detenidos: uno por tentativa de hurto y otro por amenazas y daños y un tercero con pedido de captura por robo.El episodio fue insólito. Huracán vivió un día de fiesta con el clásico incluso mucho antes de que comenzara el partido. A los barras no les importó. Tenían cuentas pendientes que saldar. ■

El extraño 
posteo de 
Verón sobre 
FosterGillett

Hay una pregunta que todavía no tiene respuesta. “¿Dónde está Foster Gillett?”, se replica en los clubes que quedaron enganchados en negociaciones con el empresario estadounidense que prometió ‘revolucionar’ el fútbol argentino con su desembarco en Estudiantes promoviendo las SAD, suspendidas por AFAy la Justicia. Rodrigo Vinagra (River) y el pibe Valentín Gómez (Vélez) son las últimas ‘víctimas’ de este magnate que salió al mercado. Sebastián Verón hizo un extraño posteo ayer: 
“Sea cual sea la situación, se le
vanta cabeza y se avanza siem
pre” con lo cual dio a entender que el acuerdo no se cayó.Gillett facilitó la llegada de Cristian Medina y de Facundo Farías a Estudiantes pero de Eze- quiel Piovi se tuvo que hacer cargo el propio club con recursos genuinos. Y después de la intermediación de Gillett con Vinagra y Valentín Gómez terminó en la nada. Los dos jugadores están en un limbo. River le está buscando club al mediocampis- ta y Gómez está volviendo desde Italia tras frustarse su venta a Udinese y si no hay otra oferta se sumará al plantel de Vélez en los próximos días. ■

Llegó una nueva inhibición que 
complica el próximo mercado
Independiente

Nahuel Lanzillotta nlanzillotta@clarin.comIndependiente vive un veranito en paz después de mucho tiempo. Son días de sol en el lado rojo de Avellaneda porque el equipo que dirige Julio Vaccari fluye, juega bien y gana, sobre todo de local. A base de actuaciones convincentes y contundentes, el Diablo está en el lote de los de arriba en la Zona B (segundo a un punto del líder Rosario Central).Sin embargo, el disfrute nunca puede ser completo para este club acostumbrado a los bombazos económicos. Ahora cayó una nueva inhibición por otra vieja deuda. ¿De cuánto es y de quién se trata?El reclamo es de Juanito Caza
res, quien se vistió de jugador rojo entre 2022 y 2023. Disputó un total 

de 37 partidos, marcó 3 goles y dio dos asistencias en su paso. Nunca se ganó la continuidad y su nivel fluctuó. Se marchó con el pase en su poder. La FIFA dio lugar a su demanda y sentenció a Independien
te a pagarle 570 mil dólares más 
intereses. Asimismo, el club de Avellaneda quedó inhibido para el próximo mercado de pases si es que no levanta esta deuda.Cazares llegó en su momento a Independiente de la mano del entonces mánager Daniel Montenegro. Se había informado que su arribo sería como futbolista libre ya que necesitaba salir del fútbol ucraniano (militaba en el Metalist) al estallar la guerra con Rusia. Sin embargo, tiempo después, ya con los Moyano fuera del poder, se informó que en realidad el Rojo debía abonarle el pase a la institución de Ucrania y que existía al mismo tiempo una deuda con el representante del futbolista.Negociaciones de por medio, se

logró bajar el monto, pero la deuda siempre se mantuvo. Independiente no pagó, ya que priorizó cancelar otras cuestiones más urgentes (la deuda con el América de México y con Gastón Silva). Ahora ya se quedó sin soga para seguir tirando con el ecuatoriano y tendrá que pagarle lo que reclama legalmente.

De todos modos, este no será el único dolor de cabeza para el presidente Néstor Grindetti y compañía de cara a mitad de año. Es que en la dirigencia ya saben que caerán más inhibiciones. Hay una que será muchísimo más abultada. Se trata de la deuda con Femando Gai- bor, otro ecuatoriano que pasó sin pena ni gloria por Avellaneda.La cifra en este caso alcanza 1.400.000 dólares. Gaibor ya había inhibido a Independiente, pero aceptó un plan de cuotas y levantó el reclamo. ¿Qué pasó luego? El 
Diablo incumplió con estas cuotas y el acuerdo quedó trunco por lo que ahora todo volvió a foja cero.Y puede haber más porque existe otra deuda vigente con Martín Campaña, arquero uruguayo, por un valor de 120 mil dólares que también caería para inhibir de cara al libro de pases invernal.Independiente parece estar destinado, al menos por ahora, al padecimiento económico. Las viejas deudas lo sigue ahogando. Cuando el equipo quiere distraer un rato a los hinchas, tan necesitados de alegrías, la realidad económica lo vuelve a golpear para recordarle que todavía sigue atado de pies y manos. ■

Estudiantes 
hace su estreno 
en la Copa 
Argentina

Estudiantes enfrentará a los santiagueños de Sarmiento de La Banda en busca del pase a los 16 avos de final de la Copa Argentina. El partido será en la cancha de Unión desde las 18.10 con emisión de TyC y arbitraje de Luis Lobo Medina. El que resulte vencedor enfrentará en la fase siguiente al ganador de Al- dosivi-Gimnasia y Tiro que recién jugarán el 19 de marzo.Sarmiento no inició su temporada en el Federal A. Su campaña anterior fue notable, ya que alcanzó la final por el ascenso a la Primera Nacional en 2024, solo para caer ante Los Andes por un marcador de 1-0. Y fue sospechado de beneficiarse de favores arbitrales. Estudiantes iría con Mansilla; Arzamendia, Núñez, Boselli, Meza; Neves, As- cacibar; Medina, Sosa, Palacios; Giménez. ■

mailto:nlanzillotta@clarin.com
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Fútbol internacional

El United despedirá a 200 
de sus 1.100 empleadosEl club lleva cinco años de pérdidas y dice que no puede invertir en el plantel si no mejora su gasto operativo.

Hombres fuertes. Joel y Avram Glazer, propietarios y copresidentes del Manchester United.

El cuarto. Costante agradece a Dybala el pase del último gol. efe
Roma goleó con un gran 
Soulé y Paulo Dybala 
entrando desde el bancoFue 4-0 a Monza con participación argentina en dos de los tantos.

LONDRES. AGENCIASManchester United despedirá hasta 200 empleados como parte de medidas de reducción de costos tras cinco años consecutivos de pérdidas, informó el club el lunes El United tiene una plantilla de empleados de unos 1.100 personas..El United ya se deshizo de 250 puestos en una primera ola de ahorros el año pasado, después de que el multimillonario británico Jim Ratcliffe desembolsó 1.300 millones de dólares por una participación inicial del 25%. Es el mayor accionista pero el control del club lo tienen los hermanos Glazer.Ahora, como parte de lo que United ha denominado un “plan de 
transformación”, el club “anticipa 

que aproximadamente 150-200 
puestos de trabajo pueden ser eli
minados, sujeto a un proceso de 
consulta con los empleados”.

“Tenérnosla responsabilidad de 
colocara Manchester United en la 
posición más fuerte para triunfar 
en nuestros equipos masculino, fe
menino y la academia”, afirmó el director ejecutivo, Ornar Berrada. 
“Estamos iniciando una serie de 
medidas amplias que transforma
rán y renovarán el club”.

“Desafortunadamente, esto sig
nifica anunciar más posibles des
pidos y lamentamos profunda
mente el impacto en esos colegas 
afectados. Sin embargo, estas deci
siones difíciles son necesarias para 
devolver al club a una base finan
ciera estable”, añadió.

El United dijo que su objetivo es 
“devolver al club a la rentabilidad 
tras cinco años consecutivos de 
pérdidas desde 2019’.

“Esto no puede continuar”, dijo Berrada. “Nuestras dos principales 
prioridades como club son lograr 
el éxito en la cancha para nuestros 
aficionados y mejorar nuestras ins
talaciones. No podemos invertir en 
estos objetivos si estamos perdien
do dinero continuamente”.El club aumentó el precio de sus entradas más baratas a de 49 a 81 dólares. En el campo, el United, el club con más títulos de la liga con 20, tiene una de sus temporadas más grises. Está en la 15ta plaza en la Liga Premier de 20 equipos. Han perdido 12 de sus primeros 26 partidos, con apenas ocho victorias. ■

ROMA. AGENCIASSorprendió Claudio Ranieri con la formación inicial de la Roma que le ganó 4-0 al Monza en el partido que cerró la fecha de la Serie A. Dejó a Paulo Dybala en el banco y no solo le dio la titularidad a Matías Soulé sino que lo dejó los 90 minutos en el campo del estadio Olímpico.Dybala ingreso por Baldanzi a los 17 minutos de la segunda parte cuando los giallorossi ya estaba dos goles arriba. El cordobés, de todos modos, se lució en la asistencia del último tanto.Lo del equipo de Ranieri fue un dominio aplastante sin descanso, una superioridad que hizo 
efectiva el argentino Matías Sou
le, tras una magnífica jugada en la que asistió al uzbeko Eldor Sho- murodov para poner el 2-0 de cabeza en el minuto 32.Fue cómoda la victoria de Roma ante el Monza, que mantiene al equipo de la capital noveno en 

la clasificación de la Serie A con 40 puntos, a solo dos de los puestos europeos que marca el Fioren- tina (sexto con 42). El Monza de Alessandro Nesta, colista de la competición con 14 puntos, apenas hizo daño a Roma que se enfrentará al Athletic Club en los octavos de final de la Liga Europa.El belga Alexis Saelemarkers anotó en el minuto 10, a la media hora llegó el gol Eldor Shomuro- dov de cabeza tras la jugada de Soulé.El equipo de Nesta no fue capaz de crearle peligro real a un conjunto local tan bien plantado que, además, amplió su ventaja hasta gracias a un zurdazo al segundo palo del español Angeliño a los 28 de la segunda etapa y posteriormente hasta el 4-0, en el minuto 43, con un cabezazo de Bryan Cristante a pase del argentino Paulo Dybala. En Monza, en los últimos diez minutos ingresó el defensor argentino Tomás Palacios. ■
Barcelona y Atlético juegan la 
primera semi de la Copa del Rey

Mallorca le empató 
casi al final al Sevilla

Barcelona y Atlético de Madrid, dos de los equipos que se encuentran en mejor dinámica del panorama europeo, abrirán hoy las semifinales de la Copa del Rey en Montjuíc.El Atlético es el último equipo que venció al Barcelona de Hansi Flick. Fue el 21 de diciembre (1-2), en un encuentro en el que seguramente los azulgrana merecieron un mejor resultado.

Desde entonces, el Bar^a jugó 13 partidos, con 11 victorias y dos empates igualando el récord de invicto del equipo dirigido por Xavi Hernández en el inicio de 2023. El absoluto es de Luis Enrique, con 23 encuentros sin perder en 2016.Barcelona y Atlético son enemigos íntimos en la Copa. Se han medido en 22 eliminatorias y dos finales en los últimos cien años.. Desde 

1925, el Bar^a se llevó 13, el Atlético nueve y, en el balance definitivo, los azulgrana consiguieron 22 victorias, 15 para los madrileños y hubo nueve empates.Barcelona presentará su equipo de gala con la duda de Lamine, “tocado” en un tobillo y Simeone “escondió” la formación aunque se sabe que los argentinos Julián Alva- rez y De Paul serán titulares. ■

MADRID. AGENCIASCon un gol en el segundo minuto de descuento, Mallorca rescató un empate del Sánchez Pizjuan. Quedó sabor amargo en el Sevilla que también había marcado su gol en los minutos agregados pero de la primera etapa.Salas había anotado para los sevillanos y Valjent para los mallorquines. El argentino Pablo Maffeo 

jugó 85 minutos en el visitante y fue reemplazado por una molestia física.El punto agónico le cayó mejor al Mallorca que llegó a 35 puntos igualando el octavo lugar con Be- tis y Rayo pero los tres a nueve de Villarreal que tiene la única plaza de la Europa League. Sevilla, de campaña más irregular quedó undécimo con 32. ■



36 Deportes CLARIN - MARTES 25 DE FEBRERO DE 2025

El orgullo de Los 
Pumas 7s: “Argentina 
es potencia mundial"El entrenador Gómez Cora refleja el gran momento del seleccionado de seven, líder del circuito mundial.

VANCOUVER
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En lo más alto. El festejo de Los Pumas 7s al conquistar por cuarta vez seguida el Seven de Vancouver. ap
“No queremos sacarle la localía a nadie, pero acá nos sentimos como en casa”. La frase de Luciano González resonó en el estadio BC Place en medio de la euforia y los festejos por una nueva consagración de

Los Pumas 7s en el Seven de Vancouver, en el que el seleccionado celeste y blanco se está acostumbrando a ganar. El equipo dirigido por Santiago Gómez Cora se coronó por cuarta temporada consecu
tiva en esa ciudad, un logro para los libros de historia del circuito mundial de esa especialidad.El 19 a 12 ante Sudáfrica en la final -que tuvo a González como MVP- fue el broche de oro para un 

torneo en el que los argentinos desplegaron otra vez un gran juego colectivo, pero también demostraron tener personalidad para afrontar momentos complicados, con la defensa como estandarte.“Estoy muy feliz y orgulloso de mi equipo. Estamos contentos con el trabajo que hacemos para dejar a Argentina en lo más alto. Tuvimos unos cuartos de final durísimos con Francia. Ahí apareció la garra. Cuando el juego no aparece 
tenemos eso que viene de aden
tro, de nuestra cultura argentina, 
de dar un poquito más”, reflexionó el capitán Santiago Mare.“Hicimos bien las pequeñas cosas. Tenemos una defensa muy buena y eso fue lo que hicimos bien en el campo y fue nuestra diferencia. Nuestra presión y nuestra paciencia demostraron que confiamos en nuestro sistema: laburar 
en base a la humildad. Poner la cabeza en el presente sin subestimar a nadie”, continuó el medio serum surgido en Regatas de Bella Vista.Gómez Cora, que no viajó a Vancouver porque sigue recuperándose de un problema de salud, siguió la actuación de sus jugadores a la distancia y quedó muy conforme. “Vimos un equipo mucho más sólido, fruto de un trabajo de muchos años. Si bien se puede ganar o perder, estamos cada vez más aplomados y eso habla del proceso. Busca
mos marcar una era y no un hito. 
Estamos hace cuatro o cinco años 
ahí arriba. Hoy estamos en lo más 
alto del ranking”, analizó.Subirse otra vez a lo más alto del podio en Vancouver fue histórico para Los Pumas 7s, que se convirtieron en apenas el cuarto selec
cionado en levantar cuatro veces 
consecutivas el trofeo de una mis
ma etapa del circuito. Los otros tres son grandes potencias del seven: Sudáfrica (que ganó cinco ve

ces en Dubai, entre 2019 y 2023), Fi- ji (cinco en Hong Kong entre 2015 y 2019) y Nueva Zelanda, que celebró cuatro al hilo en Dubai entre 1999 y 2002 y también en Sudáfrica, entre 2009 y 2012, primero en George y luego en Port Elizabeth.Los argentinos se coronaron de manera invicta -ganaron los seis partidos y estiraron a 24 su racha de triunfos en el certamen canadiense- y lograron doblegar a los Springboks por primera vez en una final, tras cinco derrotas. Los sudafricanos se habían quedado con las que jugaron en Cardiff2003, Singa- pur 2004, Ciudad del Cabo 2013 y en Málaga y Dubai en 2022.Tras el 11° oro de su historia en el circuito mundial y la 50a medalla (tienen además 17 platas y 22 bronces), quedaron como únicos líderes de la tabla con 68 puntos, disputadas cuatro de las seis etapas clasificatorias para la Gran Final. Detrás aparecen España (64), al que vencieron en semis, y Fiji y Sudáfrica, terceros con 62.Y con tres podios en la temporada -además de los títulos de Perth y Vancouver, se colgaron el bronce en Dubai-, se perfilan como grandes candidatos para repetir el logro del año pasado, cuando finalizaron primeros en la fase regular.
“Lo de este equipo no me deja de 

sorprender. Pero no nos tenemos que acostumbrar nunca a esto, que no es normal. Sabemos todo lo que laburamos para estar acá y para ganar una nueva final. Es el fruto del esfuerzo de todos. Por eso se disfruta mucho más”, comentó Joaquín Pellandini.Y Gómez Cora resumió: “Como decimos siempre, no somos los peores cuando perdemos ni somos los mejores cuando ganamos. Pero Argentina es una potencia mundial y con eso nos podemos sentir muy orgullosos”. ■
Seis argentinos, 
en el top 70 del 
ranking de la ATP
El tenis argentino masculino está de fiesta con la consagración de Sebastián Báez como bicampeón del ATP 500 de Río de Janeiro y la confirmación de contar con seis tenis
tas entre los 70 mejores del ran
king, lo que no sucedía desde el 10 de junio pasado.El sexteto lo componen Francisco Cerúndolo (26°), Báez (31°), Tomás Etcheverry (43°), Mariano Na- vone (64°), Francisco Comesaña (67°) y Camilo Ugo Carabelli (69°). Los dos últimos llegaron al mejor ranking de sus carreras tras ser se- mifinalistas en Río.

Solamente otros cuatro países tienen al menos seis tenistas en el top 70: Estados Unidos cuenta con 8 entre los mejores 52, Francia posee 8 en el top 65, Italia tiene 8 entre los mejores 70 y España cuenta con 6 en el top 57.La incógnita es saber cuándo vol
verá un argentino a meterse entre 
los mejores 20, lo que no sucede desde el 18 de agosto pasado, cuando Báez era justamente el 20°.Esta semana jugarán todos en el ATP 250 de Santiago, donde ayer fue eliminado Facundo Díaz Acosta, quien cayó al 130° puesto. ■ Bicampeón. Báez, con el trofeo ganado en el ATP 500 de Río. efe

RANKING ATP
Ps. Jugador Paa Puntos

1 JannikSinner Italia 11.330
2 Alexander /verev Alemania 8.135
3 Carlos Aleara? España 7.510

4 laylorEri:/ Estados Unicos 4.900
5 CasperRuud Noruega 4.325
6 Daniil Medvetfev Rusia 4.030
/ Novak Djokowc Serbia 3.900

8 Alex de Miñaur Australia 3.785
9 AndreyRublev Rusia 3.670
lOTommyPaul Estados Unidos 3.280

RANKING WTA
Ps. Jugador País Puntos

ArynaSabalenka Bielorrusia 9.076

Polonia 7.985
3 CocoGaüff Estados Unidos 6.333

4 Jessica Pególa Estados Unidos 5.196
5 Madison Keys Estados Unidos 4.679
6 Jasmine Paolini Italia 4.518
7 Elena Rybakina Kazjistán 4.328

8 QinwenZheng China 3.780
9 Mirra Andreeva Rusia 3.720
10 Emma Navarro Estadod Unidos 3.704
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Personaje

Alan Madanes

El actor y músico interpreta a “La Voz” en el musical “Cuando Frank conoció a Garlitos”. Y será el Gitano en “Sandro, el gran show”, que se estrena en abril.

El fenómeno ql 
del muchacho \|" 
que es Sinatra y w -a i

Tocado por la varita. Surgió del reality "Elegidos" (Telefe) y por su personaje Tuca en la serie "Cromañón" ganó un Cóndor de Plata en Revelación Masculina. Guillermo rodríguez adami

<5
Entrevista
Graciela GuiñazúEspecial para Clarín

P
or qué Alan Madanes, surgido hace diez años de un reality, hoy es quien todos quieren tener en su elenco teatral? Inquieto y talentoso, la respuesta se encuentra en su trabajo. A los 30 años, está por pegar el salto de su vida. Hasta el próximo lunes es Sinatra en 

Cuando Frank conoció a Garlitos, mientras ensaya para Sandro, 
el Gran Show, que se estrenará el 10 de abril.Actor, cantante, músico y escritor, flamante ganador del Cóndor de Plata -Revelación Masculina por su papel de Tuca en la serie Cromañón-, recibió el año pasado el Hugo a la Mejor Actuación Protagónica Masculina, por su increíble performance como el joven Frank Sinatra, en una obra donde habla y canta todo el tiem

po en inglés.Ahora, bajo la dirección teatral de Ana Sans y Julio Panno (autores del guión), dirección musical de José Luis Pagán y producción de Torneos, 3CFilmsy UPM Hits, enfrenta el desafío de interpretar a Sandro, aunque no se parezca ni el blanco del ojo. Claro que eso no lo detuvo en noviembre cuando se presentó al casting en el teatro Coliseo (donde se realizará el musical), con sus rulos al viento y su apariencia adolescente.Tal vez Alan -nacido y criado en Palermo, de novio con la actriz Agustina Cabo-, sin saberlo empezó a construir este camino en 2015, cuando llegó a las instancias finales de Elegidos, la música en tus 
manos, el reality show de Telefe.“Sí, la primera aparición pública fue como cantante, pero siempre con un dejo de performance”, recuerda Alan. “Mi viejo es músico, mi hermana Valentina es cantante, y yo desde los 15 para ganar mis primeros mangos salí a dar clases de guitarra, piano, bajo y batería para principiantes, a domicilio o en casa. La música siempre está en ese lugar familiar, pero en la actuación 

me tocó hacer mi camino”.
-En estos días se anunció que sos 
uno de los protagonistas del mu
sical del Gitano. Literalmente, de 
Sinatra a Sandro.-¡Tremendo! Son personajes muy icónicos. Y pasar de uno al otro es muy loco, encuentro similitudes que residen en sus cansinas, artistas muy abiertos, con la mirada muy amplia, y me reconozco ahí.
-De Sinatra, contaste que tuviste 
que empaparte porque si bien sa
bías quién era, no tenías una co
nexión particular.-Un personaje fascinante, un intérprete único, disruptivo. En la obra soy un Sinatra de 19 años, tuve libertad para construir. De él apren-

Sinatra y Sandro son 
personajes icónicos. 
Encuentro similitudes 
que residen en sus 
carismasyenla 
amplitud de miradas”. 

di el histrionismo, el carisma, ¡y además, la oportunidad de cantar tangos en inglés!
-Esa vinculación previa que no tu
viste con Sinatra, ¿la tenías con 
Sandro?-La hay porque soy argentino, eso ya te pone en un lugar; a Sandro lo conocés, no importa si lo escuchaste o no, vos sabés por dónde va su imagen, su voz, su esencia. Yo nací en el ‘94, mis abuelas Dorita y Marta lo escuchaban. Mi viejo (Li- sandro) canta un repertorio muy internacional y de Argentina imagínate que también agarró a Sandro y mi mamá (Lorena) un poco lo escuchaba.Pero no es que vengo de una cultura sandresca a morir y las canciones de Sandro son muy icónicas. Estoy descubriendo a ese Sandro que no conocía, un tipo profundamente poético, argentino, fomilie- ro, que trabajó con mucha gente y que supo hacerlo en equipo.
-¿Por qué te presentaste al cas
ting? Aunque se había aclarado 
que no se buscaba imitador, una 
cosa es no imitar y otra no pare
cerse en nada.-Cuando vi la convocatoria entendí 

lo que buscaban. Eso me copó, porque fui entrando de a poco a su mundo. Empecé a escucharlo, a practicar las canciones, poniéndolas en mi boca y encontré una sonoridad que estoy elaborando con Julio (Panno) y con Ana (Sans).
-¿Cuál fue la primera canción que 
elegiste?
-Penumbras. Ahí es donde él hace una interpretación super integral y muy actoral. En sus shows hacía una previa, generaba un clima, y yo me apoyo mucho en eso para construir su costado más dramático y más romántico. Para cualquier actor o cantante, Sandro es un desafío porque es un tipo entregado en el escenario, y si uno tiene el hambre de subirse ahí arriba te la jugás.Me metí a pleno porque dije: “Ya sé que no me parezco, pero me atraviesa tanto que espero que algo de eso les llegue a los directores. Por lo menos la pasión que siento al cantarlo, porque no es sólo que no te parecés, tampoco sonás como él, no sos él y no te movés como él”. Y para audicionar encontré mi versión.
-¿La pelvis inquieta la tenés?-Estamos trabajando en eso (ri-
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Cine

Sandro, el gran show. Con Nacho P. Cortés, Sofía Val y Malena Rossi.
sas).
-En "Sandro, el Gran Show" el Gi
tano va a estar todo el tiempo, 
mas no en el escenario. Nacho Pé
rez Cortés, el otro protagonista, 
no va a hacer de él tampoco.-Ninguno de los dos lo representa, pero en los dos está. También en Male (Rossi) y Sofi (Val), porque 
Sandro le habló mucho a la mujer 
en todas sus canciones, es uno de 
los artistas que mejor contó el ro
mance en sus temas. El trabajo que estamos haciendo los cuatro tiene que ver con la vibración, por eso también recae mucho en el ensamble, hay quince bailarines en escena y las coreografías (dirigidas por Verónica Pecollo) están muy adaptadas a la modernidad.Frente a la obra, la gente se va a dividir en dos: los que no lo conocen y tienen la oportunidad de acercarse a él, y, yo me arriesgaría a decir, los que integran uno de los clubs de fans más grandes de Argentina, Las Nenas.
-Llama la atención la elección de 
un elenco muyjoven.
-La nostalgia tiene mucha mala 
prensa. Si escuchás a cantantes de otra época, te dicen: “Aggiornate, escuchá lo que suena ahora”. Pero hay que aprender de dónde uno viene. ¿A vos te gusta Charly? Está bien, pero a Charly le gustaba Sandro. Todos los rockeros que a mí me gustan lo tenían en un pedes
tal. Y hay que ser muy respetuoso 
con los que estuvieron antes y nos 
marcaron un camino.Además, hay muchas cosas de 
Sandro que hoy hacen falta, por 
ejemplo, el amor. Él era un enamorado y un romántico, con una poesía sencilla. Él dice no te propongo nada extravagante. Te prometo amarnos, ¿qué más necesitás? Te quiero. Si vos me dejás, yo te quiero. Nadie dice eso hoy. Nadie.
-Estás considerado un influencer, 
tenés más de 400 mil seguidores 
en Instagram donde sorprendés 
con tus monólogos.-Sí. Son textos míos que estoy labu- rando para un libro que va a salir 

este año y ya entregué a editorial Galerna. Me gusta mucho narrar.El otro día hice un show con mis canciones, acústico con una guitarra, y por primera vez escuché 
adentro mío como una voz propia, 
porque estoy muy acostumbrado 
a ponerle voces a los personajes, 
pero no la mía.

-Dijiste que estás empezando a 
mirar atrás. Casi a tu edad, a los 31, 
Sandro un día se sentó en la esca
lera de su mítica casona de Banfield 
y se preguntó: “¿Y esto era todo?”. 
¿Ya te pasó?-No, porque tengo una red que todavía me motiva para sentir que viene mucho más y quiero seguir creciendo. Fui cumpliendo un montón de sueños que tenía. Crecí viendo series de Disney, soñaba estar en ellas y lo hice (Bia, Limbo y 
Freeks), y canté en un montón de teatros (en las comedias Up, la fór
mula de la felicidad, Te quiero has
ta la luna, Mamá está más chiqui
ta, Querido Evan y Cuando Frank 
conoció a Garlitos).Tenés un momento en el que decís: ¡Guau, todo lo que hice! Pero yo tengo una brújula muy hacia el norte, todavía soy muy esponja y trato de aprender de todo. Actué mucho, sí, pero nunca dirigí y me encantaría. Me interesan esas áreas donde ignoro completamente cuál es el oficio, siento que todavía puedo ir por más.
-Tenés un apellido ligado al teatro. 
¿Cuál es tu parentesco con Ceci
lio Madanes, un hacedor funda
mental en la historia del espectá
culo argentino?

U
Todos los rockeros que 
a nií me gustan lo 
tenían en un pedestal a 
Sandro. Hay que ser 
respetuoso con los que 
marcaron un camino”.

-Es tío de mi abuelo Claudio que murió cuando yo tenía ocho años, pero no lo conocí a Cecilio, aunque a cada teatro que voy me preguntan por él.
-¿Cómo manejás el ego? Reci
biste un premio Hugo por tu in
terpretación de Sinatra y aca
bás de ganar el Cóndor de Plata 
por tu papel de Tuca en "Croma
ñón".-Trato de no quedar pasmado con esas cosas. Si bien uno agradece esos reconocimientos, vuelvo a lo mismo que admiro de Sandro: siento que él trabajaba para la gente y hacía su música con una gran vocación para lograr esa comunión.
-Tuca, un sobreviviente de Cro- 
mañón, fue el personaje más 
dramático que te tocó.-Sí. Aunque yo tenía diez años cuando pasó, Cromañón es una 
historia que me atravesó por 
completo. Dos o tres años después yo andaba tocando con bandas, era rolinga, escuchaba Callejeros, era uno de los organizadores de la Comisión de Música del colegio y armábamos en la calle festivales para ochocientos pibes.Conozco gente que estuvo, víctimas y familiares de víctimas, muchos se acercaron para colaborar en el guión y por eso me atravesó mucho más como Alan que como actor. Cuando hago Sinatra me meto a pleno, pero llego a casa y me desprendo fácil. Acá, nos fuimos a Uruguay y durante un mes filmamos las escenas del boliche, imposible no comprometerse con los personajes porque ahí encontraba verdad. 
-Uno siempre es un sobrevivien
te, pero nunca está preparado 
para serlo en una situación así 
de tremenda.-Nadie te lo enseña. Si vos estás permeable a lo que está pasando en el momento que te dicen, “acción” y escuchás gritos y ambulancias, en una mega producción con trescientos extras, realmente te lleva puesto.
-También en Uruguay rodaste la 
película "Agua negra".-Sí, de Santiago Ventura y creo que se va estrenar este año. Soy el mejor amigo de la protagonista, la actriz uruguaya Belén Gianni- ni, que es también la guionista. Es una historia sobre nadadoras y la competencia heavy que hay. Mi personaje es super colorido, un tatuador, medio tiro al aire, en una trama medio de suspenso.
-¿Alan no es ni tan diablo ni tan 
santo?, como la canción de los 
Pérez García que cantás en la 
serie "Cromañón"?-Soy ambas cosas, pero en un buen sentido. Creo que está bue
no trabajar con los monstruos 
que uno tiene y poder domarlos, porque todos peleamos contra nuestra individualidad y tratamos de dar esa batalla. ■

“Cónclave”, la gran 
sorpresa de los SAGEl sindicato de intérpretes, más que entregar, repartió sus premios.
Pablo O. Scholz pscholz@clarin.comFlor de lío dejó Cónclave con su premio en los SAG, el sindicato de Intérpretes de los Estados Unidos con la mira en los Oscar, que se entregan este próximo domingo. No habían pasado más que 24 horas desde que Anora se había alzado con tres premios de Film Independen! Spirit Awards (pelí cu- la, director para Sean Baker y actriz protagónica para Mickey Madison), lo que en la práctica la colocaba en una posición privilegiada rumbo al Dolby Theatre, haciendo temblar a El brutalista.Pero con el premio de los actores -cuya masa societaria es la más grande entre los miembros de la Academia de Hollywood-, 
Cónclave, de Edward Berger, sobre la elección de un nuevo papa ante la muerte de un Sumo Pontífice- se metió casi por la ventana en la discusión del premio principal de la Academia. Y decimos casi porque hace unos días había ganado el BAFTA (lo entrega la Academia de Cine británica) a la mejor película y a la mejor película británica. En criollo: este año 
el Oscar a la mejor película lo pue
de ganar cualquiera de las tres.No está de más recordar que los premios SAG, entregados en la noche del domingo y transmitido por Netflix, como los Spirit no pueden influenciar de ninguna manera en los votantes de la Academia de Hollywood, sencillamente porque la votación ya cerró. Lo hizo el miércoles pasado, 19 de febrero. Lo qué sí puede dar un indicio de cómo votarán, por ejemplo, los intérpretes. Y el aval que recibió el filme con Ralph Fiennes e Isabella Rossellini es 

Cónclave. Castellitto, Lithgow, Rossellini y Fiennes, eufóricos.

verdaderamente importante. Pero como no se difunden los guarismos, los votos ni lo porcentajes con los que Cónclave aventajó a sus competidoras, a lo mejor (o a lo peor) les ganó por uno o dos votos. 0 por 200. Nadie lo sabe.Como sea, los SAG en el apartado de Cine -porque también los intérpretes se premian a sí mismos en la Televisión- no se entregaron, sino que se repartieron. Nadie puede salir a decir que ganó más que otro, porque todos los filmes galardonados se fueron con una sola estatuilla. Y sí, alguna es más importante que otra.Repasemos los ganadores: Cón
clave, mejor elenco (que es como premiar a la que consideran mejor película); por La sustancia ganó Demi Moore; Timothée Cha- lamet dio la sorpresa -aunque bien merecido lo tiene-, y ganó por su actuación en Un completo 
desconocido, la biopic sobre Bob Dylan, el premio al mejor actor protagónico que muchos auguraban para Adrien Brody por El 
brutalista (de paso: El brutalista se retiró con las manos vacías...).Dos fijas eran los mejores actores de reparto, y ganaron Kieran Culkin, por Un dolor real, y Zoé Saldaña por Emilia Pérez. Y el mejor elenco de dobles de riesgo fue para Profesión peligro, el filme con Ryan Gosling sobre... dobles de riesgo.Pero si hubo una gran perdedora, ésa fue Wicked, que llegó a la premiación con 5 nominaciones y no ganó en ningún rubro. 0 quizá lo de El brutalista sea peor, porque tenía una sola nominación, la de Brody. Quiere decir que para la mayoría de los intérpretes sin- dicalizados, la película no tiene suficientes méritos. Anora tenía tres, y tampoco se llevó nada. ■
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Murió Robería Flack, la legendaria 
voz de “Killing Me Softly”Símbolo del mejor soul de los 70, tenía 88 años. El tema que la consagró en la memoria del público y las canciones con las que lideró los rankings.
La legendaria cantante Roberta Flack, que saltó a la fama a principios de los años ‘70 con los éxitos ganadores del Grammy The First 
Time Ever I SawYour Facey Killing 
Me Softly With His Song (Matándome suavemente con su canción), murió a los 88 años.“Estamos desconsolados por el fallecimiento de la gloriosa Roberta Flack esta mañana”, se lee en el comunicado que publicó su representante ayer. “Murió en paz rodeada de su familia. Roberta rompió barreras y récords. También fue una educadora orgullosa”.En 2022, Flack había sido diagnosticada con una esclerosis lateral amiotrófica (ELA).La cantante y pianista de formación clásica, alcanzó la fama después de sus 30 cuando Clint East- wood empleó su versión de The 
First Time Ever I SawYour Face en su debut como director de 1971, con 
Obsesión mortal (Play Misty for Me). A ese éxito pop número uno en las listas musicales le siguió un segundo hit que llegó a la cima de

Inolvidable. Aquí, con uno de sus premios Grammy, ap
los rankings, Killing Me Softly with 
His Song de 1973. Ambas interpretaciones fueron reconocidas en años consecutivos con los Grammy como grabación del año, una hazaña que no se repitió hasta que U2 obtuvo el mismo premio en las edi

ciones 2001-02.Roberta Flack llegó a su apogeo con el éxito pop y R&B de 1974, Where Is the Love, que ocupó el puesto más alto de ambas listas.En total, el estilo flexible y de ritmo lento de Flack le valió seis gran

des hits entre los 10 mejores del pop y diez singles entre los 10 mejores del R&B, algunos de ellos en colaboración con el vocalista Donny Hathaway.Resumiendo su atractivo en el libro The Rough Guide to Soul and 
R&B, Peter Shapiro escribió: “Urbana, elegante y jazzera, Roberta Flack fue, en muchos sentidos, la artista soul perfecta de principios de los años 70. Sus baladas bonitas y sensuales atrajeron al público de Burt Bacharach/5th Dimensión, mientras que sus teclados brillantes y su dicción impecable la convirtieron en la niña modelo del público soul de lujo”.Aunque su prominencia en las listas se desvaneció a fines de los años 70, continuó grabando hasta el nuevo milenio; su último álbum, el recital con temas de los Beatles Leí It Be Roberta, se lanzó en 2012.Nacida en el seno de una familia de músicos de Black Mountain (Carolina del Norte), Flack se inspiró desde niña en la obra gospel de Mahalia Jackson y Sam Cooke. Co

menzó a estudiar piano a los 9 años; una especie de prodigio musical, ingresó a la Universidad Howard en Washington, DC, a los 15 años con una beca completa.Su trabajo de posgrado se vio interrumpido por la muerte de su padre, y dio clases en Carolina del Norte y el Distrito de Columbia. También comenzó a trabajar como artista en un club nocturno de Washington DC; a una actuación en el club Mr. Henry’s asistió el pianista de jazz Les McCann, entonces una estrella de Atlantic Records. McCann llamó la atención del sello discográfico sobre Flack, que la contrató en 1968.Su debut, First Take, producido por Joel Dorn y publicado en 1969, no tuvo mucho éxito. Sin embargo, 
The First Time Ever I SawYour Fa
ce, una balada compuesta por el cantante de folk inglés Ewan MacColl, le dio a Flack un impulso popular después de que Eastwood la utilizara en su película.Roberta alcanzó la cumbre de su popularidad entre público y colegas con su interpretación de Ma
tándome suavemente... Escrita por Charles Fox y Norman Gimbel, el tema se inspiró en la reacción de la cantante Lori Lieberman a una actuación del cantante de folk Don McLean. El álbum Killing Me 
Softly fue doble platino. La canción fue nombrada grabación del año, mejor interpretación vocal pop femenina en los Grammy y, en 1999, fue incluida en el Salón de la Fama de los Grammy. ■

Sting y una gran celebración que 
recorrió los éxitos de su carrera
Marcelo Fernández Bitar mbitar@clarin.comHace 45 años que Sting viene a la Argentina. Fue uno de los primeros músicos internacionales en llegar al país, antes del aluvión imparable de fines de los años ‘80, la década del ‘90 y de la actualidad.Aquella primera visita fue un minuto antes del boom mundial de The Pólice, el trío que lo trajo al estadio Obras, la discoteca New York City y el Radio City de Mar del Plata. Volvió como solista en 1987, en un show pionero en llevar recitales al estadio de River.Repitió al año siguiente con la mega-gira de Amnesty International, en 2001 en Vélez, 2007 nuevamente en River con la reunión de The Pólice, 2015 en el estadio Di- recTV de Tortuguitas, y finalmente en 2017.Este viaje traía una novedad: su regreso al formato de trío, con el guitarrista Dominic Miller y el ba-

Fue una fiesta. El artista británico, impecable a los 73.
terista Chris Maas, una formación ideal para ahondar en los éxitos de The Pólice. Y así fue: 12 de los 22 temas de su recital del domingo -anoche volvía a presentarse- fueron de su legendario trío con Stewart Co- peland y Andy Summers.A los 73 años, Sting bien puede 

armar una lista de canciones que sea una celebración a sus grandes éxitos. Con The Pólice hizo cinco discos y lanzó unos 20 singles. Y como solista grabó una decena de ál- bums y tuvo 10 hits. Le sobra material para un concierto a todo trapo.

En la primera noche en Movis- tar Arena, todo arrancó con puntualidad británica, a las 21. Sting subió a escena en remera y sin micrófonos de pie ni de mano, sino con un pequeño mic al estilo call-cen- ter. Desde el minuto uno, todo fue cantado y ovacionado por el público, que festejó, hizo palmas ante la mínima indicación del cantante, y hasta le dedicó los clásicos “¡Olé olé olé, E-Sting, E-Sting!”.
Message in a bottle marcó el tono y solo hubo que intercalar algunos momentos de calma para que no fuera todo al palo. De hecho, las únicas rarezas fueron Never Co

rning home, del 2003, y el flamante single I wroteyourname (Upon my 
heart). El resto fue una sucesión imparable de hits.A saber, de The Pólice hizo Every 
little thing she does is magic, 
Synchronicityll, Spiritsin the ma
terial world, Wrappedaroundyour 
ñnger, Driven to tears, Can 't stand 
losingyou, Walkingon themoon, 
So lonely, King of pain, Every 
breathyou takey Roxanne. Una locura.A su vez, de su carrera como solista tocó Ifl ever lose myfaith in 
you, Englishman in New York, 
Fields ofgold, Mad aboutyou, For- 
tress around your heart, Shape of 

my heart, Desertrosey Fragüe.Párrafo aparte para Miller y Maas, que recrearon a la perfección el distintivo sonido de Summers y Copeland. Hubo alguna zapada final con un mínimo de improvisación, como en Ifl ever lose myfaith 
inyouy Roxanne, pero el resto del material Polce fue fiel al arreglo original, apenas ralentizando un poco Wrappedaroundyour fingenOtra buena decisión fue emparejar el sonido jazzero del inicio de su carrera solista con el sonido del trío, sin generar quiebres ni rupturas entre temas de una época y otra.Con semejante repertorio, Sting optó por no interrumpir la fiesta y habló muy poco, incluso enganchando muchas canciones con las siguientes. Cada tanto gritó: “¡Buenos Aires!”, preguntó en castellano cómo estaban todos.Solo detuvo la locomotora un minuto para sentarse en Mad about 
you y explicar que la letra estaba inspirada en una historia bíblica del rey David.Por supuesto, abundaron las exclamaciones tipo “¡le-io!” típicas de The Pólice y también las arengas para que la gente hiciera coros. Sobre el final, a manera de síntesis de tantos años de visitas, remató: “Me encanta Buenos Aires”. ■
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Borges por Piglia: claves 
para comprender una obraEn su famoso curso en TV, ofreció una visión única y profunda sobre el autor de “El Aleph”. Como libro, se vuelve una referencia fundamental.
Osvaldo AguirreEspecial para ClarínRicardo Piglia vio por primera vez a Jorge Luis Borges cuando tenía dieciocho años y terminaba el secundario. Un proyecto editorial que no se concretó fue más tarde el motivo para hacerle una visita en la Biblioteca Nacional y sostener una conversación de cuatro horas sobre Joseph Conrad y los duelos. Piglia escribió después artículos de referencia sobre la obra de Borges, lo incorporó en sus ficciones, le dedicó seminarios en la Universidad de Buenos Aires y en la Universidad de Princeton. La culminación del vínculo y del trabajo fue el curso que grabó para la televisión pública en 2013 y que ahora se publica como libro.La propuesta fue leer “algunos pocos textos de Borges para no abrumarnos” y dejar de lado lapersona del escritor. Los cuentos “Tlón, Uqbar, Orbis Tertius”, “Hombre de la esquina rosada” y “El Sur” (“el mejor cuento de Borges”) y los ensayos “Notas sobre (hacia) George Bernard Shaw”, “El arte narrativo y la magia” y “La postulación de la realidad” fueron así la bibliografía de un curso en el que Piglia expuso sus tesis sobre la obra sin resignar el rigor y la complejidad.Piglia desplegó un programa de cuatro clases y estructuró cada reunión en tres momentos: su exposición, una conversación con escritores invitados y un diálogo abierto con el público. Los puntos principales fueron “¿Qué es un buen escritor?”, “La memoria”, “La biblioteca” y “Política y literatura”.Publicado por Eterna Cadencia, el libro agrega un epílogo de Edgardo Dieleke -asistente de Piglia en Princeton- y documentos del archivo personal que se encuentra en esa universidad, entre ellos una entrevista inédita a Borges realizada en 1972 junto con Mario Szichman.Dieleke señala que Piglia dio clases en espacios tan diversos como grupos de estudio, seminarios clandestinos durante la última dictadura y conferencias para psicoanalistas y “el desafío de desarrollar sus lecturas como si sucedieran en el marco de una conversación proviene también de esa formación alternativa”.

Aquellas recordadas clases. Ricardo Piglia, en el ciclo que emitió la TV Pública en 2013.
El programa se desarrolla alrededor de preguntas: qué significa entender un relato, qué productividad tiene leer mal -a propósito de la consideración borgeana de la filosofía como una rama de la literatura fantástica- o cómo imagina su historia un escritor, lo que Piglia llama “la ficción del origen” y apunta a una cuestión decisiva en Borges entre el linaje materno, asociado a la memoria y a los conflictos de la historia nacional, y el paterno, vinculado con la cultura y “la biblioteca de ilimitados libros ingleses” con la que se crio.Piglia se pone límites en función del público televisivo: posterga fórmulas que pueden sonar herméticas (entre ellas, la idea de que en Borges “la erudición funciona como sintaxis”), prescinde de ciertas referencias (aclara que solo hará una cita de Jacques Lacan), restringe la bibliografía en función de recomendar lecturas básicas.La teoría y la erudición se asocian en su discurso con memorias personales, bromas y anécdotas que socavan las formalidades de una lección magistral: la historia del caleidoscopio que le regaló un tío cuando era chico, su experiencia del psicoanálisis (“sigo con los mismos problemas, pero aprendí a bailar el tango como nadie”), la participación de Bor

ges en un programa de Grandes 
valores del tango.En esos pasajes Piglia exhibe su destreza para narrar historias, algo que también disfruta el público: en el cierre de una clase, uno de los asistentes le pide que vuelva a contar cómo fue su primer encuentro con Borges. El formato televisivo y el diálogo con el público son ideales para compartir el simple gusto por los textos y la admiración hacia el autor, algo quizá menos posible en una clase universitaria.
Vanguardista y popularLa tesis sobre el doble linaje y la memoria y la biblioteca como espacios de ficción fue presentada originalmente en la revista Punto 
de Vista y fue uno de los aportes decisivos de Piglia para la revaloración de Borges. Otro punto central es el señalamiento de la lectura como procedimiento creativo y sus múltiples irradiaciones en el pensamiento de Borges sobre la traducción y los géneros literarios.Borges, dice Piglia, es un lector de vanguardia y a la vez un escritor interesado en las formas de la cultura popular, desde el cine de Hollywood hasta las inscripciones de los carros.“Hombre de la esquina rosada” fue el primer relato desde la literatura gauchesca del siglo XIX que

Borges por 
Piglia.Ed. Eterna Cadencia 224 páginas $27.900 

asumió como narrador la voz de un personaje de clase baja, y el mundo de los compadritos y las orillas de Buenos Aires persistió en la imaginación de Borges hasta sus últimos textos. El interés por el relato policial, condensado en cuentos, reseñas y en la codirec- ción de la serie El Séptimo Círcu
lo con Adolfo Bioy Casares, se asoció por otra parte con una aspiración al orden en tanto totalidad y sentido, que según Piglia contradice un pensamiento dominante en la filosofía contemporánea y “el cinismo general por el cual todo vale lo mismo”.Piglia resalta dos aspectos de la biografía: Borges fue “un escritor que se ganaba la vida” como bibliotecario, colaborador de la revista El Hogar y conferencista, entre otros oficios, y cuando se quedó ciego hacia 1953 “su capacidad de estilo quedó destruida” ya que en adelante debió dictar los textos. Al mismo 

tiempo su análisis del modo en que los escritores trabajan con la ideología desbarata los comentarios convencionales sobre las opiniones políticas de Borges.Al margen de las declaraciones incorrectas que lo caracterizaron sobre temas como el peronismo o el sufragio universal, Piglia afirma una ética que vincula a Borges con un pensamiento anticapitalista y lo distingue del liberalismo y los intelectuales de derecha, que “siempre dicen una cosa distinta a lo que piensan”.Edgardo Dieleke observa que, a diferencia de otros escritores de su generación, Piglia no encontró en Borges un obstáculo sino una referencia fundamental para sus preocupaciones como escritor.
La edición incorpora 

materiales adicionales 
al análisis.

Las clases son también una muestra de la extraordinaria elaboración que dio a su lectura, proyectada tanto en la reflexión obsesiva alrededor de la ficción entendida como máquina -para Piglia la narración configura un artefacto y corresponde indagar su funcionamiento- como en el modo de vincularse con los lectores y con otros escritores.En ese sentido, Piglia retoma de Borges el ejercicio de la conversación como forma privilegiada antes que la imposición de un discurso unívoco. El fluir del diálogo produce una sensación de cercanía, “un tono y una sensación de pensamiento colectivo”, dice Dieleke.En esa línea se asocia con los escritores invitados al curso para introducir nuevas líneas de reflexión: con Marcos Herrera y Germán Maggiori plantea el interés por el mundo del delito y la marginalidad, “no solo por una intención social sino porque es atractivo narrativamente”; con Paola Cortés Rocca y María Pía López examina la figura del artista que construye una imagen como un elemento importante de la obra, a propósito del Borges viajero, conferencista y personalidad pública que mediático que surge a partir de la ceguera y del reconocimiento internacional.El programa de televisión fue la última reflexión pública de Piglia sobre Borges y en él puede encontrarse la condensación de un trabajo antes que una simplificación. “Lo que dejamos son cuestiones abiertas”, dice al terminar el curso, y la falta de conclusión, los interrogantes, las posibilidades para desarrollar, son otra elemento principal de su enseñanza. Los libros dedicados al tema no pueden ser más numerosos en Argentina, pero Borges por Piglia ocupa el lugar de los insoslayables. ■
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Streaming Horóscopo

Por qué no hay que perderse la 
nueva de “Wallace & Gromit”Candidata a mejor película animada en los Oscar, se ve en Netflix. Es de los creadores de “Pollitos en fuga”. Hay guiños a Robert De Niro. Imperdible.
Crítica
• Muybuena

Comedia/Animación. Reino Unido, 2024.82' ATP. De: Nick Parky Merlin Crossingham. Con las voces de: Ben Whitehead, Reece Shearsmith, Peter Kay, Lauren Patel, Diane Morgan. Disponible en: Netflix.
PabloO.Scholz pscholz@clarin.comCandidata al Oscar a la mejor película de animación, es muy probable que Wallace & Gromit: La ven
ganza se sirve con plumas, que estrenó Netflix, sea superada dentro de una semana por Robot salvaje o por Flow (estrena el jueves en cines argentinos), las favoritas en el rubro para el premio de la Academia de Hollywood.Ni mejor ni peor, la nueva aventura del estudio Aardman Anima- tions es divertidísima, ingenua en el mejor sentido de la palabra y bien apta para compartir con los chicos.A la británica Aardman Anima- tions, que filma sus producciones en stop motion, con personajes creados con arcilla, le debemos los cortos y las películas de Wallace & Gromit, pero también Pollitos en 
fuga y los cortos y filmes de Shaun, la oveja. Y es de los estudios de animación que suele traer joyas, co
Telones y pantallas

Carlos Vives regresa a la Argentina en 
octubre: dónde sacar las entradas
Carlos Vives es una de las figuras más importantes de la música en español. Amando sus raíces colombianas, a partir del vallenato tradicional, creó un sonido propio y moderno, un pop tropical que llamó “El rock de mi pueblo”, lo que hizo que el sentimiento vallenato -fusionado con los beats del rock- conquistara los territorios donde se habla español y se ganara el aprecio de otras culturas. Con más de 30 años de carrera, Carlos Vives continúa hoy celebrando la música y

Dupla. El perrito Gromit y su cuidador, el inventor Wallace. netflix
mo sus colegas estadounidenses de Pixar o los japones de Studio Ghibli. Así que cada vez que llega una de sus producciones, hay que empezar a frotarse las manos.

Wallace & Gromit: La venganza 
se sirve con plumas es una secuela directa de The Wrong Trousers (1993), uno de los cortos originales ganadores del Oscar de Nick Park. Y trae de regreso a uno de los villanos más fabulosos del mundo de la animación: Feathers McGraw, un criminal que se disfraza de gallina poniéndose un guante rojo de goma en la cabeza.En aquel corto, Feathers deseaba robar un diamante azul, engañando a Wallace y su sabueso antropomórfico, que camina en dos patas y piensa más que su dueño, pero 

la vida arriba de los escenarios, y desde el año pasado llevando a numerosas ciudades el espectáculo de este tour, “El rock de mi pueblo vive”, que nos visitará el día 15 de octubreen el Movistar Arena.El creador de hits como Pa'May- 
te, La Bicicleta -un súper éxito que compartió con la también colombiana Shakira-, Déjame entrar, La 
gota fría (la canción que le abrió las puertas de la Argentina), Fruta fres
ca y el megahit Robarte un beso anunció su regreso a nuestro país 

terminaba preso en un zoológico, gracias a Wallace y a Gromit.Desde entonces, el pingüino planea su venganza, al estilo (guiño mediante) del personaje de Robert De Niro en Cabo de miedo.Que será todo lo terrible que se pueda imaginar.Wallace (con la voz de Ben Whitehead desde 2008), un inventor entre ingenuo y algo tonto, amante del queso, está ajeno a todo ello, y espera que su nuevo invento le permita pagar las cuentas más que vencidas que tiene. Acaba de crear un gnomo robótico con inteligencia artificial, Norbot (voz de Reece Shearsmith) que en buena o mala medida reemplaza en las tareas domésticas a Gromit. Pero, a decir verdad, le arruina, por ejemplo, su 

y la felicidad del público ya se deja sentir. Y es que cada presentación del colombiano es una conexión irrepetible con nuestra tierra, nuestro pueblo latinoamericano, y un encuentro musical desbordante de energía de principio a fin.La preventa de entradas será a partir de hoy a las 13 horas, con el beneficio de 6 cuotas sin interés con Santander Amex. La venta general comenzará el miércoles a las 13 horas, únicamente a través del sitio movistararena.com.ar.U 

jardín, que tanto le gusta cuidar al 
perrito Beagle.

Gromit, sabueso Beagle con len
guaje corporalGromit, que suele ser el héroe de la dupla, que no habla y se da a entender y comunica con su público a través de los gestos y el lenguaje corporal, obviamente ve con malos ojos a Norbot, más cuando advierte que su cuidador ahora le dedica más tiempo al robot.Y cuando Feathers se entera de la nueva creación de Wallace en la TV, trama reprogramar a Norbot, a partir de un ejército de gnomos para delinquir y echarle la culpa a Wallace.El jefe de la policía, Mackintosh (Peter Kay), es tanto o más ingenuo que Wallace, y es engañado por el plan del pingüino, pero por suerte a su lado está la novata agente Mukherjee (Lauren Patel).De acuerdo, las tramas de las producciones de Aardman Anima- tions, a excepción de Pollitos en fu
ga, no son para quedarse con la boca abierta, pero el ingenio de las acciones es lo que las hacen tan, pero tan divertidas.

La venganza se sirve con plumas dura lo que debe durar, poco más de una hora y veinte, tiempo suficiente para que los más chicos no se aburran y la historia no se agote tan rápido.Vayan ya mismo a encender sus dispositivos y véanla. ■

Vives. Viene al Movistar Arena.

ARIESAnaliza las nuevas propuestas de trabajo con objetivad y buenas ideas. Alternativas laborales y esquemas de funcionamiento.
TAUROPiensa y transmite sus propuestas con claridad. Al tomar nuevas decisiones descubre que hay proyectos que pueden motivarlo.
GÉMINISBuen momento para impulsar sus ideas hacia acciones bien pensadas. Tome carrera y concretará sus metas, aumenta la creatividad.
CÁNCERLa búsqueda está en mejorar las actividades cotidianas. Las distracciones promueven dudas que bloquean la libertad de acción.
LEODisimule la incomodidad que algunas situaciones le generan. Trate de impulsar conocimientos con libertad y superará límites.
VIRGOSimplifique tareas que complican y disfrute de sus logros. Su actitud lo ayuda a conquistar el éxito profesional sin presiones.
LIBRALiderar un plan de trabajo lo acerca al éxito. Busque opciones laborales que enriquezcan su capacidad para la comunicación.
ESCORPIOHace todo lo posible por cambiar de entorno. Se enfoca en habilidades discursivas, las intuiciones ayudan a definir consignas.
SAGITARIOSeleccione ideas y llévelas a la práctica cotidiana. Actúa con estímulo y decisión, resuelve dudas para darle otros rumbos.
CAPRICORNIOMadura planes alternativos en su economía. Vuelva al centro del problema para darle una solución definitiva y cambiar de página.
ACUARIOSe interesa por encontrar un rumbo que impulse nuevas actividades. Esclarezca diferencias de criterio en su grupo de trabajo.
PISCISApoyarse en lo racional es la opción de actuar. Genera cambios profundos en la actividad laboral e intenta mejorar sus acciones.

mailto:pscholz@clarin.com
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Clasificados Clarín

*5 Inmuebles
clasificados.clarin.com

(ARGENTINA 4 ALQ.OFRECIDO

R04 VACACIONES

SERVICIOS 37 PEDIDO

INDICE DE RUBROS

IDEPTOS D 1 ALQ.OF

ZONA ) D

CABALLITO

FLORES

P. CENTENARIO

P.CHACABUCO

DEPTOS F 1 ALQ.OF |

DftO \ HABITACIONES EN CASAS 
f\UO / DE FAMILIA YOTROS

OFRECIDO

HAB bñ priv cble Brasil 1327 Cons
titución 4304-3783 11-3480-3179

COSTA ATLANTICA

NECOCHEA Hotel Fte Mar Pronto! 
02262-422141 011-1554008312

Seguí buscando tu propiedad en
clasificados.clarin.com

9 Empleos
clasificados.clarin.com

PANADEROS Jóvenes h/25 años 
que les guste y quieran aprender el 
oficio de Panadero. Whastapp 11 
2584 0606

PLOMERO TE 113454-4696

REPOSITOR en CABA 1123321130

ADMINISTRACION 24 PEDIDO ¡SERVICIOS 37 PEDIDO SEÑORITA Buena presencia 21 a 
35años Zona Norte 15-2689-1726

R24 EMPLEADOS
EMPLEADO con exp en ferretería, 
CABA Cv: ferreteriaisc@hotmail.com

PEDIDO

VILLA CRESPO

CABALLITO 2amb lateral 420.000 
TE 155-658-5901

ZONA )

CENTRO

CENTROSUR

CONGRESO

MICROCENTRO

TRIBUNALES

VENTA )ZF

DEPARTAMENTOS

S CENTRO 3amb 57 m2 Con patio 
DUEÑO vende Zona Av Corrientes v 
Callao Apto créd What 1166828305

Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

OFRECIDO
ALQUILER

DEPARTAMENTO

CENTRO lamb s/Av Córdoba Alquil 
$ 350.000 TE 155-658-5901

CONGRESO lamb Frente amoblado 
a Estrenar $450M 116-127-5581

Autos
clasificados.clarin.com

¡AUTOMOTORES 15 VENTA¡

R15
VENTA

AUTOMOVILES 
NACIONALES 
E IMPORTADOS

IchevroleT
CHEVROLET Meriva 11 GL 1.8 Aire 
y Dirección lOO.OOOkm reales. Im
pecable Original. Titular al dia. 
$8.500.000 TE 115247-8789 

|fiat
FIAT Uno 99 S 1.4 1SM 3ptas Ba
se 220.000km T/de Fabrica al dia 
$ 5.800.000 115247-8789 CABA

| HONDA

Pilar
Concesionario Oficial

Cómo publicar 
en Clarín 
Clasificados

CADETE c/moto 1162030934

ñor* \ empleados, KZb VENDEDORES 
/ YOTROS

MOZO DE SALON/MOZO DE BARRA 
c/Maxirest para zona Villa Lugano 
(CABA) Env CV al 11-6816-8203

OPERARIO p/lnd Plástica 18 a 35 
años, z/San Martin. 11-6713-3374

VIOLADORES Masculinos, de 24 a 
55 años, incorporación inmediata, 
pago por banco. Zonas de trabajo: 
Tortuguitas, Escobar, Don Torcuato, 
Pilar con o sin analítico. CABA con 
analítico excluyente. Presentarse de 
lunes a viernes 9.30hs excepto fe
riados. Ecuador 380 Balvanera o 
Rep. de Israel 3748 Villa Lynch. 
WSP 11-2374-9155. Enviar CV 
cvsvigilancia@gmail.com

PEDIDO

ZAPATERO 16 oficial Armador zona 
Lomas del Mirador 113927-4898

VENDEDORES con auto propio viva 
en Ballester/V.Adelina 1141751999

\ PERSONAL AUXILIAR
■V3*T I DE CASAS Y OTROS

PEDIDO

MUCAMA hotel 20 / 30 años resi- 
da CABA 47883984

<5 Servicios
clasificados.clarin.com

SALUD 47 OFREC. ASTROLOGIA 55 OFREC.
¡AUTOMOTORES 15 COMPRA

COMPRA ) R15

TODAS

MUCAMA p/Hotel Alojamiento Re
sida en Capital Federal Present 
Combate de los Pozos 571 CABA

SEÑORA p/quehaceres domésticos 
en cercanía *Plaza Villa Devoto*. 
Cocina normal. Lun a Vier. CV con 
foto a: mexaco2017@gmail.com

R47) SALUD Y BELLEZA
\ ASTROLOGIA YTAROT, R55 ) TERAPIAS
/ ALTERNATIVAS

TODAS Compro Auto Abono Contado 
A Titular y/o Consigno Sr Sala 
15.4915-1873 Gorriti 4522 CABA

Clarín
Clasificados

EL VALOR
DE LA PALABRA.

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com

\ CHOFERES, PERSONAL
) DE TRANSPORTE, AUTOS
/ Y ABASTECIMIENTO

PEDIDO

Servicio 
Técnico 

con tumos
® 11 26532903 
Q (0230) 4668866

www.hondapilar.com.er

CHOFER p/App z/0 11-6945-7720

CHOFER TAXI a cargo 115452-7612

CHOFER taxi logan a/c 1158604827

CHOFER Taxi y APP Uber/Didi A 
Cargo Suran Siena 11-4164-1929

\ OFICIOSY
/ OCUPACIONES VARIAS

PEDIDO

ciasificados.clarin.com
ENCONTRÁTU PRÓXIMO Okm

Clasificados Autos

APRENDIZ Panadero20-30añ z-Cap 
entrev: lu-sa 8-l2h Boedol984 Cap

AYUDANTE de Cocina tumo noche 
c/exp Pres c-CV desp de 16h en LA 
FAROLA DE URQUIZA Monroe 5002

BACHERO DeliveryAv Cabildo 2629

BACHERO tno noche Pres desp 16h 
Monroe 5002 La Farola de Urquiza

CARNICERO c/Exp atenc público 
c/herram 1154528216 sólo wapp

COSTUREROS /as con experiencia 
en maquinas industriales para Fa
brica de Cortinas Zona Berazategui 
Requerimientos: Edad 25 a 40 
años. costureros.berazategui® 
gmail.com

RECEPTORÍAS ■ CALLCENTER (interior)

Para publicar acércate a cualquier receptoría de nuestra red.
Consulté el listado en el interior del suplemento o en nuestro sitio.

Medios de pago: Efectivo o Tarjeta de crédito

www.clasificados.clarin.com/receptorias

SALUD ASTROLOGIA Y TAROT

MASAJISTA Relajantes Villa Crespo 
*** 10 a 20hs 4854-9280 ***

VIDENTE Natural Retornos Inmedia
tos No Falla Jamas 1164684740

CUI

SEÑ

DADO DE PERSONAS ESPIRITISTA
[ DON ABELARDO]

Poderosos Trabajos de Vudu 
Atraigo en 72hs a la persona 
Amada o Deseada Rápido y 
Seguro. Domino el Alma y 

Voluntad. Por Más Alejado que 
esté, Volverá Rendido/a a tus 
Peticiones!! Florecimientos 
Impotencia Sexual Corto 

Daños Sanaciones. Discreción

SEÑORA ASAKY 11-4413-8819

SEÑORA BELEN sola 4568-3497

SEÑORA Jasmin 28a 11-61158466

SEÑORA Sofia 42añ 11-61158466

Clarín
Clasificados [£>011-6450-2473)

<5 Contactos
clasificados.clarin.com

¡SALUDOS 58 OFREC?

— \ MENSAJES, SALUDOS, R58 AGRADECIMIENTOS, 
/ SOCIALES

AGRADECIMIENTOS

GRACIAS Espíritu Santo M.C.L.

Lunes a viernes de 10 a17 hs.
Comunícate para publicar desde el 
interior del país.
Medios de pago:
Tarjeta de crédito o transferencia 
bancaria

0810.222.8476

W RECEPTORÍA VIRTUAL

SALUDOS 58 OFREC.

AGRADECIMIENTOS

GRACIAS SAN EXPEDITO! MARCE

GRACIAS San Gabriel A. Mendicino

GRACIAS San La Muerte Silvia

SAN EXPEDITO Muchas Gracias por 
todo lo Concedido J C Q

Regístrate y publicó tu aviso lineal las 24 hs. en todos los rubros 
(excepto Legales)

Medios de pago: Sólo Tarjeta de crédito

www.receptoriaonline.clarin.com

clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
mailto:ferreteriaisc@hotmail.com
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
mailto:cvsvigilancia@gmail.com
clasificados.clarin.com
mailto:mexaco2017@gmail.com
http://www.empleos.clarin.com
http://www.hondapilar.com.er
ciasificados.clarin.com
gmail.com
http://www.clasificados.clarin.com/receptorias
clasificados.clarin.com
http://www.receptoriaonline.clarin.com
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<5 Legales
CONVOCATORIAS 75 OFREC.

— \ CONVOCATORIAS, 
R/n ) PAGOSDEDIVIDENDOS,

** / AVISOS AL COMERCIO

| CONVOCATORIAS 75 OFREC.

CONVOCATORIAS

CONVOCATORIA A ASAMBLEA EX
TRAORDINARIA Se cita a los accio
nistas de EMPRESA DE TRANSPOR
TE DE PASAJEROS LA MARINA S.A. 
a Asamblea General Extraordinaria 
para el dia 11 de marzo de 2025, a 
las 15 hs. en primera citación y a 
las 16 hs. en segunda citación, en 
el domicilio legal de Av. Lib. San 
Martín 7002 -O- Rivadavia, San 
Juan, para tratar el siguiente OR
DEN DEL DIA: 1) Designación de 
dos accionistas para suscribir el ac
ta. 2) Ejercicio del derecho de pre
ferencia (artículo 17o de los estatu
tos sociales) en relación a acciones 
transferidas. San Juan, febrero de 
2025. El Directorio. J. ARTURO GA- 
LOVICHE Presidente Emp. Transp. 
La Marina S.A. CUIT No 
30-54624519-1

CONVOCATORIA A ASAMBLEA ORDI
NARIA Se cita a los accionistas de 
EMPRESA DE TRANSPORTE DE PA
SAJEROS LA MARINA S.A. a Asam
blea General Ordinaria para el dia 
11 de marzo de 2025, a las 13 hs. 
en primera citación y a las 14 hs. 
en segunda citación, en el domicilio 
social de Av. Lib. San Martín 7002 
-O- Rivadavia, San Juan, para tratar 
el siguiente ORDEN DEL DIA: 1. De
signación de dos accionistas para 
suscribir el acta. 2. Motivos de la 
convocatoria extemporánea de la 
presente asamblea. 3. Lectura y 
consideración de la Memoria, Esta
dos Contables e Informe de la Co
misión Fiscalizadora correspondien
tes al 42s y 439 Ejercicio Económi
co finalizados el 31-05-2023 y 
31-05-2024. 4. Consideración de 
la gestión de los administradores 
por los ejercicios cerrados el 
31-05-2023 y 31-05-2024. 5. 
Destino de los resultados y remune
ración del Directorio, por sus fun
ciones técnico-administrativas, y de 
la Comisión fiscalizadora, en exceso 
del límite fijado por el art. 261 de 
la LGS, por los ejercicios cerrados 
el 31-05-2023 y 31- 05-2024. 6. 
Determinación del número y elec
ción de los miembros titulares y su
plentes del Directorio por el periodo 
estatutario 2024/2025. 7. Elección 
de los miembros titulares y suplen
tes de la Comisión Fiscalizadora por 
el periodo estatutario 2023, 2024 y 
2025. Documentación prevista en 
inciso lo articulo 234 Ley 19.550 
a disposición de los accionistas en 
domicilio de Av. Lib. San Martín 
7002 -O- Rivadavia, San Juan. San 
Juan, febrero de 2025. El Directo
rio. J. ARTURO GALOVICHE Presi
dente Emp. Transp. La Marina S.A. 
CUIT No 30-54624519-1

BLEA GENERAL ORDINARIA a cele
brarse el día 06 de mayo de 2025, 
a las 10 hs. En la sede Social del 
SINDICATO, Entre Ríos 3449, San 
Justo, La Matanza, Prov. de Bs. As., 
pgra tratar el siguiente ORDEN DEL 
DIA: ‘Designación de 1 (un) miem
bro para presidir la Asamblea. 
‘Lectura y consideración de Acta 
Anterior. ‘Consideración de la Me
moria y Balance del Ejercicio: 
01/01/2023 AL 31/12/2023 y 
del ejercicio: 01/01/2024 al 
31/12/2024. * Elección de 3 
(tres) miembros titulares y de 3 
(tres) suplentes de la Comisión Re- 
visora de Cuentas (Art. 26 y 27 del 
E.S.). * Informe de la Comisión Di
rectiva. * Designación de 2 (dos) 
afiliados asambleístas para firmar 
el acta. Se hace saber que de 
acuerdo al Art.32 del E.S que, de 
no alcanzarse el quorum necesario 
a la hora de convocatoria, se reali
zara la Asamblea en segunda con
vocatoria el dia 05 de junio de 
2025, a las 10 hs., en el mismo lu
gar. Se recomienda asistencia, pun
tualidad y se deberá presentar car
net de afiliado sindical. Resumen 
de la presente se encuentra exhibi
da en los lugares de trabajo y distri
buida a los trabajadores como vo
lantes de información. LUCIO A. 
CHAVEZ. SECRETARIO GENERAL

EDICTOS 76 OFREC.

MINISTERIO DE ECONOMIA Y OTRO 
s/CONCURSO PREVENTIVO", expte. 
N9 28.158/2001, declara la con
clusión del presente concurso por 
cumplimiento del acuerdo preventi
vo homologado en autos (conf. art 
59, 6to. parr de la LCQ.) En razón 
de ello, cesa la intervención del sín
dico, de los integrantes del comité 
de acreedores y de las medidas 
previstas por el art. 16 y ssgts. de 
la LCQ. Publíqueqse por un (1) día 
en el diario CLARIN. Ciudad Autóno
ma de Buenos Aires, 20 de febrero 
de 2025. Firmado: HECTOR LUIS 
ROMERO. SECRETARIO.

EDICTO Publicar en Clarín El Juzga
do Nacional de Primera Instancia 
en lo Civil y Comercial Federal Ns5, 
a cargo del Dr. Patricio Maraniello, 
Secretaría N99 a mi cargo, sito en 
Libertad 731 piso 109 de Capital 
Federal, hace saber que Yaroslav 
GORDEEV, PASAPORTE N9 RUS 
764720256 de nacionalidad Repú
blica de Kazajistan y de ocupación 
Manager, ha iniciado los trámites 
tendientes a la obtención de la Ciu
dadanía Argentina. Cualquier perso
na que tuviere conocimiento de al
gún acontecimiento que pudiere 
obstar a dicha concesión, deberá 
hacer saber su oposición fundada 
al juzgado. Publíquese por dos ve
ces. Buenos Aires 13 de Febrero de 
2025. NJAVIER SAUTURI SECRETA
RIO

R76 EDICTOS 
JUDICIALES

EL Juzgado de Primera Instancia de 
Distrito N9 5 en lo Civil y Comercial

¡EDICTOS 76 OFREC.I

de la Cuarta Nominación, ciudad de 
Rafaela, a cargo del Dr. Guillermo 
Adrían Vales, Secretaría a cargo de 
la Dra. Agostina Silvestre, con sede 
en calle Alvear 226, Segundo Piso, 
de la Ciudad de Rafaela, Santa Fe, 
comunica que en autos: "SANCOR 
CUL s/ CONCURSO PREVENTIVO" 
(CUIJ: 21-24209313-2), se ha or
denado la publicación del presente 
edicto a efectos de informar que 
por Resolución N922, Tomo 2025 
del día 14/2/2025, se declaró 
competente y ordeno la apertura 
del concurso preventivo de "SAN
COR COOPERATIVAS UNIDAS LIMI
TADA", CUIT 30-50167764-3, con 
domicilio social en calle Teniente 
General Ricchieri n9 15, Ciudad de 
Súnchales, Departamento Castella
nos, Provincia de Santa Fe, dispo
niendo la categorización como Gran 
Concurso categoría "A". Dispuso 
una Sindicatura Plural que será sor
teada el 21/2/2025 a las lOhs 
ante la oficina de Sorteos de Peri
tos, Martilieros y Síndicos de la ciu
dad de Rafaela, y la verificación de 
créditos (Art. 32 LCQ) hasta el día 
29/5/2025, con impugnaciones u 
oposiciones hasta el día 01/07/25 
(Art. 34 LCQ), todo lo cual deberá 
efectuarse por ante la Sindicatura y 
domicilio que se hará conocer por 
edicto complementario, aprobado 
que sea su régimen de coordina
ción. Informe individual (Art 35 
LCQ): 10/9/2025; Informe General 
(Art. 39 LCQ): 9/12/2025. Rafaela 
18 de Febrero de 2025. AGOSTINA 
SILVESTRE ABOGADA - SECRETARIA

LICITACIONES I LICITACIONES

R77) LICITACIONES

SECRETARÍA DE OBRAS E

INSFRAESTRUCTURA PUBUCA 

LICITACIÓN PÚBLICA NS 3/2025
OBJETO:

"ADQUISICIÓN DE MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN"

SECRETARIA DE OBRAS E INFRAESTRUCTURA PUBLICA 
DE LA MUNICIPALIDAD DE SAN FERNANDO

Valor del Pliego: 20.000,00.

Adquisición del Pliego hasta: 12/03/2025 15:00 hs

Fecha de Apertura: 14/03/2025 10:00 hs

CONSTITUCION 1046 2o PISO- SAN FERNANDO

OFICINA MUNICIPAL DE CONTRATACIONES

CONVOCATORIA San Justo, 25 de 
febrero de 2025. Visto lo dispuesto 
en los Arts. 29, 31 Y 32 del Estatu
to, se convoca a los afiliados del 
SINDICATO DE OBREROS PANADE
ROS DE LA MATANZA a la ASAM-

EDICTO El Juzgado Nacional de Pri
mera Instancia en lo Comercial N9 
17, a cargo del Dr. Federico Alberto 
Güerri, Secretaría N9 34 a cargo de 
Dr. Fernando Delgado, sito en la 
calle Marcelo T. de Alvear 1.840, 
Siso 39 de la Ciudad Autónoma de 

uenos Aires, hace saber por DOS 
días que en los autos caratulados: 
"VIVIENDAS MAYO COOPERATIVA 
DE PROVISION DE INMUEBLES Y 
CREDITO LIMITADA S/ QUIEBRA", 
(Expediente. N9 28948/2003), 
que habiendo la Sindicatura pre
sentado el Informe Final y Proyecto 
de Distribución de Fondos y a modo 
previo de aprobar el mismo confor
me lo normado por el art. 218 de la 
Ley 24.522, se ha ordenado publi
car edicto por el término de dos 
días, para hacer saber que se pre
sentó proyecto de distribución y se 
regularon honorarios a los profesio
nales inteivinientes. Ello con el ob
jeto de que en el término de diez 
días formulen observaciones que 
estimen corresponder, haciéndole 
saber gue vencido dicho plazo, y no 
formulándose objeciones, se proce
derá a su aprobación. Buenos Aires 
04 de Febrero de 2024. Firmado: 
FERNANDO DELGADO.

EDICTO El Juzgado Nacional de Pri
mera Instancia en lo Comercial N9 
2, a cargo del Dr. Fernando PEN- 
NACCA, Secretaría N9 4 a cargo del 
Dr. Héctor Luis ROMERO, sito en 
Marcelo T de Alvear 1840, PB (CA- 
BA), en autos caratulados "OBRA 
SOCIAL PARA EL PERSONAL DEL

remates

EDICTO. El Juzgado Nacional de 1a Instancia en lo Civil N°80, Secretaría Única, sito en Av. De los Inmigrantes 1950, 6° p., CABA, comunica por 2 días 
en autos “BANCO CREDICOOP COOPERATIVO LIMITADO C/ HOLZMAN ROSALIA EDITH S/ EJECUCION HIPOTECARIA” EXP.105890/1998, que 
el martiliero público Saúl Rubén Brandenburg, cuit 20121385822, subastará el día 5 de marzo de 2025 a las 10 hs., en punto, en el salón de callejean 
Jaures 545 de C.A.B.A., la finca sita en las inmediaciones de la estación Haedo, del Ferrocarril Nacional Domingo Faustino Sarmiento, paraje Barrio Parque 
Doctor Luis Güemes, Partido Morón, Provincia de Buenos Aires, con frente a la calle Chile número 128, hoy 214, esquina Virrey Liniers, designado su 
terreno con el número 7, de la manzana 69, Nomenclatura Catastral: Circ. III, Sección D, Manzana 19g, Quinta 19, parcela 7, partida 110.370, Matrícula 
N° 68.186. Base u$s60.000.- al contado y al mejor postor, Seña 30% - Comisión 3% + IVA-Arancel 0,25% y sellado de ley. Según constatación del 
día 1/8/2024 y presentación del martiliero del día 12/9/2024 se trata de una casa dispuesta en un terreno en esquina formando aproximadamente un 
triángulo su terreno con frente a dos calles (Chile y Virrey Liniers). Se compone de dos plantas. En Planta baja: Ingresando por Virrey Liniers 907 portón 
de ingreso, garaje, cocina-comedor en “L”, hall de distribución, Living comedor en “L", toilette y otro ambiente que da a la calle Chille y otro toilette. Al 
fondo del garaje patio. En 1° piso: Desde el hall de distribución en P. B. escalera a piso superior donde se encuentra hall de distribución, 3 dormitorios 
con balcón, 2 baños, pieza de servicio, lavadero y baño de servicio, patio interno y desde el lavadero acceso al balcón sobre toda la propiedad. Todo en 
mal estado de conservación. El inmueble se encuentra ocupado por la Sra. Rosalía Edith Holzman, quien manifestó ocupar en carácter de propietaria, 
no exhibiendo título alguno. Para concurrir al remate previamente deberá inscribirse a través de la web del sitio Tribunal (www.csjn.gov.ar) ingresando al 
link Oficina de Subastas-trámites. El saldo de precio deberá ingresarse en el Banco de la Nación Argentina, Sucursal Tribunales a la orden del Tribunal, 
dentro de los 5 días de aprobado el remate, sin requerirse intimación previa. En caso que se planteará la nulidad de la subasta, el comprador deberá 
depositar a embargo, dentro del quinto dia y sin intimación alguna el saldo de precio bajo apercibimiento de decretarse nueva subasta. No se admite la 
compra en comisión y/o la cesión de los derechos emergentes del instrumento de adquisición y/o por poder otorgado el mismo día del remate, debiendo 
-en su caso- todo eventual poder encontrarse legalizado por el Colegio de Escribanos correspondiente con fecha anterior a la subasta; considerándose 
en cualquier caso al adquirente que invoque tal carácter como adquirente definitivo. Hágase saber que el comprador se encuentra eximido del pago 
de impuestos, tasas y contribuciones devengados con anterioridad a la toma de posesión (“Servicios Eficientes S.A. c/Yabra, Roberto Isaac y otros si 
ej. hip”). Deudas: ARBA fs.927/32 al 16/9/24 $1.901.777,60; Municipalidad de Morón fs.934 al 4/10/24 $2.854.748 ,64; Ag.Arg. S.A. fs. 927 a sep. 24 
no mantiene deuda exigible. El comprador deberá constituir domicilio en Capital Federal. Con el informe de dominio de fecha 3.2.2025 surgen que 
los embargos del ASIENTO N° 3 Juzgado 1ra Inst. C y C.n°11, Secretaría única, Depto Judicial Gral San Martín, ASIENTO N° 4 Juzgado C y C n°6, 
Secretaria única, Depto Judicial Morón fueron comunicados y contestados por los respectivos juzgados. Asimismo surgen embargos en el ASIENTO 
N° 6 Juzgado C y C n° 11 Secretaría única Depto Judicial Gral San Martín, ASIENTO N° 9 Juzgado Nro 1 Cont. y Adm. Depto Morón, ASIENTO N° 
12 Juzgado C y C n° 11 Depto Judicial Gral San Martín, ASIENTO N° 13 Juzgado Nro 1 Cont. y Adm. Secretaría única Depto Quilmes, ASIENTO N° 
19, 20,21, 22, 24, 28, 29, 30, 34 Juzgado Nro 1 Cont y Adm. Secretaría única Depto Judicial La Matanza. Exhibe: el dia 28 de febrero de 2025 de 
10:30 a 12:00 hs. Publiquense edictos por dos días en el diario CLARIN. Buenos Aires, 20 de febrero de 2025.- Gabriel José Limodio. Secretario.
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Claríngrilla N2 20.390 En las columnas se leerá un pensamiento de Robert Louis Stevenson.
A ||4-af-1 oFÍ K) í H n Defina las palabras siguiendo el sentido que indican 

11U.U las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

Definiciones1 ► Espíritu celeste creado por Dios para su ministerio; 2^-Amér. Traviesa de vía férrea; 3► Serpiente acuática de las selvas de Sudamérica, de unos 6 mts de longitud; 4►Que tiene ochenta años o más y no ha llegado a los noventa; 5► Masa, generalmente redondeada, de células nerviosas; 6►Pelado, que tiene la cabeza esquilada; 7►Caerse la piel en forma de escamillas; 8►Arriesgarse, aventurarse; 9 ► Persona que hace testamento; 10 ► Med. Sustancia que, introducida en el organismo, estimula la formación de anticuerpos; 11 ►Arma de fuego corta, que se amartilla, apunta y dispara con una sola mano; 12►Suma, agrega; 13►(Voz francesa) Tienda especializada donde se venden prendas de vestir de moda; 14 De Iquique, capital de la provincia de Tarapacá, en Chile; 15^Cazador que emplea el hurón para sacar los conejos de las madrigueras; 16►Cosmético o medicamento formado por la mezcla de diversos ingredientes; 17► Que prueba o degusta algo para examinar su sabor o sazón; 18^Composición instrumental ejecutada antes de una obra; 19►Persona que ejerce un arte manual; 20 ► El que tiene por oficio hacer, reparar y vender cerraduras; 21 ► Nota que se toma por escrito.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a-a-a-a -an-án-ar- bou - ca - ca - ce - ce - cha - chen - cío - con - da - des - di - dio - dor - dor - dur - fi - gan - ge - gel - glio - hu - i - je - je - jun - la - lu - mar - men - mien - mo - na - na - ne - no - ño - o - pis - pre - pun - que - que - qui - ro - ro - ro - rra - rro - se - ta - ta - te - te - tes - ti - tí - tí - to - tón - tre - ver.

CUERNO

REDONDO

1 LASTIMAR. 
DAÑAR

4 TÉRMINO 
DE ALGO
VOLVER 
A NACER

1 FRAUDU- 
LENTA

ESLABONES 
ENLAZADOS

41 1
IDIOMA DE 

LOS 
ANTIGUOS 
ROMANOS

DE LOS 
RIÑONES

ADORNO DE 
LA CABEZA

L> 1 NOTA 
MUSICAL

UTENSILIO 
DE MESA

■>
SUELDO 
ANUAL 

COMPLE
MENTARIO

I LOCOS, 
| DEMENTES 
I TERRENO 
| ARENOSO

►
COMIDA 

NOCTURNA
ENCALLAN 

LOS BARCOS

>

CIUDAD DE 
ITALIA 

CALMARÉ, 
SOSEGARE

■>
UTILIZAS

L>
RECE

1
APÓCOPE
DE NORTE

CALCIO

■> UNO MÁS
UNO

GALIO

■> 1
L> PLAZA PÚ

BLICA DE 
LA ANTIGUA 

GRECIA

■> 1
CIUDAD DE
ESPAÑA. EN 

LA PCIA. 
DE JAÉN

■>
Soluciones
Sudoku N9 7.082
Básico

Sudoku
N2 7.083

Complete cada tablero (subdividido en nueve cuadrados) de 81 casillas (dispuestas en nueve filas verti
cales y horizontales) llenando los casilleros vacíos con los números del 1 al 9, de modo que no se repita 
ninguna cifra en ninguna fila vertical ni horizontal, ni en cada cuadrado. Las soluciones, mañana.

Básico Avanzado

9

1 7 4

5 4 8 3 2

2 7

4 5

7 6 5 1

3

7 9 8

3 2 1

8 6

7 2 3

9 5

9 6 5

2 5 7

4 1

4 5 7 3

1 7 o

1 2 5 4 9 7 3 6 8

3 7 8 5 6 2 9 4 1

6 9 4 1 3 8 7 2 5

2 4 3 8 1 6 5 7 9

8 6 1 7 5 9 2 3 4

7 5 9 2 4 3 8 1 6

4 3 7 9 8 1 6 5 2

9 1 6 3 2 5 4 8 7

5 8 2 6 7 4 1 9 3

Avanzado

3 6 1 4 8 7 2 5 9

7 2 9 6 3 5 1 8 4

8 5 4 9 2 1 7 3 6

5 4 8 1 6 2 9 7 3

1 9 3 7 5 8 4 6 2

2 7 6 3 4 9 5 1 8

4 1 7 8 9 6 3 2 5

9 8 2 5 7 3 6 4 1

Claríngrilla N9 20.389
Quien recibe lo que no merece, nunca lo 
agradece. Francisco de Quevedo Y 
Villegas. Escritor español.

1 P ó Q U E R
2 F R U N C E S
3 T R S E C A R
4 M U E B L E R O

5 M U N D A N A L
6 C A R Á T U L A
7 P R E V E N 1 R
8 E S C A R C E O

9 E P | G R A M A

10 P A B E L L Ó N

11 P R E C O S A

12 P E L O T A R 1

13 G E O L O G í A

14 A L Q U E R í A

15 L A U R E A D O

16 Q U E J I D O S

17 C O N L L E V A

18 O S O B U C O

19 S M P L E

20 D U E L O

Solución Autodefinido
Horizontales. Esférico, renal, latín, do, orates, SAC, cena, Ravena, sedaré, ñor, dos, Ca, ágora, Linares. Verticales. Asta, arenal, tocado, herir, varan, renacer, Ga, fin, tenedor, cadena, ore, dolosa, usas.

Precio de los opcionales
Losjuegos del hambre $ 13.999,90- Autos de Colección 2 $ 11.999,90- Arquitectura con MÁS $ 3.500 - Revista Ñ $ 10.000 - Arquitec
tura $ 2.800- ELLE $ 7.000 - Lanzamiento Frozen $ 9.999,90 - Jardín de Genios Edición Lanzamiento 2025 $ 6.500 - Preescolar Genios 
$ 4.000- Arquitectura con DNI $ 3.300 - One Shot Esp. Fiestas $ 19.999,90- Genios Ed. Lanzamiento  $ 4.000 - Magalí Tajes $ 9.999 - 
Genios $2700- Jardín de Genios $ 3.000 - Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Caja $ 19.999,90- Relanzamiento La Casa de Peppa 
Pig Pack 3 x 2 $ 19.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón Caja Contenedora $ 11.999,90- Reí. Col. Fi
gurines de Oro La Granjade Zenón $ 4.999,90- La casa de muñecas de Gabby $ 9.999,90  - La casa de muñecas de Gabby Casa Con
tenedora $ 19.999,90 - Cocina Total N° 2 $ 24.999,90-Cocina Total Ed. Esp. N7$ 29.999,90- Esp. Kawaii Opcional Genios $ 5.000.

Edición del día
Edición de 48 páginas para Capital Federal, Gran Buenos Aires, 
Campana,  Capilla del Señor, Empalme Lobos, La Plata, Lobos, Lujány 
Zárate Edición de 48 páginas paraelrestodelaArgentina. El precio 
de tapa es sin recargo de envío para Capital Federal, Gran Buenos Aires 
y La Plata. Para el resto del país el precio de tapa es con recarga 
DIRECCIONES:  Arte Gráfico Editorial Argentino S. A. Registro de la pro
piedad intelectual n°4296905. Dirección, Redaccióny Administración:

Piedras 1743 (1140), Capital. Fax:4309-7200. ImpresiónyCirculaciórcZe- 
pita 3220 0285), Capital. Tel.:4309-7800. Fax4309-7810. Publicidad: Ta- 
cuarí18460139), Capital. TeL4348-7777. Fax Publicidad:4348- 
7704/7730. Fax Clasificados: 4348-7707.

CLARÍN ES PROPIEDAD DE ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTI
NO S.A. EDITOR RESPONSABLE: RICARDO KIRSCHBAUM.
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CARTAS AL PAÍS

“La Argentina en la Antártida, el orgullo de las cosas bien hechas”

Hace 121 años, un 22 de febrero de 1904 la Argentina izó la bandera en la Antártida, en la isla Lau- rie, perteneciente a las Oreadas del Sur siendo el primer país del mundo en fundar una base an- tártica permanente. Hoy tenemos otras 6 bases que trabajan durante todo el año. Realizan tareas de rescate y auxilio, instalación y mantenimiento de faros y ayudas de navegación, trabajos de exploración, científicos y cartográficos.Personal de las tres fuerzas armadas cumplen así la honrosa tarea de encarnar la presencia y los derechos argentinos en el continente blanco. Apenas 30 países están presentes en el continente y menos de 10, junto al nuestro, reclaman derechos territoriales.A pesar de la importancia de estos hechos muy poco es lo que trasciende para el ciudadano común. Pareciera que no importa infundirnos el justo orgullo, por las cosas bien hechas como esta. En especial a nuestros chicos y jóvenes porque solo pocas provincias incluyen el tema en su calendario escolar.Tuve la oportunidad de ir, al cumplir mi servicio militar en la Armada hace 50 años, pero lamentablemente lo rechacé. Solo me queda el consuelo de imaginar, sostenida por gente valiente, a nuestra hermosa bandera ondeando al viento y multiplicada mil veces en la blanca meseta junto a los azules cielos y aguas del Atlántico Sur.
Matías Aníbal Rossi
matiasrossi2014@gmail.com

Falta de sensibilidad a la 
hora de las solucionesHace unos días, se estacionaron 4 camiones frente a mi casa, dos de ellos con grúas. La policía había interrumpido el tránsito. Pensé que iban a bajar alguna maquinaria en un depósito. Cuando volví casi al anochecer de trabajar, seguían trabajando. Al día siguiente, seguían ahí. Muy por el contrario a lo que pensaba, estaban desmantelando un taller clandestino en el que fabricaban prendas de marca truchas. Bolsas y bolsas de ropa y máquinas decomisadas. ¿Qué harán con todo eso? Después tenían que hacer otros allanamientos. ¿No era más fácil confiscar el edificio y armar una cooperativa con los empleados, cambiar las etiquetas de las prendas y así poder seguir funcionando 

y produciendo para que nadie se sienta afectado? Habría que investigar a algunas empresas que utilizan talleres clandestinos para bajar costos y magnificar ganancias, aprovechándose de la necesidad de aquellos que necesitan trabajar para mantener sus hogares... Empleos que son un subproducto de la “maquinaria de fabricación”. ¿Hay medidas que no se quieren tomar o no hay mentes brillantes con sensibilidad que puedan encontrar este tipo de soluciones? Ninguna sociedad puede evolucionar y progresar sin gobernantes que interpreten su tarea como un verdadero servicio, que es la máxima expresión del amor. Vibrando en esta tónica, que es vibrar en fraternidad, los caminos se allanan y las soluciones aparecen. De nosotros depende.
Julio A. Cocimano
paxargentina@gmail.com

Frente al criptogate, un 
pronto accionar judicialLa opinión pública carece de elementos de juicio suficientes para determinar si en las entrañas del caso SLIBRA anidan atisbos de corrupción por parte del presidente Javier Milei, o subyacen evidencias claras de que todo se debió a un acto de ingenuidad. Con sensatez, la mayoría parlamentaria desestimó el proyecto, fogoneado por la bancada justicialista, de constituir una comisión investigadora. Lejos de convertirse en un instrumento idóneo para el esclarecimiento, el recurso opositor encubría la aspiración de montar un show mediático. Lo acontecido amerita -como se ha dispuesto- que la Justicia investigue y se pronuncie en breve. A la maniobra de Unión por la Patria y sus adláteres le falta un insumo pri

mordial: memoria. Rasgarse las vestiduras cuando hubo indiferencia ante hechos de corrupción flagrantes, asoma, cuanto menos, oportunista y encaminado a obtener dividendos electorales. El país reclama una investigación judicial aséptica y sin concesiones. Un fallo objetivo y desprovisto de favoritismos circunstanciales. 
Alejandro De Muro 
demuroalejandro4@gmail.com

El presidente Milei y su 
relación con TrumpSe le solicita al presidente Javier Milei que sea precavido, que se interiorice bien respecto a la forma de ser del presidente Donald Trump. Este, días pasados se encontraba elogiando al presidente de Ucrania, pero cuando le pidió sus minerales y no se los cedió, de repente Zelenski fue transformado en un ser nefasto. Por favor, que el presidente Milei no quede embelesado y ceda nuestro patrimonio natural solo para seguir siendo elogiado. El país es de y para los argentinos, presentes y futuros.
Daniela Oliveira
danielaboliveira@hotmail.com

"La industria del dura poco 
es cada vez más agresiva"Obsolescencia programada, “Made in China” y también en otros países. La industria del dura poco es cada vez más descarada y agresiva. Todo programado para que deje de funcionar. Aquellos tiempos de llevar a arreglar algo ha sido sustituido por “cómprate otro”; el zapatero remendón, el fontanero y otros quedaron en el Jurásico. Y afortunadamente para estos tiempos, las cosas son más fáciles, pero a un costo de desechos de todo tipo que invaden el planeta. Poquitos que se queman, autos de plástico, tablets a la basura, celulares que se descartan (en Argentina... se roban) y ropa que van a basurales del tamaño de ciudades. Los artesanos del repuesto, del reciclaje, van quedando rezagados. Seguramente nuestro ego de tamaño descomunal promueve vestirse a la moda. Use y tire, agiornese, de modo tal que la industria del desperdicio ha copado al mundo. El reciclaje, a los países más pobres; la restauración, a unos pocos. El consumo masivo provoca la falta de reclamos a las empresas que elaboran productos.
Raquel Saffores
raquelsaffores@gmail.com

Correo: Tacuarí 1840, C1140AAN
Email: cartasalpais@clarin.com
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E
s una idea mía o este verano se está estirando demasiado? A veces pienso que no hay clima que me venga bien: paso todo el año esperando el calor y cuando finalmente llega, entro en la psicosis colectiva de derretirme con cuarenta grados o congelarme con el aire acondicionado en 16°.Cuando yo era chica los veranos no eran tan tórridos y sobre todo, la refrigeración no era una cuestión de vida o muerte. Hoy se ha convertido en una grieta que divide familias, enfrenta oficinas y separa pueblos. El Indio Solari lo vio claro cuando llamó a su banda “los fundamentalistas del aire acondicionado”.Es que a los argentinos nos encanta convertir todo en un River-Boca: desde los sabores de helado hasta la estación favorita del año. Y la guerra entre team verano y team invierno ha escalado a niveles de violencia que llegan a afectar la salud.A mí, personalmente, el frío me hace mal. Y el aire seco, helado y antinatural que nos

Pasiones ArgentinasCuando el verano se estira demasiado
Paloma FabrykantEscritora

invade desde los splits, directamente me enferma. De chica sufría anginas recurrentes y en la adolescencia empecé a somatizar con las amígdalas. Cursaba un bachillerato muy exigente y cada vez que tenía que rendir una mesa de examen (en especial de matemática y física que me siguen resultando jeroglíficos egipcios), mis glándulas entraban en rebelión y se inflamaban como globos, impidiéndome tragar, descansar y por supuesto, estudiar. Padres y médicos probaron conmigo todo tipo de antibióticos, incluidas 

unas inyecciones de penicilina de reserva, espesas como sopa de pollo, que me dejaban los glúteos más hinchados que los ganglios, pero nada detenía la infección.Finalmente, para mi último examen (una previa que no me dejaba arrancar el CBC) tomaron la decisión de ir por la cirugía mutilante -como se dice ahora- y me extirparon esas dos valientes estructuras linfáticas que funcionan como patovicas de la entrada del cuerpo. Siguieron días de dolor, helado de vainilla y finalmente pude calcular el tiem

po que tarda un cohete en llegar a la luna llevando una tonelada de ladrillos (o alguna de esas locuras que pretendían mis docentes en física de quinto). Mis padres me felicitaron y enmarcaron mi título de bachiller, pero desde ese día, los microbios entran a mi organismo sin pagar peaje, y con la menor exposición al frío, entro en faringitis. Por eso prefiero el verano, por más intolerable y pegajoso que se ponga.Pero resulta que en mi trabajo -un canal de televisión- el aire acondicionado tiene que estar fuerte para que no se recalienten las máquinas. Entonces salgo de casa en pleno febrero con campera y bufanda y mis vecinos piensan que enloquecí, que tengo el termómetro desviado o me voy de vacaciones a Europa (¿todos los días?).Al volver, por la noche, aguanto con un ventilador y rezo para que marzo no sea enteramente sofocante, para que abril me de un respiro, y para que en el próximo enfrentamiento de hinchadas me pueda plantar en team primavera.
CRIST Cuestión de actitud YO, MATÍAS Por Sendra

TIRA Y AFLOJA Por Erlich*


